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Altura

31o Máx.
23o  Mín.

35o  Máx.
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l Empresa lança concurso com 951 vagas em hospitais. Página 9

l Começa nova fase de teste da vacina contra a dengue. Página 10
 
l Fraude na transposição leva empreiteiros à prisão em PE. Página 17
 
l PF intima Lula para depoimento na Operação Zelotes. Página 19

DÓLAR    R$ 3,872  (compra) R$ 3,873 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 3,840  (compra) R$ 4,070  (venda)
EURO   R$ 4,251  (compra) R$ 4,256  (venda)
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Calendário do IPVA já
está definido para 2016

A Receita Estadual divulgou ontem o 
calendário de pagamento do IPVA para 2016, 
que começa no dia 29 de janeiro.  PÁGINA 4
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Transparência tem 
Conselho instalado

O governador Ricardo Coutinho deu posse ontem aos integrantes do Conselho de Transparência criado no mês de outubro. Ele cumpre compromisso de campanha quanto a ampliar o controle social na PB 

O governador Ricardo Coutinho empossou ontem os integrantes do Conselho Estadual de Transparência e Com-
bate à Corrupção, órgão que vai garantir à sociedade maior espaço para o controle das políticas públicas.  PÁGINA 3

Ator Lima Duarte recebe hoje
homenagem pela obra realizada

  PÁGINA 5

  PÁGINA 24

DENÚNCIA

Lima Duarte, 
Geraldo Vandré 
e Vladimir 
Carvalho 
estiveram 
presentes à 
abertura

Estrela do UFC, José Aldo enfrenta Conor McGregor

Esportes Fest-Aruanda - 10 Anos

José Aldo faz o combate 
mais esperado do UFC

Paraíba
Aedes aegypti tem
dia de enfrentamento 

A Vigilância Ambiental 
da Secretaria Municipal 
de Saúde faz hoje um dia 
de enfrentamento ao mos-
quito transmissor de várias 
doenças.  PÁGINA 13

Luís Tôrres recepciona os
participantes na abertura

Tôrres destacou o 
apoio do Governo ao 
Fest-Aruanda
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o O secretário de Comuni-
cação do Estado, Luís Tôrres, 

representou o governador 
Ricardo Coutinho na 

solenidade.  PÁGINA 4



Por mais otimista ou desatento que 
venha a ser nenhum historiador haverá de 
incluir, no futuro, o ano de 2015 entre os 
melhores que o país já viveu. Ao contrá-
rio, a responsabilidade do ofício o levará 
a conclusões totalmente diversas. E não é 
pra menos: afinal, o Brasil atravessa uma 
de suas maiores crises, seja no campo eco-
nômico, político e até moral. Mas como se 
tudo isso não bastasse, 2015 ficará tam-
bém marcado na história como o ano em 
que uma assustadora epidemia surgiu no 
país, com potencial suficiente para com-
prometer futuras gerações. Na terça-feira 
passada, o Ministério da Saúde informou 
que os casos de microcefalia no Brasil 
aumentaram 41%. São pelo menos 1.761 
ocorrências, espalhadas em 13 Estados e 
no Distrito Federal. Dezenove mortes de 
crianças já foram registradas. 

Como têm alertado os especialistas na 
área médica, a microcefalia é uma malfor-
mação congênita em que o cérebro do feto 
não se desenvolve de maneira adequada. 
Além de trazer risco de morte, a condição 
pode ter sequelas graves para os bebês que 
sobrevivem, como dificuldades psicomoto-
ras (no andar e no falar) e cognitivas (como 
retardo mental). Há poucos dias o Governo 
Federal reconheceu que há uma correlação 
entre o aumento dos casos de microcefa-
lia e o zika vírus, transmitido pelo Aedes 
aegypti, mosquito que também transmi-
te quatro tipos de dengue e outra doença 
nova, a chikungunya.

O país, evidentemente, aumentou os 
esforços para combater a proliferação dos 
mosquitos e passou a contar, em muitos Es-
tados, com a ajuda do Exército no apoio dos 

agentes que visitam as residências. Alguns 
Estados também estão elaborando meca-
nismos legais que permitam a entrada em 
domicílios fechados ou nos quais a visita 
dos agentes foi impedida, o que atualmen-
te é proibido. Para chamar a atenção sobre 
a importância da limpeza para eliminação 
dos focos do Aedes aegypti, o Ministério 
da Saúde lançou a campanha “Sábado da 
Faxina - Não dê folga para o mosquito da 
dengue”. A ideia é que toda a população de-
dique um dia da semana para verificar to-
dos os possíveis focos do mosquito, fazen-
do uma limpeza geral em sua residência e 
impedindo a reprodução do Aedes. 

O mosquito não escolhe o bairro ou 
casa para se reproduzir. Ele precisa ape-
nas de locais com água parada. Por isso, 
o cuidado para evitar a sua proliferação 
deve ser feito por todos. A principal ação 
para prevenção dessas doenças é evitar o 
nascimento do mosquito da dengue, já que 
não existem vacinas ou medicamentos que 
combatam a contaminação. Em 45 dias um 
único mosquito pode contaminar até 300 
pessoas. É bom lembrar que o ovo do Ae-
des aegypti pode sobreviver até 450 dias, 
mesmo se o local onde foi depositado esti-
ver seco. Se a área receber água novamen-
te, o ovo ficará ativo e poderá atingir a fase 
adulta em poucos dias. Por isso, após elimi-
nar a água parada, é importante lavar os 
recipientes com água e sabão.

Não é por coincidência que, sendo 
hoje um sábado, este espaço editorial de A 
União aborda o tema. Ao contrário, é como 
exercício de cidadania que convoca os lei-
tores a participarem do Sábado da Faxina, 
sem dar folga ao mosquito da dengue.

Editorial

 Crônica

 Sábado da Faxina

                                                 William Costa - wpcosta.2007@gmail.com
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Coitado do Frazil

França anda preocupado com o Frazil, 
nosso colega do antigo supletivo. Dia destes, o 
encontrou em um shópin. Sandálias, bermuda, 
camisa rolíster, redifone e ismartifone, fran-
zia a testa, solfejando “Sofrência”, seguido de 
perto por um funcionário da loja, que carrega-
va um televisor led full agadê.

Com um sorriso meio dente meio metal, 
Frazil tirou os fones do ouvido e, com um mu-
xoxo, confidenciou ao França, à queima-roupa, 
que estava ameaçado de morrer de fome, coita-
do. Como quem anuncia as sete pragas do Egi-
to, disseram que - não sabia ele quem, quando 
nem onde - iriam lhe tirar “o de comer”.

Como pode alguém ter a maldade de tirar 
o pão da boca de um pobre consumidor? Tudo 
bem que deram todas as condições para que 
ninguém dependesse mais de esmolas – edu-
cação, cultura, saúde, esportes, emprego... -, 
transformando este país em uma espécie de 
Grécia do tempo de Péricles.

Mas, ninguém é perfeito, ora! De repente o 
Frazil descuidou e, quando deu fé, a garagem, 
a sala e os quartos da casa estavam abarrota-
dos de maravilhas, mas a cozinha, os bolsos, 
a mente e o espírito estavam vazios. “E, o que 
é pior - ele reconheceu -, não tinha mais saco 
pra nada e o jeito seria se virar, mesmo!”.

É, pegaram o Frazil de jeito. Está decrépi-
to. Em matéria de educação e cultura, não sabe 
ele onde o galo canta. De política só entende as 
artimanhas de Zé de Luiz, liderança do bairro, 
hoje vereador, que, em troca de votos, lhe dá 

uns trocados e até arranjou emprego para um 
filho, na câmara municipal.

Nosso velho amigo estava com pressa, 
mas escorou um pé no batente, jurando, para 
o França, que a coisa não ia mal. Com o di-
nheiro das bolsas e uns bicos que fazia no 
mercado, dava pra parcelar as contas e lavar 
com cerveja as caninhas que tomava (e ainda 
toma)todo dia, “que ninguém é de ferro, né 
não?”.

Preocupação mesmo só com a patroa, 
dona Socorro, “que anda com o fogareiro ace-
so”, já faz quase dois anos, “atrapalhando a 
gente, num sabe?”. E também com Ricardo, o 
mais novo, que não quer nada com a vida e 
passa o dia na rua, andando de moto – “aque-
las cinquentinhas, num sabe?, aperreando a 
mãe”.

Ele não sabe de nada, mas Roberto, o do 
meio, “dizem que fuma maconha e não bate 
um prego numa barra de sabão”. Roberta é 
mãe do primeiro neto, João Henrique, mas 
não casou. “Foi morar com Paulo, Patrício, sei 
lá, que tá preso no Róger, depois que deu um 
tiro num cara, no mercado de Mangabeira”.

Orgulhos de papai e mamãe são o Mar-
celino, que trabalha na câmara municipal 
e estuda à noite, e a Maria Júlia, que cursa 
Pedagogia em uma universidade paga e se 
casou com um tenente da Polícia. “Fora isso 
– disse, despedindo-se do França - tá tudo 
em ordem. Tchau! E não esqueça de dar um 
abraço no Willa!”.

            

Como quem anuncia as sete pragas do Egito, disseram que - não sabia 
ele quem, quando nem onde - iriam lhe tirar ‘o de comer’.”
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O deputado Bosco Carneiro 
(PSL), relator da CPI da Te-
lefonia Móvel, confirmou: o 
relatório preliminar do co-
legiado será apresentado 
na próxima quarta-feira. Na 
última reunião, os deputa-
dos recusaram as propostas 
ao Termo de Ajustamento de 
Conduta apresentadas pelas 
empresas de telefonia para a 
melhoria do serviço. Elas, ago-
ra, têm novo prazo para enviar 
outra versão: terça-feira.

O deputado Marcondes Gade-
lha (PSC) considera legítima a 
votação da chapa para a com-
posição da comissão especial 
que analisará o pedido de im-
peachment. À coluna, disse o 
que havia defendido na tribuna 
da Câmara: “Não há o que se 
objetar em relação à votação. 
O voto secreto é uma conquis-
ta democrática e um sinal de 
avanço da civilização. É a forma 
que a ciência política encontrou 
de resguardar o livre arbítrio”.

Mais de dois anos de prisão. É a condenação infrin-
gida à prefeita do Conde, Tatiana Correa (PTdoB), 
pelo Tribunal Regional Federal (TRF-5), por acusa-
ção de apropriação de créditos trabalhistas de ex-
-empregados da Lundgren Agropastoril Agrícola. A 
defesa da prefeita, contudo, ainda poderá recorrer 
da decisão, no próprio TRF. Embora a condenação 
não se dê por crime político, ela se tornará inelegí-
vel, caso a decisão seja mantida.

CONDENADA NO TRF

TRANSPARÊNCIA E APRIMORAMENTO

VOTO SECRETO

UNInforme

VAI ATRÁS

NO PRELO

O IMPEAChMENT E O CALOR DAS RUAS

Após o governador Ricardo Couti-
nho afirmar que encaminhará à AL 
proposta de criação do Tribunal de 
Contas dos Municípios (TCM) se for 
“desejo explícito da maioria dos 
deputados”, o líder do governo na 
Casa, Hervázio Bezerra, confirmou 
que, nesta próxima semana, ten-
tará construir a maioria necessária 
à aprovação da matéria. Precisará 
de  22 votos favoráveis.

A Editora UFPB divulgou 68 
títulos em processo de edi-
toração para o próximo ano. 
Entre eles, estão os livros 
dos professores do Depar-
tamento de Comunicação 
Bertrand Lira (“Cinema noir: 
a sombra como experiência 
estética e narrativa”), Joana 
Belarmino (“O que vê a ce-
gueira? – A escrita Braille e 
sua natureza semiótica”)  e 
Wellington Pereira (“Crôni-
ca: a arte do útil e do fútil”).  

Com a primeira posição do Nordeste – e a quinta do país – no Ranking Nacional dos Portais da Trans-
parência, de acordo com o levantamento feito pelo Ministério Público Federal (MPF), a Paraíba vem 
conquistando avanços importantes nesse quesito. Ontem, o procurador-geral de Justiça, Bertrand 
Asfora, tomou posse no Conselho de Transparência Pública e Combate à Corrupção, que atuará para 
o aprimoramento das ações com tal finalidade. O Conselho terá ainda representantes do Governo 
Estadual, dos Poderes Legislativo e Judiciário e da sociedade civil.

Em conversa com a coluna, por telefone, o professor e cientista político Jaldes Menezes, da UFPB, 
afirma que é precipitado avaliar, agora, se o processo de impeachment contra Dilma Rousseff po-
derá ter continuidade que culmine com o impedimento da presidente. “Eu seria cauteloso nesse 
momento. Um processo de impeachment depende de duas coisas: da força social, da própria socie-
dade, e do Congresso”. Para ele, é preciso esperar os próximos desdobramentos para se fazer uma 
análise mais abalizada do contexto. Cita, por exemplo, as manifestações de rua contra e a favor da 
presidente, que ocorrerão em João Pessoa  – e em todo o país –, amanhã e na próxima quarta-feira, 
respectivamente. Aponta que o termômetro das ruas é um fator fundamental para fazer o processo 
ou ganhar corpo ou, pelo contrário, perder musculatura. “Ninguém sabe o resultado final”, disse, 
enfatizando que no processo do impeachment, por ser muito meticuloso, as suas diversas etapas 
serão, digamos, aquecidas pelo calor das ruas, que teria o poder de reverberar nos encaminhamen-
tos a serem dados pelo Congresso.

Ricco Farias
papiroeletronico@hotmail.com
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Conselho Estadual da Transparência 
e Combate à Corrupção é empossado
Entidade prevenirá atos que 
desabonem a conduta dos 
servidores e agentes públicos

O governador Ricardo 
Coutinho empossou, ontem, 
os integrantes do Conselho 
Estadual da Transparência 
e Combate à Corrupção, em 
solenidade realizada no Sa-
lão Nobre do Palácio da Re-
denção. Na ocasião, ele disse 
que a entidade vai funcionar 
contribuindo com o Estado, 
a sociedade e o próprio Go-
verno, prevenindo atos que 
desabonem a conduta dos 
servidores e agentes públi-
cos dentro do Estado.

Ao empossar os inte-
grantes do Conselho, Ricardo 
lembrou que, quando assu-
miu o governo, a Paraíba era 
o 16º Estado no ranking na-
cional dos Portais da Trans-
parência, alcançando hoje a 
quinta colocação. E enfatizou 
que sua meta é levar a Pa-
raíba para os três primeiros 
lugares do ranking do Minis-
tério Público Federal (MPF).

“A finalidade é dar mais 
condições à população de 
acompanhar aquilo que lhe 
pertence e, ao mesmo tem-
po, proteger o governante, 
porque não tenho um olhar 
sobre toda a máquina ad-
ministrativa, que é muito 
grande. Então, quanto mais 
gente de uma forma positiva 
for observando e construin-
do, sem dúvida nenhuma, a 
cidadania estará completa”, 
afirmou Ricardo.

Ao explicar a posse dos 
membros do Conselho, Ri-
cardo disse que a entidade 
vai funcionar contribuindo 
com o Estado, a sociedade e o 
próprio Governo, prevenindo 
atos que desabonem a con-
duta dos servidores e agentes 
públicos dentro do Estado, 
criando, ao mesmo tempo, 
uma cultura de orientação. 
“Muitas vezes a fiscalização 
que é feita no País busca mais 
a punição ou até mesmo a 
escandalização, do que pro-
priamente a orientação, que é 

O que falar de um ator nascido em 29 
de março de 1930, na cidade de Sacramen-
to, em Minas Gerais? Assim, o que falar de 
um ator que aos 85 anos de idade tem uma 
das memórias mais profundas e invejáveis 
do cinema, do teatro, da cultura brasileira? 
É Lima Duarte (ilustração de Alisson Go-
thz), que ontem pela manhã, num debate 
sobre o filme “Chatô, o rei do Brasil”, como 
amigo íntimo que foi do paraibano Fran-
cisco de Assis Chateaubriand Bandeira de 
Mello, deu um depoimento sobre a con-
vivência que teve com Chatô durante os 
dois últimos anos da vida dele (morreu em 
1968, em São Paulo). 

O debate foi no auditório do Sapucaia 
Hotel, em Tambaú, a partir das 10h30, e na 
mesa estavam além de Lima Duarte - o di-
retor e o protagonista do filme, Guilherme 
Fontes e Marco Ricca, o escritor Fernando 
Morais (autor do livro adaptado para o 
filme), o pró-reitor de Cultura da UEPB, 
Chico Pereira, a chefe do Departamento de 
História da UFPB, Monique Cittadino, e o 
cineasta Vladimir Carvalho, que contou al-
gumas histórias sobre Assis Chateaubriand 
na Paraíba e disse que o depoimento ante-
rior a ele, de Lima Duarte, foi “humilhante”, 
no bom sentido, claro.

A profunda memória de Lima Duarte

  Essas coisas Carlos Aranha  -  Membro da Academia Paraibana de Letras  -  caranha@terra.com.br

nnn "Sargento Getúlio” 
(cena abaixo), com dire-
ção de Hermano Penna,  
será exibido às 16h30 de 
hoje na sala 6 do Cinépo-
lis, no Manaíra Shopping, 
na programação do Fest 
Aruanda.
nnn Claro que o 
intérprete de “Sargento 
Getúlio”, Lima Duarte, 
estará presente. O ro-
teiro é baseado no livro 
homônimo de João Ubal-
do Ribeiro e foi escrito 
pelo próprio Hermanno 
Penna, por Flávio Porto 
e pelo autor do livro. 
O filme foi rodado em 
1978 em 16mm, e só em 
1982 o diretor conse-
guiu apoio da Embrafil-

me para ampliá-lo para 
35mm e melhorar seu 
acabamento.
nnn Por sua inter-
pretação, Lima Duarte 
ganhou o prêmio de 
melhor ator no Festival de 
Moscou, em 1983.
nnn O filme mostra 
Getúlio, rude sargento  
que tem de levar um 
prisioneiro, inimigo 
político de seu chefe, 
até Aracaju. No meio 
do caminho, o sargento 
recebe a ordem para 
soltar o prisioneiro. 
Com seu temperamen-
to, decide terminar a 
missão, mesmo que 
tenha de matar para 
completá-la.

Geleia geral

Lima 
Duarte contou 
que  trabalhava 
na TV Tupi, per-
tencente à rede 
de empresas de 
Assis Chateau-
briand, quando 
ele teve o AVC.  
Chatô já conhe-
cia o trabalho de 
Lima e gostava 
dele, inclusive 
da sua voz. O 
ator foi à casa 
de Chatô, no 
Jardins, bairro 
nobre em São 
Paulo, e foi apre-
sentado a ele. 

“Ele estava 
na cama e me olhou com aqueles olhos 
vivos. Ele grunhiu algumas coisas, que en-
tendi em parte. Ficou acertado que eu iria 
redigir e falar para Chateaubriand”. Assim 
foi durante dois anos e poucos meses, até a 
morte dele, em 4 de abril de 1968. “Com o 
agravamento de sua saúde, muitas das coi-
sas que ele dizia eu não entendia e inven-

tava, e ele passou a gostar do 
que eu inventava. Era muito 
doloroso ver um homem 
como ele, que tinha uma 
energia tão grande, prostra-
do em uma cama, preso num 
corpo imóvel. Muitas vezes, 
olhava para os olhos dele 
e me parecia que eles iam 
saltar para fora, tamanha era 
a força daquele homem. Foi 
uma experiência muito rica 
e prazerosa conviver com o 
velho Chatô, um dos homens 
mais poderosos e inteligen-
tes do País”.

nnnnnnnnnn

Às 19h30 de hoje, com 
todo o merecimento a ele 

devido, Lima Duarte receberá o Troféu Aru-
anda pelo Conjunto da Obra. Será no “hall” 
da Rede Cinépolis, no Manaíra Shopping. 
Os que admiram sua obra devem estar 
presentes. A entrada é franca.

Em seguida, haverá exibição do filme 
“Através da sombra”, realizado este ano por 
Walter Lima Jr. (de “Menino de Engenho”).

A solenidade de posse do Conselho Estadual da Transparência e Combate à Corrupção foi realizada no Salão Nobre do Palácio da Redenção

uma postura de resguardar o 
interesse dos recursos públi-
cos”, comentou.

Para o governador Ri-
cardo Coutinho, com a cria-
ção do Conselho Estadual da 
Transparência e Combate à 
Corrupção o Governo do Es-
tado constrói uma cultura 
de respeito na relação entre 
agente público e aquilo que 
pertence a todos represen-
tado pelo Estado. “O objetivo 
é proteger todo mundo, por-
que a corrupção acontece em 
todas as esferas e até mesmo 
numa pequena empresa ou 
na retirada de um simples 
documento. Mas é preciso 
ver que um erro contábil 
não é um ato de corrupção, 
não é um crime. É apenas um 
erro e precisa ser tratado 
como deve ser. Por isso pre-
cisamos de orientação para 
construirmos essa nova cul-
tura do respeito”, observou.

Exemplo para o Brasil
O procurador-geral do 

Ministério Público da Paraí-
ba, Bertrand Asfora, ressaltou 
que a criação desse Conselho 
é um chamamento à socieda-
de para o acompanhamento 
dos gastos do governo. “É 
uma iniciativa extremamente 
importante, democrática – e 
quem dera se o Brasil seguis-
se o modelo da Paraíba –, 
onde todos os órgãos, a po-
pulação e os trabalhadores 
vão poder acompanhar os 
gastos públicos do Governo 
do Estado. Prá nós do Minis-
tério Público é uma satisfa-
ção poder participar desse 
Conselho, que é um proces-
so de aperfeiçoamento da 
democracia, e quem dera 
se o Brasil pudesse seguir o 
exemplo que a Paraíba está 
dando com a criação desse 
conselho”, afirmou Asfora.

Para o procurador do 

Estado, Gilberto Carneiro, a 
criação do Conselho é mais 
uma ferramenta à disposi-
ção da sociedade que em sua 
essência busca o aperfeiçoa-
mento da gestão pública. “É 
importante que qualquer 
tipo de denúncia seja feita, 
mas que também haja a mu-
dança de cultura em relação 
à forma de como as pessoas 
veem a gestão pública. En-
tão, todos têm o compromis-
so de melhorar e aperfeiçoar 
o trabalho da gestão. Acredi-
to que o Conselho também 
vem com a característica de 
orientar e apresentar su-
gestões do ponto de vista de 
aperfeiçoamento de qual-
quer tipo de denúncia que 
o cidadão queira fazer, des-
de que tenha elementos pra 
isso”, ressaltou.

Composição e objetivos
O Conselho é formado 

por representantes do Po-
der Executivo, entre eles, da 
Controladoria-Geral do Esta-
do, da Procuradoria-Geral do 
Estado, da Ouvidoria-Geral 
do Estado e das Secretarias 
Estaduais da Administração 
e do Planejamento, Orça-
mento, Gestão e Finanças, 
além de um representante 
do Poder Judiciário, do Po-
der Legislativo e do Ministé-
rio Público Estadual. O órgão 
também conta ainda com 
representantes da sociedade 
civil organizada.

O objetivo do Conselho é 
propor soluções para aprimo-
rar a política de transparência 
da gestão de recursos públi-
cos e de combate à corrupção 
no âmbito do serviço público 
estadual, bem como atuar 
como instância de articulação 
e mobilização da sociedade ci-
vil organizada para o combate 
à corrupção e à impunidade.

Caberá ao colegiado in-
dicar a presidência do Con-
selho, que terá 90 dias, após 
sua instalação, para consti-
tuir regimento interno. Po-
derão ser convidados para 
participar das reuniões do 
Conselho, mesmo sem direi-
to a voto, representantes de 
outros órgãos ou entidades 
públicas, bem como orga-
nizações e pessoas que re-
presentem a sociedade civil, 
sempre que na pauta consta-
rem assuntos de sua área de 
atuação. O trabalho do Con-
selho é considerado serviço 
público relevante, não remu-
nerando seus integrantes.

O Conselho Estadual de 
Transparência e Combate à 
Corrupção será composto no 
ato de sua instalação pelos 
seguintes representantes: 
Waldir Porfírio da Silva (Po-
der Executivo do Estado); 
Gilmar Martins de Carvalho 
Santiago; (Controladoria-
Geral do Estado); Livânia 
Maria da Silva (Secretaria 
de Estado da Administra-
ção); Gilberto Carneiro da 
Gama (Procuradoria-Geral 
do Estado); Mário Sérgio de 
Freitas Lins Pedrosa (Secre-
taria de Estado do Planeja-
mento, Orçamento, Gestão 
e Finanças); Tânia Maria de 
Oliveira Brito (Ouvidoria-
Geral do Estado).

Autoridades públicas
Deputado João Bosco 

Carneiro Júnior (Poder Le-
gislativo Estadual); Aluízio 
Bezerra Filho (juiz de Di-
reito) (Poder Judiciário Es-
tadual); Bertrand de Araújo 
Asfora (procurador-geral 
de Justiça)  (Ministério Pú-
blico do Estado).

Sociedade civil
Nildo Moreira Nunes 

(Seção Paraíba da Ordem 
dos Advogados do Brasil); 
Gabriel Aragão Wright (Fó-
rum Paraibano de Combate 
a Corrupção (Focco/PB)); 
Marcos Henrique e Silva 
(CUT-PB) (Entidades gerais 
de trabalhadores).

FOTO: Alberi Pontes/Secom-PB
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Estado participa de abertura 
da 10ª edição do Fest-Aruanda
O evento acontece até o 
dia 16 deste mês com o 
apoio do Governo estadual

O secretário de Comuni-
cação do Estado, Luís Torres, 
representou o governador 
Ricardo Coutinho na abertura 
da 10ª edição do Fest-Aruan-
da, na noite da quinta-feira 
(10), no Cinépolis (rede de ci-
nemas do Manaíra Shopping), 
em João Pessoa, com a parti-
cipação de personalidades da 
cultura brasileira, a exemplo 
do cantor e compositor Ge-
raldo Vandré e do ator Lima 
Duarte. O festival acontece 
até o dia 16 deste mês com o 
apoio do Governo do Estado 
e ações de logística por meio 
da Secretaria de Estado de 
Cultura (Secult), Fundação 
Espaço Cultural da Paraíba 
(Funesc), jornal A União e Se-
cretaria de Comunicação.

Ao pronunciar seu dis-
curso na abertura do festival, 
Luís Torres desejou boas vin-
das a todos em nome do go-
vernador e disse que a Paraí-
ba acolhe com muito carinho 
todos os participantes do 
Fest-Aruanda. “A presença de 
pessoas como Lima Duarte 
e Geraldo Vandré no festival 
orgulha todos os paraiba-
nos e o filme escolhido para 
abertura não poderia ser 
melhor, porque narra a his-
tória e vida do jornalista As-
sis Chateaubriand, ou Chatô, 
que sempre foi para os jorna-
listas uma bússola com suas 
virtudes e defeitos”, disse o 

secretário, indagando como 
Chatô estaria se comportan-
do com as redes sociais se 
vivo fosse.

Para o produtor execu-
tivo do Fest-Aruanda, Lúcio 
Villar, o festival continua vivo 
pelo seu conceito, imagem e 
prestígio. “Esse evento é uma 
celebração a um festival que 
começou no Departamento 
de Comunicação da Universi-
dade Federal da Paraíba e que 

deu uma virada de página com 
patrocínio da Lei Rouanet, 
que inclusive deu margem ao 
apoio da iniciativa privada. O 
melhor é que todos os filmes 
a serem mostrados no festival 
são inéditos e ainda vão ser 
lançados no circuito nacional”, 
revelou Lúcio.

O produtor do festival 
pontuou que o Governo do 
Estado teve uma participação 
especial com apoio logístico. 

“O governador Ricardo Couti-
nho é um admirador da séti-
ma arte e se mostrou sensível 
à causa. Seu apoio logístico 
nos surpreendeu e foi acima 
de nossas expectativas”, con-
cluiu Lúcio Villar.

Em mensagem direcio-
nada ao festival, o governador 
Ricardo Coutinho disse que 
o Fest-Aruanda é um evento 
emblemático como modelo 
que nos apresenta com ex-

clusividade um vasto painel 
do que de melhor e mais sig-
nificativo da produção cine-
matográfica e audiovisual 
brasileira se produz no País 
anualmente. Na mensagem, o 
governador desejou a todos 
os participantes do festival, 
cineastas, realizadores, con-
vidados e o público em geral, 
uma semana de muita luz du-
rante o maior festival de cine-
ma genuinamente paraibano.

O secretário de Comunicação do Estado, Luís Torres, representou o governador Ricardo Coutinho na 10ª edição do Fest-Aruanda

FOTO: Alberi Pontes/Secom-PB

A Companhia de 
Água e Esgotos da Pa-
raíba (Cagepa) execu-
ta, amanhã, serviço de 
limpeza e desinfecção 
dos reservatórios (ele-
vado e apoiado) R-05 
e R-06, localizados, res-
pectivamente, em Cruz 
das Armas e no bairro 
da Torre, na capital. 

Em decorrência 
dos trabalhos, o abas-
tecimento de água 
precisará ser interrom-
pido, das 8h às 22h, 
nas seguintes locali-
dades de João Pessoa: 
Cruz das Armas, Oiti-
zeiro, Funcionários I, 
Jardim Planalto, Bairro 
dos Novais, Treze de 
Maio, Torre, Expedi-
cionários, Tambauzi-
nho, Jaguaribe, Bairro 
dos Estados, Manda-
caru, Ipês, Boa Vista, 
Pedro Gondim e con-
junto Verdes Mares.

Mais informa-
ções sobre os serviços 
pelo telefone 115.

16 bairros 
da capital 
sem água 
amanhã

A Secretaria de Esta-
do da Receita definiu o ca-
lendário de pagamento do 
Imposto sobre a Proprie-
dade de Veículos Automo-
tores (IPVA) em 2016. O 
pagamento começa com os 
proprietários das placas de 
veículos terminadas em 1 e 
2. A data prevista para o pa-
gamento do tributo será até 
o dia 29 de janeiro. Para os 
proprietários que optarem 
pelo desconto à vista na cota 
única do tributo, a Receita 
Estadual vai assegurar des-
conto de 10%. A portaria 
com as regras será publi-
cada nos próximos dias no 
Diário Oficial do Estado.

Outra opção é o par-
celamento em três vezes 
mensais sucessivas, mas o 
valor mínimo não poderá 
ser menos que duas uni-
dades fiscais de referên-
cia do Estado da Paraíba 
(UFR-PB). Atualmente, cada 
UFR-PB é de R$ 42,65. Já 
o escalonamento de paga-
mento do IPVA vai de janei-
ro a agosto de 2016, depen-
dendo do final da placa. 

No calendário do IPVA 
2016, três meses (janeiro, 
abril e julho) terão datas li-
mites de pagamento do tri-
buto antecipadas. Para faci-
litar o serviço de pagamento 
ao contribuinte, a Receita 
Estadual divulgou as novas 
datas e limites. Segundo da-
dos do Detran-PB, a frota da 
Paraíba já ultrapassa mais 
de um milhão de veículos 
do Estado (1,016 milhão de 
unidades).

Segundo a Receita Es-

tadual, os veículos com 
ano de fabricação abaixo 
de 2000 ficarão isentos 
de pagamento do IPVA em 
2016. A legislação em vi-
gor assegura isenção do 
imposto para proprietários 
de carros, motos ou qual-
quer outro veículo com 16 
anos completos do ano de 
fabricação. Contudo, esses 
veículos não ficarão isentos 
das demais taxas que envol-
vem o emplacamento, como 
seguro obrigatório (Dpvat), 
licenciamento do Detran e a 
taxa de bombeiro.

Multas e juros
A Secretaria de Esta-

do da Receita volta a lem-
brar aos proprietários que 
a mudança ocorrida desde 
o exercício de 2013 no ca-
lendário de pagamento do 
tributo segue novamente 
em 2016. A Receita Esta-
dual adotou a taxa referen-
cial do Sistema Especial de 
Liquidação e de Custódia 
(Selic) para corrigir os dé-
bitos tributários estaduais, 
como é o caso do IPVA, cujo 
pagamento deverá ser qui-
tado sempre até o último 
dia útil de cada mês para 
que o contribuinte evite 
juros e perdas, inclusive 
o desconto de 10% à vista 
na cota única. Caso o con-
tribuinte deixe de pagar na 
data limite, além da perder 
o desconto, o pagamento do 
tributo sofrerá acréscimo 
da taxa Selic de 1% sobre o 
valor do IPVA mais 0,33% 
de juros de mora ao dia, 
com limite de até 20%.

Definido calendário 
para o IPVA 2016

pela receiTa esTadual

O procurador-ge-
ral de Justiça, Bertrand 
de Araújo Asfora, assi-
nou o termo de homo-
logação do resultado 
final do Concurso Pú-
blico para Provimento 
de Cargos do Quadro 
de Serviços Auxiliares 
do Ministério Público 
da Paraíba (MPPB). A 
homologação está pu-
blicada em edital na 
edição da quinta-feira 
(10) do Diário Oficial 
Eletrônico (DOE) do 
MPPB.

A assinatura do 
termo de homologa-
ção, segundo o edital, 
“ocorre após a neces-
sária vista e conferên-
cia de todos os atos 
havidos antes, duran-
te e após a realização 
das provas objetivas 
no dia 19 de julho des-
te ano, constatando a 
legalidade e correção 
de tudo devidamente 
apontada pela Comis-
são do Concurso, a qual 
foi constituída através 
da Portaria 031/2015/
DIADM” (…) “para que 
produza seus efeitos 
legais, mantendo-se a 
lista de classificação”.

“O sucesso des-
se concurso contribui 
para o trabalho do 
Ministério Público na 
busca de profissiona-
lizar as suas ações, em 
especial nos órgãos de 

execução”, destacou 
o procurador-geral de 
Justiça, Bertrand Asfo-
ra, adiantando que as 
nomeações terão início 
no ano que vem, den-
tro das possibilidades 
financeiras e orçamen-
tárias da instituição, 
depois dos processos 
de remoção dos atuais 
servidores a serem exe-
cutados pela adminis-
tração do MPPB.

O presidente da 
Comissão de Concur-
so, promotor de Justi-
ça João Arlindo Corrêa 
Neto, secretário-geral 
do MPPB, ressaltou o 
bom andamento dos 
trabalhos em torno 
do certame. “A homo-
logação é mais uma 
etapa alcançada, sig-
nificando o êxito na 
organização de um 
concurso dessa enver-
gadura realizado pelo 
Ministério Público, que 
registrou a inscrição 
de quase 50 mil candi-
datos e não registrou 
uma incontinência se-
quer, nem antes, nem 
durante e nem depois 
da realização do certa-
me”, comemorou João 
Arlindo. “Chegamos a 
esta etapa e ao êxito 
no concurso graças ao 
trabalho de todos os 
membros da Comissão 
de Concurso. Só tenho 
a agradecê-los”.

Ministério Público 
homologa resultado

cOncursO para servidOres
Procon constata 
aumento da 
gasolina em 56 
postos da capital

Pesquisa comparativa de 
preços dos combustíveis reali-
zada pela Secretaria Municipal 
de Proteção e Defesa do Consu-
midor (Procon-JP) constatou 
que 56 postos aumentaram o 
preço da gasolina e, 61 do ál-
cool. No levantamento do úl-
timo dia 1º deste mês, houve 
aumento para gasolina em 77 
estabelecimentos e, para o eta-
nol, elevação em 80 postos.

O menor preço da gaso-
lina foi encontrado a R$ 3,259 
(Posto BSB – Mangabeira) e, o 
maior, a R$ 3,619 no Ataíde Be-
zerra (Beira-Rio). Em relação 
à gasolina aditivada, o menor 
valor foi encontrado no Posto 
BSB (Mangabeira), a R$ 3,259 
e, o maior, no Posto Ataíde Be-
zerra (Beira-Rio), a R$ 3,709.

Em relação ao álcool, o 
menor preço ficou em R$ 2,250 
(N. S. de Fátima – B. dos Esta-
dos) e, o maior, a R$ 3,099 no 
Posto JR (Manaíra). A maior va-
riação foi encontrada no etanol 
(21,5% e, a menor, no Gás Na-
tural Veicular (GNV), 4,8%. A 
pesquisa foi realizada em 102 
postos que estão em atividade 
na capital. O secretário Helton 
Renê afirma que o Procon-JP 
vai continuar monitorando 
os preços dos combustíveis. 
“Nossas pesquisas compara-
tivas estão monitorando os 
postos que estão praticando 
os constantes aumentos para 
compararmos com a elevação 
de preços desde as distribui-
doras do produto. Estamos em 
processo de análise e discus-
são com todos os envolvidos e 
esperamos chegar ao cerne da 
questão ainda este ano”.

Programa de 
‘Valorização da 
Vida’ da Cagepa 
é premiado

O Programa de Valoriza-
ção da Vida (PVV) da Compa-
nhia de Água e Esgotos da Pa-
raíba (Cagepa), braço social da 
empresa, foi contemplado com 
o segundo lugar no prêmio Ser 
Humano, da Associação Bra-
sileira de Recursos Humanos, 
Seccional Paraíba (ABRH-PB). 
Diretores da companhia e cola-
boradores do programa presti-
giaram a cerimônia de premia-
ção, no Hardman Hotel. O PVV 
já vem sendo trabalhado pela 
Gerência de Capital Humano 
há três anos e foi contemplado 
com o pódio na categoria ‘Orga-
nização’ e modalidade ‘Gestão 
de Pessoas’. Para o presidente 
da Cagepa, Marcus Vinícius 
Neves, o prêmio veio coroar 
o trabalho comprometido em 
prol do bem-estar e saúde dos 
funcionários da companhia. 

“Com o PVV, como o pró-
prio nome diz, valorizamos a 
vida dos nossos colaboradores. 
Olhamos não só o funcionário, 
mas o indivíduo, o ser humano. 
Vemos nesse projeto uma for-
ma de contribuir para resgatar 
essas pessoas e proporcionar a 
eles uma nova postura de vida. 
Não adianta investirmos nos 
melhores equipamentos e não 
capacitarmos e cuidarmos dos 
nossos funcionários”, ressaltou.

Desde 2012, o PVV é con-
duzido por uma equipe de 
profissionais qualificados, que 
prestam assistência psicológi-
ca aos empregados, possibili-
tando a inclusão, o resgate da 
autoestima, reintegração no 
ambiente de trabalho, socia-
lização familiar, dentre tantos 
outros benefícios.
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Carlos Pereira escreve 
sobre manifestações 
natalinas em Jaguaribe
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Mundo do cinema
Fest-Aruanda faz história e reúne grandes nomes do cinema nacional na 
capital até a próxima quarta-feira com exibições, diálogos e homenagens

Fundador do site Pirate 
Bay pauta desobediência 
dos internautas 

PÁGINA 7 PÁGINA 8

DIVERSIDADE

Orquestra de violões da 
Paraíba se apresenta 
nesta segunda-feira

MÚSICA

FOTOS: Marcos Russo/Divulgação

Em sua décima edição, 
o Fest-Aruanda 2015 
prossegue neste final de 
semana com exibições, 
lançamentos e diálogos. 
A edição deste ano será 
no Manaíra Shopping, 
em João Pessoa e home-
nageará, entre outros 
artistas, o cineasta 
paraibano Torquato Joel. 

O festival de cinema acontece até a próxima 
quarta-feira, numa parceria com a Cinépolis 
e apoio do Governo do Estado da Paraíba e 
contará com uma estrutura de projeção e 
capacidade de salas para receber um públi-
co maior.

Hoje também acontece mais uma noite 
da Mostra Competitiva Longa-Metragem 
e Curta-Metragem na sala 6 no Cinépolis 
(Manaíra Shoppping), a partir das 19h com 
a exibição dos curtas-metragens “O Terceiro 
Prato” de Pablo Maia, “Saturno” de Clécius 
Rodrigues e Sávio Leite, “Angústia” de Hsu 
Chien Hsin, “As Réstias do Fogo” com Lin-
duarte Noronha & Solha de Mirabeau Dias 
e Wills Leal. Ainda no local será feita uma 
homenagem para o ator Lima Duarte que 
receberá Troféu Aruanda pelo Conjunto 
da Obra. Já partir das 20h30, será exibido 
o longa-metragem “Através da Sombra” de 
Walter Lima Jr..  A noite de sábado termina 
com “Meia Noite” de Jam Session Aruandeira 
na Cachaçaria Philipéia (Centro Histórico)

Em entrevista a reportagem do jornal A 
União, o cineasta do filme “O Terceiro Pra-
to” Pablo Maia, disse que o Fest-Aruanda é 
de grande importância “O filme se passa na 
cidade de João Pessoa, é um curta –metragem 
e conta história de um casal, em relação 
ao Fest-Aruanda é importante e só vem a 
somar, com essa programação pujante e 
encorpada, é o que nos deixa mais motiva-
dos”, afirmou.

Chatô - o rei do Brasil
O evento foi aberto oficialmente na 

noite de quinta-feira (10), pelo produtor 
do Fest-Aruanda, Lúcio Vilar, numa sala 
lotada do Cinépolis Manaíra, quando 
ocorreu o lançamento do filme “Chatô - O 
rei do Brasil”, dirigido e produzido por 
Guilherme Fontes, com roteiro baseado 
na obra homônima de Fernando Morais, 
ambos presentes na cerimônia, além do 
ator Marco Ricca - protagonista do longa, 

A família de Walfredo 
Rodrigues recebe 
homenagem do Festival 
(acima) e curta-metragem 
paraibano Terceiro Prato 
(lado), de Pablo Maia, com 
Daniel Porpino - 
protagonista participa 
da mostra 
competitiva

Lucas Duarte
Especial para A União

e ainda outros ícones da cultura brasilei-
ra como Geraldo Vandré, Lima Duarte e 
Vladimir Carvalho. Na ocasião, a família 
de Walfredo Rodrigues - considerado o 
precursor do cinema paraibano, recebeu 
uma homenagem das mãos do escritor 
e jornalista Wills Leal. O governador do 
Estado, Ricardo Coutinho, foi representado 
pelo secretário de Comunicação Social do 
Estado, jornalista Luís Torres, que desejou 
boas-vindas a todos em nome do gover-
nador e disse que a Paraíba acolhe com 
muito carinho todos os participantes do 

Fest-Aruanda. Em mensagem direcionada 
ao festival, o governador Ricardo Coutinho 
disse que o Fest-Aruanda é um evento em-
blemático como modelo que nos apresenta 
com exclusividade um vasto painel do que 
de melhor e mais significativo da produção 
cinematográfica e audiovisual brasileira se 
produz no País anualmente. Na mensagem, 
o governador desejou a todos os partici-
pantes do festival, cineastas, realizadores, 
convidados e o público em geral, uma se-
mana de muita luz durante o maior festival 
de cinema genuinamente paraibano.

n Hoje
Sala 6, Cinépolis (Manaíra Shoppping)

n 15h – Fest-Aruandinha – Exibição do longa-me-

tragem: As Aventuras do Avião Vermelho (animação, 

1h30min, 2014), de Frederico Pinto 17h

n 16h30 – Núcleo Histórico: Uma Sessão de Cinema 

com o ator Lima Duarte.

Exibição de Sargento Getúlio (1h25min, 1983) de Her-

manno Pena.

Mostra Competitiva Curtas Digitais

n 18h – O Terceiro Prato – Pablo Maia (FIC, 20’, João 

Pessoa PB, 2015)

Saturno – Clécius Rodrigues e Sávio Leite (Animação, 

8’30, Belo Horizonte MG, 2014)

Angústia – Hsu Chien Hsin (FIC, 15’, Rio de Janeiro RJ, 2015)

n 19h – Exibição Especial Curta-Metragem: As Réstias 

do Fogo: Com Linduarte Noronha & Solha

De Mirabeau Dias e Wills Leal

n 19h30 – Homenagem: Troféu Aruanda pelo Conjunto 

da Obra para o Ator Lima Duarte.

Mostra Competitiva Longa-Metragem

n 20h30 – Exibição de Através da Sombra (FIC, 

100min, 2015), de Walter Lima Jr. com apresentação da 

atriz e produtora Virgínia Cavendish.

Classificação etária: 14 anos.

Meia Noite – Jam Session Aruandeira

Cachaçaria Philipéia (Centro Histórico)

n Amanhã
Sala 6 (Cinépolis/Manaíra Shopping)

n 15h – Fest-Aruandinha – Exibição do longa-me-

tragem: As Aventuras do Avião Vermelho (Ani-

mação, 1h30min, 2014), de Frederico Pinto.

n 17h – Intervalo

Mostra Competitiva de Curta-Metragem – 18h

– Maria das Águas – Bruno Vinelli (05’48, FIC, João 

Pessoa PB, 2015)

– O Fim do Verão – Caroline Biagi (13’43, FIC, Curitiba 

PR, 2015)

– Praça de Guerra – Edi Junior (DOC, 19’01, Catolé do 

Rocha PB, 2015)

Mostra Competitiva Longa-Metragem:

n 19h30 –  Exibição Especial do Curta-Metragem “So-

ciedade do Cloro”, de Ana Bárbara.

n 20h – Apresentação de NISE – O Coração da Loucura 

(FIC, 109 min, 2015, RJ) pelo diretor Roberto Berliner.

Classificação etária: 16 anos.

Programação de hoje e amanhã

Mostra Competitiva 
Em “O Terceiro Prato” de Pablo Maia, 

um dos curtas-metragens da Mostra Com-
petitiva o que se observa é um gênero de 
uma ficção, que conta uma história de Júlia 
e Luís tiveram direito a quase tudo que a 
beleza pode prover. Porém, para a recém-
casada a vida a dois era pouco para um 
coração grande como o dela.

Já o filme “Através da Sombra” de 
Walter Lima Jr., um dos longas-metragens 
que será exbido é inspirado no conto de 
Henry James, “A Volta do Parafuso”, um dos 
grandes clássicos da literatura fantástica. 
No elenco estão Virgínia Cavendish, Domin-
gos Montagner, Ana Lúcia Torres, Mel Maia, 
Xande Valois, entre outros. Nunca (Mon-
tagner Domingos) contrata Laura (Virginia 
Cavendish) para tomar conta de seus dois 
sobrinhos órfãos em uma usina de cana-de- 
açúcar. Quando ela chega no local, começa 
a ser assombrada por estranhos eventos. A 
narrativa conta a história de Laura, con-
tratada como professora de duas crianças 
órfãs que vivem na fazenda de café de um 
tio. Aos poucos, ela sente que as crianças 
estão sob influências malignas de espíritos 
hostis que ali viveram, e se empenha em 
descobrir o que está por trás de todo esse 
mistério, sem perceber que ela mesma po-
derá estar envolvida numa trama diabólica.

O cineasta paraibano Torquato Joel 
será o homenageado local desta edição, 
recebendo o Troféu Aruanda pelo conjun-
to de sua obra. Trabalhando com cinema 
desde 1984 - quando terminou a graduação 
em Comunicação Social, com habilitação 
em Jornalismo, na UFPB – Torquato já rece-
beu vários prêmios em festivais e cinema, 
sendo os principais pelos filmes A Margem 
da Luz, Passadouro e Transubstancial.

Fest-Aruanda
O festival também abre espaço para 

o minicurso Cinema Queer: explorando 
sexualidades na imagem em movimento, 
Fest-Aruandinha, lançamento do Jornal 
de Cinema (Ed. Imprensa Oficial-SP), de 
Vladimir Carvalho, com sessão de autógra-
fos, abertura Mostra Competitiva Curtas 
Digitais e Homenagem “Troféu Aruanda” 
pelo conjunto da obra e Contribuição ao 
Curta-Metragem Paraibano e Brasileiro 
para o cineasta Torquato Joel, além da exi-
bição do seu mais novo curta-metragem 
“Moído”.

Para mais informações e detalhes 
sobre a programação os participantes e in-
teressados podem conferir na revista Fest- 
Aruanda Ano X impressa pela A União 
imprensa e editora, que foi entregue em 
mãos aos convidados na noite de abertura 
na última quinta feira.
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A Vila de Bananeiras

Ramalho
LeiteA lapinha de Jaguaribe

Desculpas

Carlos Pereira Engenheiro - cpcsilva1@globo.comCrônica

Ex-deputado e jornalista - ramalholeite84@gmail.com

Uma povoação, no regime monárquico, adquiria sua in-
dependência política ganhando o status de Vila. Bananeiras, 
como povoado, estava inserida no mapa da Vila de São Mi-
guel da Baía da Traição até que passou a integrar o território 
da Vila Real de Brejo de Areia em 1872. Seis anos depois, em 
10 de outubro de 1833, foi dada emancipação política e cria-
da a Vila de Bananeiras, “arrastando consigo os territórios 
de Guarabira, Cuité e Pedra Lavrada”, segundo Horácio de 
Almeida. O artigo segundo da lei que criou o novo município, 
ao invés de Pedra Lavrada, por certo fazendo parte de Cuité, 
se refere a Serra da Raiz. Guarabira chama-se, então, Inde-
pendência. E prossegue Horácio: “em densidade demográfica, 
coloca-se Areia em terceiro lugar na Província, seguido apenas 
pela capital e por Bananeiras. Nessa época, Bananeiras era o 
maior município do Brejo em extensão territorial, com uma 
área que ia até os limites de Areia ao  Rio Grande do Norte, 
inclusive, o atual município de Araruna”.

Araruna esteve sob a jurisdição da Vila de Bananeiras 
até 11 de julho de 1877 quando se instalou como  Vila, com 
a posse dos seus primeiros vereadores, perante o presidente  
Manoel da Costa Espínola, da Câmara de Bananeiras. Desde 
1871, porém, nasceria a inconformação dos moradores de 
Araruna com a dependência de Bananeiras, principalmen-
te devido à distância entre o distrito e a sede municipal. 
Araruna era administrada à distância pelos chefes políticos 
de Bananeiras. Um documento descoberto pelo historia-
dor Humberto Fonseca de Lucena e firmado pelas figuras 
mais representativas de Araruna, datado de 1871, defende 
a criação daquele município. Os moradores da Freguesia 
de Nossa Senhora da Conceição da Povoação de Araruna, 
Termo e Comarca de Bananeiras reclamavam a distância 
de nove léguas para se alcançar a sede municipal onde “são 
obrigados a prestar serviço do júri, reunir colégio eleitoral 
e requerer qualquer ato judicial”. O Barão de Mamanguape, 
senador do Império e presidente da Província sancionou 
a lei 616 que criou a Vila de Araruna, desmembrando-a de 
Bananeiras. 

Está comprovado, pois, que Bananeiras emancipou-se 
em 1833 quando foi elevada à categoria de Vila, ganhando 
foros de município independente. Dois anos depois, se-
ria criada a Freguesia de Nossa Senhora do Livramento e, 
apenas em 1879, seria elevada à categoria de cidade. Era 
assim no passado. Hoje, um distrito tem a sede em uma Vila, 
e ganhando emancipação passa a ser uma cidade, sede do 
respectivo município. É, portanto um equivoco histórico e 
que precisa ser corrigido, referir-se a 16 de outubro de 1879 
como data da emancipação política de Bananeiras. Esta é a 
data da elevação da Vila à categoria de Cidade. Independên-
cia política e administrativa Bananeiras  possui há cerca de 
182 anos, isto é, desde 10 de outubro de 1833, quando deu 
adeus à Vila Real de Brejo de Areia.

A comarca de Bananeiras, porém, seria criada, apenas, 
em 1857, pois permanecia vinculada à jurisdição de Areia 
desde que se tornara Vila. A Província, contudo,  não se 
descurara da cobrança de impostos. Por volta de 1844 foi 
instalada a coletoria de Bananeiras e seu primeiro coletor foi 
Estevão José da Rocha, agraciado, quase trinta anos depois, 
com o título de Barão de Araruna. O cemitério de Bananei-
ras, onde procurei o túmulo desse Barão, como se procura 
uma agulha no palheiro e não encontrei, seria construído em 
1856. Mas a Vila ganhou o Correio dois anos depois de sua 
emancipação política, em 1835. A energia chegou na segunda 
década do século passado, em 1919 e o trem apitou pela pri-
meira vez depois do Túnel da Viração em 15 de novembro de 
1925. Humberto Nóbrega registra que em 1908 havia uma 
rede telefônica ligando  Bananeiras a Moreno e às fazendas 
Jardim, Cardeiro, Gamelas, Muquem, Roma, Pilões, Genipapo e 
Cananfístula. De Borborema, José Amâncio falava por telefone 
com as cidades para as quais vendia energia. Nos anos 1940, 
Pedro de Almeida foi buscar água na Bica do Gato e distribuiu 
na cidade. O distrito de Chã do Lindolfo, hoje quase um bairro 
da antiga Vila de Bananeiras foi fundada por Lindolfo Américo 
Ferreira Grilo, justamente o primeiro escrivão do cartório do 
registro civil de Bananeiras, instalado em 1888. 

Uma curiosidade revelada pelo historiador bananei-
rado Humberto Nóbrega: o primeiro estrangeiro a fixar 
residência em Bananeiras foi o português Tomás de Aqui-
no Freire de Andrade que ali aportou por volta de 1887. 
Acrescento eu: esse portuga viria a ser o pai de dona Maria 
Eugênia Andrade Bezerra, esposa de Francisco Bezerra Ca-
valcanti, de cujo casamento nasceu uma única filha: Azeneth 
Bezerra Aragão, minha sogra. 

Outra curiosidade: a energia vinda da Hidroeletrica de 
Borborema não era lá essas coisas... Que o diga o padre José 
Pereira Diniz quando registrou no Livro de Tombo da Igreja 
de N. S. do Livramento que o Dr. José Amâncio fornecedor de 
energia à Igreja desde 1930, mandou em 1938 cortar a luz 
da Igreja. Motivo: todas as vezes que se acendiam as luzes da 
Matriz, havia uma queda de potência na iluminação pública, 
resultando em multa municipal contra a empresa. Corrobora 
com esse fato, a história do professor Waldez Borges: seu pai, 
Manoel Soares, comprou o primeiro ferro elétrico da cida-
de e quando sua mãe ligava o ferro as lâmpadas dos postes 
piscavam e o povo reclamava: “Mané Soares ligou o ferro 
elétrico!”

Farolito

A Comissão de Ética da Câmara 
dos Deputados deve um pedido de 
desculpas ao povo brasileiro pelo 
seu patético desempenho nos últi-
mos dias, quando adiou sete vezes 
a decisão sobre a admissibilidade 
do julgamento do presidente Cunha 
pela Casa, por ter mentido a seus 
pares sobre as contas secretas que 
teria em bancos da Suíça. Na última 
seção, alguns deputados foram às 
tapas quando discutiam o assun-
to. 

Ainda bem que está proibido o 
uso de armas no ambiente da Câma-
ra, pois poderia se repetir o episódio 
em que o senador Arnon de Mello 
(AL), pai do ex-presidente Fernando 
Collor, matou o senador José Kairala 
(Acre) com um tiro no peito. Arnon 
de Mello mirou no senador Silvestre 
Péricles quando este discursava na 
tribuna, a cinco metros, disparou 
três tiros, mas não acertou nenhum. 
Foi atingir e matar o suplente José 
Kairala, no seu último dia na suplên-
cia. 

O crime não deu vez a nenhuma 
punição contra Arnon de Mello, que 
gozava de imunidade parlamentar. 
Nem sequer pediu desculpas. O 
único punido foi José Kairala, que 
pagou com a vida pelo fato de estar 
no plenário. Na Câmara é assim. Os 
deputados apontam o dedo em riste 
contra seus pares e chamam pala-
vrões contra suas mães e esposas, 
diante das câmaras. O povo assiste 
inerme ao espetáculo transmitido ao 
vivo e em cores.

Quando será que a Câmara vai 
fazer um pedido de desculpas à fa-
mília brasileira, pelo espetáculo de-
primente, próprio dos ambientes de 
baixa fama, como os cabarés da zona 
do meretrício (com todo respeito 
para as meretrizes, trabalhadoras 
do sexo)? Quando será? Onde e com 
quem os deputados aprenderam esse 

A Avenida Conceição era a 
preferida de todos quantos mora-
vam  no bairro e para lá se dirigia, 
em tempo de festa, gente vinda do 
Centro, de Tambiá, do Roggers e até 
os que tinham a primazia de vera-
near em Tambaú. Isso porque era na 
Conceição que aconteciam os melho-
res festejos populares de Jaguaribe, 
exceção é claro da Festa do Rosário, 
a mais importante de todas, que se 
realizava no mês de outubro no pátio 
da feira de quarta-feira, quase 
em frente à Igreja.

Nos primeiros dias de 
dezembro, os moradores 
da avenida começavam a 
recolher as contribuições e 
da “vaquinha” participavam, 
também, os que tinham casa 
na Floriano Peixoto, Vasco da 
Gama, 12 de Outubro, Ben-
jamin Constant, Capitão José 
Pessoa, Vera Cruz e até nós 
que morávamos na Rua da 
Concórdia, então já chamada 
de Senador João Lyra – como 
até hoje.

Parte do dinheiro arre-
cadado servia para montar a 
infraestrutura das festas de fim de ano. 
Um pavilhão era levantado em colunas 
de madeira  de lei, qualidade também 
exigida para as terças, caibros e ripas 
do telhado. O piso do pavilhão era de 
madeira lavrada, bem plana e polida 
de modo a permitir danças e evoluções 
sem sustos. A coberta  exigia palhas 
bem trançadas,  a fim de evitar gotei-
ras pois  as chuvas de verão de vez em 
quando teimavam em cair,  talvez para 
justificar o que minha avó dizia – elas 
tardam, mas não faltam.

A avenida era enfeitada em toda 

tipo de procedimento? Terá sido 
com os rufiões dos bordeis, tão 
frequentados por políticos?

Os deputados deram na cara 
uns dos outros. Já se autopuniram 
pela farsa do adiamento da decisão 
da Comissão de Ética, sete vezes 
postergada. Na tarde desta sexta-
feira, enquanto escrevo estas mal 
traçadas para a edição de sábado, 
o julgamento da Comissão de Ética 
pode ter sido adiado mais uma vez. 
E outro rififi ter acontecido entre 
os parlamentares. Será que algu-
ma excelência vai contrabandear 
uma arma para a seção, e matar 
um orador na tribuna, ou acertar e 
matar outro deputado?

Uma vez o senador Fernando 
Collor teve um acesso de ira em 
Plenário. Ficou vermelho como 
a bandeira dos comunistas, os 
olhos quiseram saltar das órbi-
tas, mastigava as palavras. Tive o 
receio de que ia atirar, como fez o 
pai, mas ainda bem que não o fez. 
O mau exemplo de Arnon de Melo 
pode ser repetido, pois a História 
se repete em suas desgraças. Não 
se repetem os bons momentos, as 
boas safras. 

Mas as pragas têm cadeira 
cativa no teatro da História. Veja 
a Segunda Guerra Mundial: foi re-

prise da primeira. E a Guerra do 
Vietnam: foi reprise da Coreia. E 
as guerras do Oriente Médio: são 
as reprises umas das outras. Faz 
medo morar no planeta Terra. A 
qualquer momento os terroristas 
podem detonar uma bomba na 
igreja, na escola, na feira. E nin-
guém vai achar o culpado, pois 
foi o primeiro a morrer como 
homem-bomba.

Disseram que na Hungria, du-
rante a revolta fracassada de Paul 
Maleter, na guerra da independên-
cia contra a presença soviética, 
havia os meninos-bombas, que se 
arremessavam contra os tanques 
russos. Os meninos levavam cintos 
de granadas, mais uma em cada 
mão, estas sem os pinos. Mas há 
quem diga que era mentira da im-
prensa capitalista (na época, deu 
em Seleções). Houve coisa parecida 
no Vietnam, quando os órfãos se 
explodiam contra alvos norte-ame-
ricanos. 

Espero que o Brasil não che-
gue a tanto. Que deputados-bom-
bas não se detonem no plenário. 
Mas, se o fizerem, peçam descul-
pas ao povo.

(Esta coluna sai terça, quinta 
e sábado.)

a sua extensão, desde a Vera Cruz até 
a Praça dos Motoristas: as bandeiro-
las, balançando em cordas esticadas, 
tinham  cores variadas em que predo-
minavam o azul, o vermelho e o verde. 
Aliás, a cor vermelha, à época era 
invariavelmente conhecida como “en-
carnado” ,  nome do festejado cordão 
que, juntamente com o azul, compunha 
animada lapinha, manifestação cul-
tural de fundo religioso que enchia de 
gente o pavilhão e prendia as atenções 

de quantos frequentavam as festas de 
fim de ano da Conceição.

As meninas da lapinha, chamadas 
de pastorinhas, eram escolhidas na 
fina flor do bairro e se preparavam 
com afinco porque da antevéspera de 
Natal até o dia 6 de janeiro, tradicional 
Dia de Reis, a festa era delas. Mocinhas, 
simpáticas e desenvoltas, elas se 
vestiam a caráter e não raro ouviam 
suspiros apaixonados de jovens adoles-
centes mais românticos. Os galanteios 
eram dirigidos, de forma educada 
diga-se de passagem, ao anjo, à mestra, 

Otávio Sitônio Pinto   Escritor - sitoniopinto@gmail.com

FOtOS: Divulgação

à contra-mestra, à borboleta e, em es-
pecial, à Diana – a mais cortejada.

“Senhores e senhoras queiram 
desculpar, mas esta jornada não acaba 
já” – cantavam em coro alegres senho-
rinhas que, em  trajes típicos confeccio-
nados em  tafetá, seda  e papel celofa-
ne, se espalhavam  no salão em belas 
coreografias que faziam  a alegria da 
moçada.

Nos intervalos das danças 
aconteciam as quermesses: aí é que 

jovens mais endinheirados 
(geralmente vindos de fora 
do bairro) arrematavam, 
por preços bem salgados, as 
ofertas da noite que podiam 
ser um pombo recheado, uma 
galinha frita ou até um visto-
so peru assado, cujo valor em 
dinheiro superava o apurado 
de uma semana da venda do 
meu pai 

No Dia de Reis, última 
noite do pastoril, era escolhi-
da, por eleição,  a rainha da 
festa e terminava a disputa 
entre o cordão  azul e o  
encarnado. Eu (nem sei bem 
porque) sempre torci  pelo 

cordão encarnado que aliás,  dificil-
mente ganhava.

Recordo que num dos últimos 
anos a que assisti a lapinha de Jagua-
ribe, ainda adolescente, gastei alguns 
suados cruzeiros (moeda da época) 
na eleição de uma gentil senhorita, 
candidata à rainha da festa, cujo nome 
mantenho em segredo até hoje.

Para ser fiel à minha memória, 
não lembro se ela  foi eleita, mas de 
uma coisa tenho certeza: a minha pre-
ferida nunca soube o quanto eu torci  
pela sua vitória... 
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Cartas já não adiantam mais
Alarico Correia Neto
Jornalista e professor (inativo) da UFPB
(alaconeto@gmail.com)

Mídias em destaque

Em cartaz

 Funesc [3211-6280]  Mag Shopping [3246-9200]  Shopping Tambiá [3214-4000]  Shopping Iguatemi [3337-6000]  Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188]  Sesc - Campina Grande [3337-1942] 
 Sesc - João Pessoa [3208-3158]  Teatro Lima Penante [3221-5835 ]  Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449]  Teatro Severino Cabral [3341-6538]  Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224]  Casa 
do Cantador  [3337-4646]

SERVIÇO

     Humor 
Cristovam TadeuBARTOLO

Quando a Rádio Correio da Paraíba completou um ano 
de funcionamento, sua sede era localizada no Ponto de Cem 
Reis. Apenas AM, a sua frequência modulada (FM) se resu-
mia aos dois veículos tipo Kombi que eram deslocados pelos 
diversos pontos da cidade para coberturas jornalísticas e 
possibilitar a participação do público também nos progra-
mas de entretenimento, apresentados pelos então chamados 
“disc-jóqueis”, designação hoje abreviada para DJ e com 
funções diferentes.

Foi ali, pela interferência do multimídia Pedro Santos 
(não é o da Secult, que, não sei porque, mantém o homônimo 
quando poderia adotar variação no sobrenome, para não 
confundir a história) que fiz a minha iniciação no mundo da 
comunicação social. Pois bem, quando a RCP (como também 
a rádio era chamada) apagou a sua primeira velinha, tive a 
oportunidade de elaborar e produzir o meu programa radio-
fônico, exclusivo para a ocasião, denominado “RCP – Glórias 
e Gafes”;

Nesse programa, as conquistas da novíssima emissora 
eram evidenciadas e enaltecidas diante das outras duas emis-
soras existentes – Radio Tabajara e Rádio Arapuan -, porque, 
com apenas um ano de idade, a RCP já galgava pontos ele-
vados e até primeiro lugar em audiência em determinados 
horários e programas. Mas, para não parecer megalomania 
do produtor, o “RCP – Glórias e Gafes” também mostrava lan-
ces de micos pagos por alguns dos seus DJs, como anunciar 
o “dez do problema” quando deveria ler “o X (xis) do proble-
ma”. E muito mais.

Essas lembranças vieram a propósito da carta que o 
vice-presidente da República Michel Temer enviou para a 
presidente Dilma Rousseff, que, se não foi lá uma obra de 
arte literária e de pouca consistência dramática, pelo menos 
contribuiu para o restabelecimento desse veículo de comu-
nicação já tão fora de moda, mediante os recursos e meca-
nismos de comunicação que as modernas tecnologias nos 
proporcionam, como as redes sociais.

Pois bem. O meu programa foi ao ar em 1969, salvo 
engano (informação apenas baseada em lembrança, sem 
caráter documental), quando estava em pleno sucesso a 
música de Roberto Carlos “Eu te amo, Te amo, Te amo”, que 
associei ao momento político brasileiro atual, por eviden-
ciar na sua letra esse instrumento de comunicação tão em 
desuso: a carta:

“Quanto tempo longe de você, / Quero ao menos lhe 
falar./ A distância não vai impedir, / Meu amor, de lhe encon-
trar. / Cartas já não adiantam mais, / Quero ouvir a sua voz. / 
Vou telefonar dizendo / Que eu estou quase morrendo / De 
saudades de você”...

Refrão: “Eu Te Amo! / Eu Te Amo! / Eu Te Amo! / Oh! 
Oh! Oh! Oh! Oh!”

“Eu não sei / Por quanto tempo eu / Tenho ainda que 
esperar. / Quantas vezes eu até chorei, / Pois não pude 
suportar. / Para mim não adianta / Tanta coisa sem você / E 
então me desespero. / Por favor, meu bem, eu quero / Sem 
demora lhe falar:” (Refrão) “Mas o dia que eu / Puder lhe 
encontrar, / Eu quero contar / O quanto sofri / Por todo este 
tempo / Que eu quis lhe falar”. Já houve o encontro. O que se 
falou?

Cartas já não adiantam mais... Caminhando e cantando... 
Misturei.

Fundador do Pirate Bay, um dos 
mais famosos sites acusados de infringir 
direitos autorais comdownloads gratui-
tos, Peter Sunde defendeu que o acesso 
à informação e à própria internet 
depende de organização local e da 
desobediência por parte dos internau-
tas. O sueco participou de uma mesa 
do encontro global Emergências, que 
discutiu a internet como espaço públi-
co em uma de suas mesas de debate. O 
evento, promovido pelo Ministério da 
Cultura, prossegue até amanhã e reúne 
pensadores, ativistas, artistas, pro-
dutores culturais, gestores e agentes 
políticos de todo o mundo, no Rio de 
Janeiro.

“Temos que quebrar regras com 
a internet. Temos que decidir o que 
queremos fazer e o que queremos nos 
tornar. Precisamos ser desobedientes”, 
disse ele, referindo-se à necessidade de 
democratizar conteúdos e encontrar 
outras formas de compartilhar infor-
mações.

Sobre a acessibilidade, ele defen-
deu que as pessoas e países não podem 
esperar que as empresas se interessem 
pela universalização do acesso. “Precisa-
mos ter iniciativas locais”, disse ele, que 
afirmou considerar “perigosa” a con-
centração dos serviços de internet em 
grandes empresas transnacionais.

Ao tratar do próprio caso do Pirate 

 

Espaço HQ,  Espetáculos “Dom 
Quixote” e  “O Mágico de Oz” 

A última edição do ano do projeto Espaço HQ da Funesc apresenta, hoje, a me-
sa-redonda “Quadrinhos como ferramenta de consciência ecológica”, antecipando a 
comemoração do Dia da Consciência Ecológica (nacionalmente celebrado em 22 de de-
zembro) e aproveitando o mote dos desastres ambientais ocorridos no Brasil durante 
o mês de novembro. Os convidados para discutir o assunto são: Val Fonseca (autor 
das tiras “Árvores”) e William Medeiros (curador da Mostra de Cartum e Ilustração 
Semana do Meio Ambiente). Das 16h às 18h, na Gibiteca Henfil. A Entrada é gratuita. 
Outra opção é apresentação da Cia de Dança Saltarello ainda neste sábado (12), com 
sessões às 17h e 20h, no Teatro Paulo Pontes. Os ingressos custam R$ 30 (inteiro) e 
R$ 15 (estudante). Ainda acontece apresentação da Cia de Dança Saltarello. Amanhã, 
com sessões às 17h e 20h, no Teatro Paulo Pontes. 

PROGRAMAÇÃO DE HOJE

Rádio Tabajara

Evento

AM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Nordeste da gente
7h - Programação Musical
8h - Refletindo a vida
9h - Espaço Experimental
10h - Sambrasil
12h - Bola na Rede Especial
14h - Alô, Comunidade!
15h - Jornada Esportiva
19h - Missa Matriz N.S. de Lourdes
20h - Brega Show
23h - Vitrolão Tabajara

FM

0h - Madrugada na Tabajara

5h - Aquarela Nordestina

6h - Programação Musical

7h - Cena Cultural

8h - Espaço Ecológico

9h - Programação Musical

17h - Detalhes 105

17h - Programação Musical

VICTOR FRANKENSTEIN  (EUA 2015) Gênero: Fantasia, 
Aventura, Terror. Duração: 110 min Classificação: 12 
anos. Direção: Paul McGuigan. Com: James McAvoy, Daniel 
Radcliffe, Jessica Brown Findlay.  Ao visitar um circo, o 
cientista Victor Frankenstein (James McAvoy) encontra 
um jovem corcunda (Daniel Radcliffe) que lá trabalha como 
palhaço. Após a bela Lorelei (Jessica Brown Findlay) cair 
do trapézio, o corcunda sem nome consegue salvar sua 
vida graças aos conhecimentos de anatomia humana que 
possui. Impressionado com o feito, Victor o resgata do circo 
e o leva para sua própria casa. Lá lhe dá um nome, Igor, e 
também uma vida que jamais sonhou, de forma que possa 
ajudá-lo no grande objetivo de sua vida: criar vida após a 
morte. Tambiá5: 14h25, 16h30, 18h35 e 20h40 CinEspaço4: 
14h20, 16h40, 19h10 e 21h40 Manaíra 3:  14h40, 17h15, 
19h45  e 22h10 Manaíra 11:  19h e 21h45.

A HORA E AVEZ DE AUGUSTO MATRAGA (BRA 2015) Gênero: 
Comédia, Drama. Duração: 106 min Classificação: 14 
anos. Direção:Vinícius Coimbra. Com José Wilker, José 
Dumont, Chico Anysio .Augusto Matraga (João Miguel) é 
um fazendeiro orgulhoso, valente e mulherengo, que está 
à beira da falência. Sua esposa Dionóra (Vanessa Gerbelli) 
resolve abandoná-lo com a filha do casal, ao receber uma 
proposta feita por Ouvídio Moura (Werner Schunemann). A 
situação faz com que Augusto fique enfurecido e parta para 
a casa de Ouvídio, em busca de vingança. Lá ele é espancado 
pelos capangas de Consilva (Chico Anysio), que o marcam 
com ferro e o atiram em um precipício para morrer. À beira 
da morte, Augusto é encontrado por um casal, que cuida 
de sua recuperação. Cinco anos depois ele deixa o local, 
completamente mudado e agora temente a Deus. Manaíra 
8:  14h e 19h30.

MISTRESS AMERICA  (EUA 2015) Gênero: Comédia. 
Duração: 84 min Classificação: 12 anos. Direção: Noah 
Baumbach. Com: Greta Gerwig, Lola Kirke, Heather Lind.  
Tracy (Lola Kirke) é uma caloura de faculdade que leva 
uma vida solitária em Nova York. Seu grande sonho é 
entrar para um seletivo clube de escritores existente 
na universidade, mas ela não foi aprovada. Após muita 
insistência da mãe, ela resolve ligar para Brooke (Greta 
Gerwig), a filha de seu futuro padrasto, que também 
mora em Nova York. Logo as duas entram em perfeita 
sintonia, se divertindo a valer. Tracy fica fascinada com 
a energia e o alto astral de Brooke e resolve usá-la como 

inspiração em um novo conto. Só que Brooke, ao tomar 
conhecimento dele, não gosta nem um pouco do que ela 
escreveu. CinEspaço1: 17h30.

AUSENCIA (FRA 2014) Gênero: Drama. Duração: 87 min 
Classificação: 12 anos. Direção: Chico Teixeira. Com: Matheus 
Fagundes, Irandhir Santos, Francisca Gavilán.  Serginho 
(Matheus Fagundes) é um menino de 14 anos muito mais 
maduro que os outros jovens de sua idade. Ele cuida de 
seu irmão mais novo, Wiliam, e de sua mãe ausente e 
alcoolatra, Luzia. Trabalhando em uma barraca de feira 
com seu tio Lazinho, ele só se diverte ao lado de Mudinho, 
um amigo com quem divide sua intimidade. O único adulto 
com quem Serginho tem um relacionamento de afeto é o 
professor Ney, que o ajuda com o dever de casa durante à 
noite. A confusão entre o despertar de sua sexualidade e 
a busca de uma figura paterna faz Serginho perceber que 
ele está sozinho no mundo.  CinEspaço2: 14h, 20h e 22h.

PIADEIROS  (BRA 2015) Gênero: Documentário. Duração: 90 
min Classificação: 12 anos. Direção: Gustavo Rosa de Moura. 
Com: atores desconhecidos.  O documentário acompanha a 
rotina de pessoas, ao redor do país, que escolhem viver a 
vida utilizando aquilo que tem de melhor: o bom humor. 
CinEspaço2: 16h.

AWAKE - A VIDA DE YOGANANDA (FRA 2014) Gênero: Docu-
mentário. Duração: 87 min Classificação: Livre. Direção: Paola 
di Florio, Lisa Leeman. Com: atores desconhecidos.  A vida 
de Yogananda, autor do clássico “Autobiografia de Yogi”. 
Na década de 20, ele trouxe a espiritualidade hindu para o 
Ocidente, pregando a fuga da opressão do ego humano e 
da ilusão do mundo material. Além de materiais de arquivo, 
o filme, gravado ao longo de três anos, conta com a parti-
cipação de 30 grupos ao redor do mundo para demonstrar 
a importância desta figura para yoga, religião, ciência e, 
principalmente, para a humanidade. CinEspaço1: 19h20.

SAMBA & JAZZ  (BRA 2015) Gênero: Documentário , Musical. 
Duração: 86 min Classificação: Livre. Direção: Jefferson 
Mello. Com: atores desconhecidos.  A geografia os separa: 
um brasileiro, o outro americano. Os intrumentos musicais 
também são diferentes. Mas há algo mágico e ritmico que 
une o samba e o jazz. E para mostrar essa semelhança, o 
olhar de quem entende do assunto. Mas com um diferencial: 
o sambista estará em Nova Orleans e o jazzista no Rio 

de Janeiro. Não importa a distância, os dois tem algo 
em comum: a paixão pela música e pelas manifestações 
populares que se desenvolvem nos mundos do Samba e  
do Jazz. CinEspaço3: 14h

A VISITA  (EUA 2015) Gênero: Terror. Duração: 95 min 
Classificação: 12 anos. Direção: M. Night Shyamalan. Com: 
Olivia DeJonge, Ed Oxenbould, Deanna Dunagan.  Um garoto 
(Ed Oxenbould) e sua irmã (Olivia DeJonge) são mandados 
pela mãe (Kathryn Hahn) para visitar seus avós que moram 
em uma remota fazenda. Não demora muito até que os 
irmãos descubram que os idosos estão envolvidos com 
coisas profundamente pertubadoras que colocam a vida dos 
netos em perigo. Tambiá3: 14h45, 16h45, 18h45 e 20h45 
Manaíra 8:  14h, 16h50,  19h30 e  22h05.

JOGOS VORAZES: A ESPERANÇA: O FINAL(EUA 2015) Gênero: 
Aventura, Ficção científica , Guerra. Duração: 136 min 
Classificação: 12 anos. Direção: Francis Lawrence. Com 
Jennifer Lawrence, Josh Hutcherson, Liam Hemsworth.Ainda 
se recuperando do choque de ver Peeta (Josh Hutcherson) 
contra si, Katniss Everdeen (Jennifer Lawrence) é enviada 
ao Distrito 2 pela presidente Coin (Julianne Moore). Lá ela 
ajuda a convencer os moradores locais a se rebelarem 
contra a Capital. Com todos os distritos unidos, tem 
início o ataque decisivo contra o presidente Snow (Donald 
Sutherland). Só que Katniss tem seus próprios planos para 
o combate e, para levá-los adiante, precisa da ajuda de Gale 
(Liam Hemsworth), Finnick (Sam Claflin), Cressida (Natalie 
Dormer), Pollux (Elder Henson) e do próprio Peeta, enviado 
para compôr sua equipe. CinEspaço3/3D: 15H50 dub 18h40 
e 21h20 LEG Tambiá2: 14h40, 17h40 e 20h40 Tambiá6/3D: 
17h20 e 20h20 Manaíra4:  12h45, 15h45, 18h45 e 21h40  
Manaíra 5:  14h45, 17h45 e 20h45 Manaíra 6:  14h, 17h e 
20h Manaíra 9: 13h15, 16h15, 19h15 e 22h15 Manaíra 
10/3D:  15h30, 18h30 e 21h30.

S.O.S MULHERES NO MAR2 (BRA 2015) Gênero: Comédia, 
Romance. Duração: 97 min Classificação: 10 anos. Direção: 
Cris D’Amato. Com Giovanna Antonelli, Reynaldo Gianecchini, 
Fabiula Nascimento. Adriana (Giovanna Antonelli), agora 
uma escritora bem-sucedida, segue feliz em seu romance 
com André (Reynaldo Gianecchini), que está prestes a lançar 
sua mais nova coleção de moda durante um cruzeiro pelo 
Caribe. Porém, quando ela descobre que a bela ex-noiva do 
estilista irá acompanhá-lo em busca de uma reconciliação, 

Adriana convoca a irmã Luiza (Fabíula Nascimento) e Dialinda 
(Thalita Carauta) - sua ex-diarista que agora trabalha nos 
EUA - para uma nova aventura.   Manaíra1:  14h, 16h30, 
19h30 e 22h. 

O REINO GELADO 2 (CAL 2015) Gênero: Comédia, Terror. 
Duração: 93 min Classificação: Livre. Direção: Aleksey 
Tsitsilin. Com Anna Shurochkina, Ivan Okhlobystin, Anna 
Khilkevich.Após a queda da Rainha da Neve, o troll Orm 
precisa refazer sua vida em meio aos seres de sua espécie. 
Para tanto, ele passa a trabalhar como mineiro e morar 
com a avó. Apesar da vida regrada que leva, sempre dentro 
da lei, ainda assim Orm enfrenta dificuldades em pagar as 
prestações da casa. Desta forma, resolve se candidatar 
a um torneio onde o vencedor terá a mão da princesa e o 
direito de morar no palácio real. Entretanto, Orm esconde 
o fato de já ter trabalhado para a Rainha da Neve e, aos 
poucos, fica tentado a dar vazão ao lado malvado que 
possuía quando era lacaio dela. Tambiá6: 14h20 Manaíra 
7: 13h45 e 16h.

007 CONTRA SPECTRE (EUA 2015) Gênero: Ação, Espiona-
gem Duração: 150min Classificação: 14 anos. Direção: Sam 
Mendes. Com Daniel Craig, Christoph Waltz, Monica Bellucci 
.James Bond (Daniel Craig) vai à Cidade do México com a 
tarefa de eliminar Marco Sciarra (Alessandro Cremona), sem 
que seu chefe, M (Ralph Fiennes), tenha conhecimento. Isto 
faz com que Bond seja suspenso temporariamente de suas 
atividades e que Q (Ben Whishaw) instale em seu sangue 
um localizador, que permite que o governo britânico saiba 
sempre em que parte do planeta ele está. Apesar disto, 
Bond conta com a ajuda de seus colegas na organização 
para que possa prosseguir em sua investigação pessoal 
sobre a misteriosa organização chamada Spectre. Tam-
biá4: 14h30 CinEspaço1: 14h40 e 21h10 Manaíra2: 15h, 
18h10 e 21h15 .

O ÚLTIMO CAÇADOR DE BRUXAS (EUA 2015) Gênero: Fantasia, 
Ação. Duração: 106 min Classificação: 12 anos. Direção: 
Breck Eisner. Com Vin Diesel, Rose Leslie, Elijah Wood . 
Amaldiçoado com a imortalidade, o caçador de bruxas 
Kaulder (Vin Diesel) é obrigado a enfrentar mais uma vez 
sua maior inimiga e unir forças com a jovem bruxa Chloe 
(Rose Leslie) para impedir que uma convenção espalhe 
uma terrível praga pela cidade.  Tambiá1: 14h25, 16h25, 
18h25 e 20h25.

“Precisamos ser desobedientes”, 
defende fundador do site Pirate Bay
Vinícius Lisboa
Agência Brasil

Bay, ele afirmou que o site partiu de um 
desejo dos fundadores de beneficiar 
as pessoas. “Fizemos por uma razão 
maior. Não estávamos interessados em 
fazer as empresas se beneficiarem com 
o consumo. Queríamos ajudar as pesso-
as a compartilharem as informações e a 
se unirem”.

O debate contou também com a 
presença de Niv Sardi, fundador do 
Butter Project e integrante do site 
Popcorn Time, que foi tirado do ar 
também sob acusação de infringir di-
reitos autorais ao exibir filmes e séries 

gratuitamente. Nascido na Argentina, 
ele também destacou a necessidade de 
organização popular em prol da conec-
tividade. “É muito importante criar es-
truturas populares independentes dos 
governos e independentes dos partidos 
para promover o acesso à internet”.

Apesar disso, ele reconheceu o pa-
pel do Estado na garantia dos direitos 
dos internautas: “Os Estados devem 
proteger os cidadãos do que fazem as 
empresas, e é isso que se está pedindo 
quando se discute a privacidade na in-
ternet”.

FOTO: Divulgação

Peter Sunde afirma que a democratização dos coteúdos da internet depende de todos
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Diversidade

João Pessoa, Paraíba - SÁBADO,  12 de dezembro de 2015  

Concerto Orquestra de Violões terá homenagem ao 
artista Canhoto da Paraíba com a canção Memória

Foto: Edson Ferreira

Foto: Otávio Ivson Santos

A Orquestra de Violões da Paraí-
ba é um projeto de extensão 
da Universidade Federal da 
Paraíba, que tem como objetivo 
contribuir para a formação ini-
cial dos estudantes de música, 
ao servir de laboratório para 
a prática de orquestra, para 

alunos dos cursos de Bacharelado e Licen-
ciatura em música, bem como laboratório de 
prática de ensino, para os alunos do curso de 
licenciatura a partir da atuação na orquestra 
e nas oficinas de ensino coletivo de violão. 
O projeto é desenvolvido pelo Laboratório 
de educação Musical e Grupo de Pesquisa 
PENSAMus, sob a coordenação da professora 
Carla Santos do Departamento de Educação 
Musical da UFPB.

As atividades extensionistas da Orques-
tra são realizadas semanalmente no Centro 
de Comunicação, Turismo e Artes - CCTA, e 
são divididas em duas frentes de atuação: 
prática de orquestra e oficinas de música. 
A Orquestra é formada por estudantes de 
licenciatura e bacharelado em música da 
Universidade Federal da Paraíba, por estu-
dantes de outras instituições e por pessoas 
da sociedade, constituindo um total de vinte e 
quatro violonista.

Paralelamente às atividades artísticas 
da Orquestra acontecem as oficinas de violão 
coletivo oferecidas gratuitamente à socie-
dade. As aulas das oficinas são ministradas 
por integrantes da Orquestra que cursam 
licenciatura em música, sob a coordenação da 
professora responsável pelo projeto. Contan-
do com um bolsista e cinco colaboradores, foi 
possível oferecer seis turmas de violão coleti-
vo, sendo uma turma infantil, e atender a um 
total de 36 pessoas.  Essa prática tem propi-
ciado aos licenciandos a experiência em atuar 
com ensino coletivo de violão, além de ser um 
espaço para a pesquisa e produção de ma-
terial didático. Os resultados do projeto têm 
sido significativos tanto no âmbito artístico, 
haja vista que a orquestra vem cumprindo 
com todas as suas etapas de ensaios e apre-
sentações, assim como no âmbito do ensino, 
com as oficinas de violão coletivo destinadas 
à população em geral.

Breve Histórico
A Orquestra de Violões da Paraíba, con-

siderada ícone na cultura paraibana, por sua 
relevante contribuição musical e formativa, 
foi criada em maio 1992 pelo Maestro Glad-
son Carvalho, com o qual realizou concertos 
por diversas regiões do Nordeste, incluindo 
inúmeras cidades do interior da Paraíba, 
deixando seu trabalho registrado em dois 
CD`s, entre os quais um deles foi relançado 
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A Trilogia Millenium, de Stieg Larsson, é 
uma trama de grande sucesso, tanto nas 
telas, como em livros, principalmente por 
tratar de vários aspectos da vida con-
temporânea. O principal tema abordado 
na trilogia é a violência sexual contra as 
mulheres, os movimentos neofacistas e 
o abuso de poder de uma maneira geral. A 
trilogia retrata um universo muitas vezes 
corrupto do mercado financeiro à invasão 
de privacidade. O primeiro livro/filme é Os 
homens que não amavam as mulheres, 
seguido de A menina que brincava com 
fogo e encerrando com A rainha do castelo 
de ar. Todas as histórias se interligam de 
alguma maneira e, se você ler/assistir o 
primeiro, com certeza chegará ao final.   

Dani Fechine

Esta é uma leitura perfeita para se fazer 
no natal. O livro é uma parceria entre 
os jovens autores John Green, Lauren 
Myracle e Maureen Johnson. Eles escre-
vem três hilários e encantadores contos 
de amor, com surpreendentes armadilhas 
do destino e beijos de tirar o fôlego. 
Em meio a uma tempestade de neve, é 
a prova de que o amor verdadeiro pode 
acontecer quando menos se espera. O 
livro pode ser encontrado em qualquer 
livraria nos valores entre R$ 15 e R$ 20. 

Janielle Ventura

Sete guerreiros acusados de tentar 
derrubar o reino. Sete pecados capitais. 
Sete poderes contra forças conspirató-
rias em um cenário medieval onde ho-
mens, gigantes e fadas batalham contra 
demônios. The Seven Deadly Sins é uma 
produção exclusiva para o canal por as-
sinatura Netflix. Anime de alto nível, 24 
episódios de trama complexa, traições e 
ação do começo ao fim.

Felipe Gesteira

Jovens instrumentistas executando composições em apresentação desta temporada

Série

Trilogia Millenium (filme/livro)

Deixe a Neve Cair

The Seven Deadly Sins 

Formação clássica

Sandra Belê homenageia Luiz Gonzaga e 
Sivuca em sua última apresentação do ano

pelas Paulinas e tem sido vendido por todo 
Brasil e Europa, divulgando assim o nome e 
o potencial artístico-cultural do Estado da 
Paraíba.

Em 1997, esse grupo foi desativado. 
Entretanto, em maio de 2005, a Orquestra de 
Violões da Paraíba foi reativada, sob a coor-
denação e iniciativa de Carla Santos e Cyran 
Costa, ex-integrantes da orquestra desde 
sua criação no ano 1992. Em 2007, após dez 
anos longe dos palcos paraibanos a OVPB 
re-estreou oficialmente. Desde então, passou 
a realizar concertos mensais em diversos es-
paços públicos e privados da cidade. Além de 
realizar uma série de programas em parceria 
com a Rádio Tabajara FM.

No ano de 2008 a Orquestra gravou seu 
terceiro CD inédito, intitulado “Orquestra de 
Violões Interpretando a Paraíba”. Lançado 
em 2009. O Cd foi o marco da nova fase da 
Orquestra de Violões, sob a batuta e coorde-
nação da maestrina Carla Santos e de Cyran 
Costa, com direção musical do compositor 
Rogério Borges. No repertório, composições 
de ilustres paraibanos como Sivuca e Glo-
rinha Gadelha, Vital Farias, Chico César e 
Lúcio Lins, Canhoto da Paraíba, entre muitos 
outros, com arranjos audaciosos e marcan-
tes, atraiu e conquistou a atenção do público 
apreciador. 

Uma nova fase da Orquestra de violões 
da Paraíba foi iniciada no ano de 2015, perío-
do em que passou a fazer parte das ativida-
des de extensão da Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB).

Sobre o Concerto
O concerto do dia 14 de dezembro é es-

pecialmente dedicado à memória de Tomas 
Kesselring e contará com vários convidados. 
A primeira parte do concerto será realizada 
por Rodrigo Kesselring, que irá ser o solista 
do Concerto In D Maior RV 93 de Antonio Vi-
valdi, com adaptação de Vinícius de Lucena. 
Em seguida executará a peça solo Iluminaras 
Tonais II – in memoriam thomas kesselring 
do compositor Eli-Eri Moura. Para finalizar 
a primeira parte do concerto a orquestra 
irá tocar Memória, de Canhoto da Paraíba, 
com arranjo do Maestro Duda e adaptação 
de Rogério Borges. Na segunda parte da 
apresentação serão interpretadas músicas 
de compositores paraibanos, como Feira 
de mangaio de Sivuca e Glorinha Gadelha, 
Acalanto do maestro Tom K, Samba de Cyran 
Costa, Se não fosse o forró de Adilson Medei-
ros, Chega junto de Adeildo Vieira e Amor 
da praça ao mar/Alô Tambaú de Vinícius 
Rodrigues, com a participação especial das 
cantoras Maria Juliana Linhares, Elisa Leão e 
Ana Catarina Leão e do cantor Paulo Brasil. 
Para esse concerto contaremos também com 
a participação de Tallyana Barbosa, na flauta 
transversal, Raphael Funchal no acordeon, 
José Ilton Nunes no baixo elétrico e Wag-
ner Santana na percussão e Lucas Huan na 
bateria.  

A regência e direção artística do concerto 
estão a cargo da maestrina Carla Santos e do 
Maestro Cyran Costa e contará com a partici-
pação do Maestro Tom K e Michel Soares. 

O contato com a obra de Sivuca acon-
teceu com ele ainda em vida, dele e da sua 
esposa – a cantora e compositora Glori-
nha Gadelha, veio “Reunião de Tristeza”, 
canção do primeiro disco de Sandra Belê. 
E de um encontro desses artistas na cidade 
natal de Sandra, Zabelê, Cariri paraibano, 
nasceu a música “Visitando Zabelê”, faixa 
do DVD “Sivuca: o Poeta do Povo” (2009).

Na noite de 13 de dezembro, Sandra 
Belê é acompanhada por Lucas Carva-
lho na sanfona e também recebe outros 
artistas para somar nesta homenagem a 
Luiz Gonzaga e Sivuca, entre eles já estão 
confirmados Lis Albuquerque, Júnior 
Limeira, Gláucia Lima e Mahatma Costa, 
atual bicampeão da Copa do Mundo de 
Acordeon.

Artísta paraibana é ativista da preservação da cultura e dos saberes populares

FotoS: Divulgação

Livros

A cantora Sandra Belê encerra o ano 
de 2015 com o show Voz & Sanfona, e 
na ocasião homenageará Luiz Gonzaga e 
Sivuca, duas grandes luzes para sua car-
reira. Dia 13 de dezembro de 1912 nascia 
Luiz Gonzaga e em 14 de dezembro de 
2006 Sivuca deixava a cena e passava a 
compor a história dos grandes artistas 
que (re)inventaram a música brasileira. 
O show será realizado hoje na Vila do 
Porto, charmosa casa de shows do Centro 
Histórico de João Pessoa-PB, a partir das 
16h e os R$20 (inteira) e R$10 (meia), à 
venda no local.

Em seus 10 anos de carreira, Sandra 
Belê sempre teve os dois artistas entre 
suas influências. Seu disco de estreia, 
“Nordeste Valente” (2005), por exemplo, 
é carregado das vivências da artista com o 
universo musical desses cancioneiros.

A obra de Luiz Gonzaga está presente 
nos discos que fixam a cantora entre as 
mais fortes artistas da sua geração e tam-
bém nos seus repertórios de shows quan-
do ela faz releituras de clássicos, como em 
“A Festa”, show idealizado para o ciclo 
junino de 2015, mas que seguiu sendo 
apresentado em todo o segundo semes-
tre em mais de 10 cidades na Paraíba, em 
Pernambuco e no Estado de São Paulo.
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Universidade do Algarve abre 
inscrições para estudante 
que fez provas do Enem

Patac festeja 45 anos de ações social, urbana e camponesa
Resistência no Semiárido
Semeando resistência e 

vida no Semiárido! Com esse 
lema, a entidade de assessoria 
técnica e sócio organizativa Pa-
tac festejou, nessa sexta-feira, 
dia 11, seus 45 anos de exis-
tência e de trabalho ligados 
as questões sociais, urbanas e 
camponesas. O encontro com 
famílias agricultoras, parcei-
ros, colaboradores e amigos 
aconteceu no Day Camp Hotel 
Fazenda, que está localizado no 
sítio Lucas, às margens da PB-
138, em Campina Grande.

O evento foi iniciado às 
8h10 com uma mística e de-
poimentos de pessoas, re-
presentando comunidades e 
organizações apoiadas pelas 
ações do Patac ao longo da 
sua trajetória. Também contou 
com apresentações musicais, 
do artista local Bruno Barros 
e o Trio de Forró da cidade de 

Caraúbas, lançamento de um 
cordel comemorativo, de auto-
ria do poeta popular Euzébio 
Cavalcanti. Ao final da manhã 
um almoço festivo foi servido 
aos convidados. A entidade, 
que também fez parte da Arti-
culação do Semiárido Paraiba-
no (ASA PB) e da Articulação 
Semiárido Brasileiro (ASA Bra-
sil), possui uma trajetória que 
tem contribuído para transfor-
mação de milhares de famílias 
e organizações, apoiadas ao 
logo desses 45 anos, favore-
cendo o desenvolvimento sus-
tentável de comunidades, mu-
nicípios e territórios onde tem 
atuado. No início de suas ações, 
meados dos anos 70, tendo à 
frente o religioso da Congre-
gação do Santíssimo Redentor 
(CSsR), Irmão Urbano, o Patac 
se dedicou à construção de 
casas populares para famílias, 

que naquela época saiam da 
zona rural em busca de opor-
tunidades na cidade.

Foi o período histórico em 
que se acentuaram grandes de-
sigualdades e injustiças sociais 
no país, provocando o grande 
crescimento das populações 
urbanas de cidades como Cam-
pina Grande. Este município, 
apoiou diversas formas de luta 
em defesa da moradia, a exem-
plo de Mutirão, Ramadinha, en-
tre outros. Ainda nesse período 
a entidade se uniu à Igreja Ca-
tólica, época de efervescência 
das Comunidades Eclesiais de 
Base (CEB’s) e também ao mo-
vimento sindical.  Essa união 
foi fundamental para fortalecer 
a organização sociopolítica de 
comunidades rurais, através da 
difusão de tecnologias simples 
que facilitaram a vida das famí-
lias do campo, tais como: curva 

de nível, composto, banco co-
munitário de sementes, cria-
ção de abelhas, entre outras.

Já nos anos 80, o Patac 
apoiou a luta pela reforma 
agrária e pela moradia. Nesse 
período, destaca-se o apoio 
às ocupações rurais e urba-
nas, a exemplo das áreas que 
resultaram no assentamento 
Paus Branco e no bairro das 
Malvinas, em 1983. Neste úl-
timo, apoiou a infraestrutura, 
colaborando com alimentação 
e água para as famílias que es-
tavam envolvidas na ocupação.

Na década de 90, começa 
a desenvolver junto com orga-
nizações parceiras ações em 
rede em várias comunidades 
e munícipios onde também foi 
protagonista do acesso a água 
de beber de qualidade no Se-
miárido paraibano, construin-
do assim, a primeira cisterna 

de placas, no município de 
Soledade no Cariri. Em 1993, 
em pleno período de estiagem 
prolongada que atingia o Se-
miárido brasileiro, o Patac fun-
dou com outras organizações 
a Articulação do Semiárido 
Paraibano (ASA Paraíba), rede 
estadual de famílias agriculto-
ras e organizações que atua na 
perspectiva da agroecologia e 
da convivência com o Semiá-
rido. Desde então, tem atuado 
ativamente nessa rede.

Já em 1999, o Patac contri-
buiu para a criação da Articu-
lação no Semiárido Brasileiro 
(ASA Brasil), onde vem atuan-
do com projetos e programas 
que estão ligados às famílias 
agricultoras em transição agro-
ecológica. Entre estes, estão o 
Programa Um Milhão de Cis-
ternas (P1MC), Programa Uma 
Terra e Duas Águas (P1+2) e o 

Programa Sementes do Semiá-
rido, todos contam com a par-
ceria do Governo Federal, mas 
foram criados a partir da inicia-
tiva das famílias e organizações 
camponesas. 

O Patac atua no Semiá-
rido, concentrando sua ação 
numa das regiões mais se-
cas da Paraíba, o território 
do Cariri Ocidental, Seridó e 
Curimataú, contando com a 
parceria do Coletivo Regional 
da Agricultura Familiar, que 
reúne 11 municípios (Cubati, 
Gurjão, Juazeirinho, Olivedos, 
Pedra Lavrada, Pocinhos, São 
Vicente, Santo André, São João 
do Cariri, Soledade e Tenório), 
apoiando cerca de 3.000 famí-
lias. Como parte da valorização 
do seu trabalho, o Patac é reco-
nhecido como entidade públi-
ca do município de Campina 
Grande e do Estado da Paraíba.

FOTOS: Reprodução/Internet

A Empresa Brasileira 
de Serviços Hospitalares 
(Ebserh) lançou concurso 
público nacional para  951 
vagas em 27 hospitais uni-
versitários administrados 
pela estatal. A iniciativa ofe-
rece 837 oportunidades na 
área médica, 93 na área as-
sistencial e 21 para os seto-
res administrativos.

Para o Hospital Uni-
versitário Lauro Wanderley 
(HULW) em João Pessoa, es-
tão sendo oferecidas cinco va-
gas, sendo duas na área médi-
ca, duas na área assistencial e 
uma na área administrativa. 
Na área médica são ofereci-
das vagas para especialistas 
em genética médica  e pneu-
mologia pediátrica, uma para 
cada especialidade. 

Aréa assistencial
Na área assistencial são 

oferecidas duas vagas para 
enfermeiro e na área admi-
nistrativa, uma vaga para 
engenheiro de Segurança do 
Trabalho. Todas as vagas são 
para ampla concorrência.

Também há vagas para 
hospitais universitários de 
Pernambuco, Piauí, Bahia, 
Rio Grande do Norte e ou-
tros estados do Brasil. As 
inscrições já estão abertas e 

podem ser feitas pela inter-
net até o dia 14 de janeiro 
de 2016, na página do Insti-
tuto AOCP, banca organiza-
dora do certame. A inscri-
ção também pode ser feita 
presencialmente até o dia 
23 de dezembro deste ano. 
Os postos estão descritos 
na página da banca.

As taxas de inscrição são 
de R$ 60 para candidatos de 
nível médio, R$ 120 para mé-
dicos e R$ 80 para os demais 
cargos de nível superior. A 
data prevista para a realiza-
ção das provas é 21 de feve-
reiro de 2016.

Reativação de leitos
A contratação nas uni-

dades permitirá a reativação 
de leitos que atualmente en-
contram-se desativados em 
decorrência da falta de pes-
soal e a ampliação dos ser-
viços de saúde prestados à 
população.

Os candidatos apro-
vados no concurso público 
que ingressarem no quadro 
permanente da Ebserh se-
rão contratados sob o regime 
da Consolidação das Leis do 
Trabalho (CLT) e terão direi-
to ao plano de cargos, carrei-
ras e salários, além do plano 
de benefícios da empresa.

Ebserh oferta 951 vagas 
em concurso público

HOSPITAIS UNIVERSITÁRIOS

A Banda Pife Perfumado 
mostra o seu mais recente traba-
lho em show que acontece hoje, 
no Beco da Cachaçaria Philipéia, 
a partir das 17h, na capital. Na 
ocasião, lança o seu mais recente 
CD intitulado Inimaginável Ser-
tão. A performance do poeta e 
gaiteiro, João de Amélia, é uma 
das atrações do grupo, confor-
me informa o produtor cultural, 
Ricardo Peixoto, que já recebeu 
prêmios nacionais por seus tra-
balhos fotográficos.

Os seis músicos que compõem 
a banda são oriundos da região de 
Monteiro, município situado na 
região do Cariri paraibano. Eles 
estão na estrada há mais de seis 
anos. Conheça, abaixo, algumas 
das magias e encantos de bandas 
de pífanos do Nordeste brasileiro:

Uma Benzeção do mestre, 
impregnar de aroma a banda e o 
seu pífano, ao saírem pelas ruas. 
Nesses cortejos, a música do “ter-
no de pife” faz transpor a alegria 
em cada rosto, se arrefecem os 
corações, se doam para ajudar 
nas festas dos santos, atualmente, 
realizadas em menor proporção, 
mas que se mantêm vivas, as du-
ras penitências. Música e perfu-
me têm muito em comum, ambas 
carregam lembranças, memórias, 

Grupo lança CD Inimaginável Sertão, 
no Beco da Cachaçaria Philipéia, hoje 

RITMO E ENCANTO DA bANDA DE PÍFANO

Músicos estão na estrada há mais de seis anos; gaiteiro João de Amélia é destaque

que afloram os sentidos.Quando 
começamos a retomar a tradição 
de banda de pífano de tocar em 
novenas e festas de padroeira na 
região as pessoas seguiam a ban-
da com lágrimas nos olhos: “Essa 
música me faz lembrar os meus 
pais. Essa música não a escuto 
desde quando eu era criança.” Ini-
maginável será talvez, ter essên-
cia nesses catingais semimortos, 
nascer de terras brocadas, culti-
var no seco na esperança do hor-

to. E nessa contradição histórica, 
a sapiência se fez casulo preser-
vando o fruto da paixão da nossa 
identidade, que agora criou asas, 
aperfeiçoando o padrão estéti-
co de nossa criação musical, em 
detrimento, do desencanto, da 
humilhação, da massificação mi-
diática de só te oferecer produtos 
de consumo sem validação. Que-
remos a música integral, laborada 
de poesia e aromas, do verdejar 
da esperança.
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UALg inscreve participante do Enem
universidade de portugal

Geral

São oferecidas mais de 300 
vagas para 42 cursos e as 
inscrições vão até janeiro ingressos para show 

dos rolling stones

A venda geral de ingressos para 
os shows dos Rolling Stones no Brasil 
começa à 0h01 do dia 14 de dezembro 
para Rio de Janeiro e Porto Alegre, e à 
0h01 do dia 15 de dezembro (segun-
da para terça) para São Paulo. A turnê 
América Latina Olé começa em Santiago 
no Chile no dia 3 de fevereiro. No Brasil, 
a banda passa por Rio (Maracanã, 20 de 
fevereiro de 2016), São Paulo (Morum-
bi, 24 e 27 de fevereiro) e Porto Alegre 
(Estádio Beira-Rio, 2 de março). A turnê 
também passará por Buenos Aires, 
Montevideo, Lima, Bogotá, Cidade do 
México.

inadimplência do dF 
é uma das menores

Apesar de registrar os maiores 
níveis de comprometimento de renda 
com dívidas, o Distrito Federal (DF) foi 
uma das unidades da Federação com 
as menores taxas de inadimplência 
em 2014. O resultado, divulgado 
nessa sexta-feira pelo Banco Central 
(BC), consta do Relatório de Economia 
Bancária e Crédito referente a 2014. 
De acordo com o documento, o com-
prometimento de renda das famílias 
no DF chegou a 27,1% em 2012, caiu 
para 26,6%, em 2013, e para 26,3%, 
em 2014. Segundo os dados, a ina-
dimplência do DF (3% para pessoas 
físicas) é “relativamente baixa” quan-
do comparada com estados como o 
Amapá, onde o comprometimento da 
renda ficou em 25,8%, em 2014, e a 
inadimplência em 4,6%.

Justiça libera o 
‘rolezinho’ em sp

O juiz da Vara da Infância e 
Juventude, Evandro Pelarin, cassou 
a liminar que proibia menores de 16 
anos desacompanhados dos pais 
de frequentar à noite um shopping 
de São José do Rio Preto, interior 
de São Paulo. A medida visava a 
impedir o ‘rolezinho’, aglomeração 
de jovens convocados pelas redes 
sociais e que, quase sempre, resul-
tava em tumulto. No ano passado, 
alguns ‘rolezinhos’ em shoppings 
da cidade terminaram com atos de 
vandalismo e arrastões. A senten-
ça, publicada na quinta-feira, 10, 
levou em conta uma decisão do Tri-
bunal de Justiça de São Paulo que 
havia cassado liminar favorável a 
outro shopping da cidade. 

policiais do Bope 
são presos no rJ

Quatro policiais lotados no 
Batalhão de Operações Policiais 
Especiais (Bope), tropa de elite da 
Polícia Militar, foram presos na ma-
nhã dessa sexta-feira, na Operação 
Black Evil, acusados de corrupção 
passiva. Um ainda está sendo pro-
curado. De acordo com as inves-
tigações, os agentes informavam 
antecipadamente sobre operações 
policiais do Bope aos traficantes 
de armas e drogas de favelas da 
Baixada Fluminense, zona Oeste e 
zona Norte do Rio. O grupo recebia 
pagamentos mensais que variavam 
entre R$ 2 mil a R$ 10 mil.

estrangeiros têm 
história em memorial

O portal do Memorial Digital 
do Refugiado (MemoRef ) foi lançado 
nessa quinta-feira (10), em Guarulhos 
(SP). O trabalho reúne um acervo com 
relatos escritos, audiovisuais, sonoras, 
fotografias e entrevistas feitas com re-
fugiados. A iniciativa é de um grupo de 
estudantes de letras da Universidade 
Federal de São Paulo (Unifesp). O site 
é resultado de um projeto desenvolvi-
do pelos alunos de ministrar aulas de 
português para 20 refugiados, entre 
sírios, camaroneses e nigerianos, 
desde o final de agosto deste ano. O 
material é baseado nas experiências 
vivenciadas por esses alunos.

Foto: Reprodução/Internet

A Universidade do Al-
garve (UAlg), em Portugal, 
abriu a segunda fase de can-
didaturas (2016/2017) para 
os participantes do Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem). São mais de 300 va-
gas para 42 cursos. As inscri-
ções vão até 22 de janeiro de 
2016 e podem ser feitas no 
portal da universidade.

Atualmente, estão ma-
triculados em cursos de gra-
duação mais de 50 alunos 
que entraram naquela insti-
tuição com a nota do Enem. 
A única exigência é que os 
brasileiros obtenham um mí-
nimo de 500 pontos na reda-
ção e pelo menos 475 pontos 
em cada uma das provas ob-
jetivas do exame. Os partici-
pantes que cumprem o crité-
rio, desde a edição de 2011, 
podem se candidatar nessa 
primeira fase. 

A Universidade do Al-
garve congrega unidades 
de Ensino Superior univer-

sitário e politécnico e criou 
ainda um incentivo aos estu-
dantes internacionais, ao re-
duzir o valor da anuidade. Os 
diplomas são reconhecidos 
em todos os países da União 
Europeia, o que habilita o 
aluno a fazer pós-graduação 
em outras universidades da 
Europa.

A instituição conta com 
três unidades na cidade de 
Faro e uma em Portimão. Há 
áreas de formação em artes, 
comunicação e patrimônio, 
ciências sociais e da educa-
ção, ciências e tecnologias da 
saúde, ciências da terra, do 
mar e do ambiente, econo-
mia, gestão e turismo, enge-
nharias e tecnologias.

Os candidatos mais bem 
classificados continuam com 
a bolsa de anuidade reduzi-
da, no valor de mil euros. São 
60 vagas disponíveis. Hou-
ve um reajuste no valor das 
anuidades, que agora variam 
entre 2 mil euros e 3,5 mil 
euros. Elas podem ser pagas 
em até oito mensalidades. 
Mais informações na página 
da UAlg na internet para es-
tudantes internacionais. Após testes, vacina será avaliada pela Anvisa no que se refere a qualidade, segurança e eficácia

A Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (Anvi-
sa) autorizou, nessa sex-
ta feira (11), o início da 
terceira fase de testes da 
vacina contra a dengue de-
senvolvida pelo Instituto 
Butantan. Esta é a última 
etapa necessária para que 
o instituto protocole o pe-
dido de registro da vacina à 
Anvisa, que avaliará a qua-
lidade, segurança e eficácia 
do produto.

A autorização ocorreu 
após análise do Dossiê de 
Desenvolvimento Clínico 
de Medicamento (DDCM) 
enviado pelo Butantan à 
agência. No documento 
constam os resultados dos 

ensaios clínicos fase II, 
além do cumprimento das 
exigências técnicas que ha-
viam sido feitas pela Anvi-
sa para comprovar a segu-
rança da vacina. 

Em outubro, a Anvi-
sa solicitou novamente o 
status do estudo fase II. O 
Butantan informou que a 
previsão era que os dados 
de segurança dessa fase es-
tariam disponíveis no iní-
cio de dezembro de 2015. 
Já os resultados completos 
seriam apresentados no fi-
nal de janeiro de 2016. O 
Instituto ainda informou 
que o atraso na finalização 
da fase II se deu por pro-
blemas de replicação dos 

Sorotipos 2 e 3 dos vírus 
contidos na vacina. A An-
visa ainda fez novos ques-
tionamentos em relação à 
estabilidade da vacina ao 
instituto, que solicitou for-
malmente autorização para 
início do estudo da fase III 
apenas com os resultados 
de segurança da etapa an-
terior.

O Butantan cumpriu 
essas exigências em no-
vembro. Os documentos 
com as informações com-
pletas somente foram en-
viados pelo instituto na 
última terça-feira (8). Após 
análise dos dados, o início 
da fase III foi autorizado 
pela Anvisa.

Anvisa autoriza última fase de 
testes da vacina contra dengue

Mapa do Turismo Brasileiro
terá participação dos estados

pesQuisa do instituto Butantan

Mais de seis milhões de 
contribuições para a cons-
trução da proposta de Base 
Nacional Comum Curricular 
foram contabilizadas pelo 
Ministério da Educação até 
a quinta-feira (10). O prazo 
para envio das constribui-
ções de escolas públicas e 
privadas, professores, orga-
nizações da sociedade civil e 
cidadãos vence no dia 15 de 
março de 2016.

A Base Nacional Comum 
Curricular é uma das estraté-
gias estabelecidas pelo Plano 
Nacional de Educação (PNE) 
para melhorar a educação 
básica, que abrange a Educa-
ção Infantil, o Ensino Funda-
mental e o Médio.

Em setembro, o Minis-
tério da Educação apresen-
tou a proposta preliminar 
que vem sendo discutida 
por meio de sistema virtual, 
permitindo a participação 
da comunidade escolar e da 
sociedade civil, que podem 
dar contribuições ao texto. O 
portal é uma ferramenta para 
a construção democrática da 

Base Nacional Comum Curri-
cular, com ampla consulta à 
sociedade. As contribuições 
podem ser individuais ou 
coletivas, sejam originárias 
das redes de ensino ou de 
movimentos e organizações 
da sociedade civil. Também 
podem ter caráter geral ou 
tratar pontualmente de cada 
tema.

Até esta quinta-feira (10), 
mais de 29 mil escolas e 170 
mil indivíduos, dos quais 148 
mil são professores, já se cadas-
traram para colaborar. O Minis-
tério da Educação vai começar 
a análise das colaborações na 
próxima terça-feira (15).

A segunda versão da 
proposta de Base Nacional 
Comum Curricular, a ser 
apresentada em abril, será 
avaliada por um grupo de 
leitores críticos de diversas 
áreas do conhecimento e 
também será discutida em 
seminários realizados pe-
las Secretarias Estaduais de 
Educação e pela União Na-
cional dos Dirigentes Munici-
pais de Educação (Undime).

O projeto de acordo final 
para o combate às alterações 
climáticas, que deveria ser 
apresentado nessa quinta-fei-
ra (11) na Conferência Mun-
dial do Clima, em Paris, foi 
adiado para hoje, pela manhã, 
anunciou o governo francês. 

O texto “vai ser apresen-
tado logo cedo na manhã des-
te sábado para aprovação ao 
meio-dia”, depois de uma se-
gunda noite em claro para os 
representantes de 195 países 
reunidos há duas semanas em 
Bourget, ao norte da capital 
francesa, no âmbito da confe-
rência do clima, a COP21.

“As coisas estão na dire-
ção certa”, disse o presidente 
da COP21 e ministro dos Ne-
gócios Estrangeiros francês, 
Laurent Fabius. Ele acrescen-
tou que espera ter condições 

de apresentar uma versão fi-
nal do acordo no dia de hoje. 
A conferência tem como obje-
tivo alcançar um acordo global 
para a redução de emissões 
de gases de efeito estufa, em 
substituição do Protocolo de 
Quioto – tratado complemen-
tar à Convenção-Quadro das 
Nações Unidas sobre Mudan-
ça do Clima, criado em 1997. 
Foi sob a coordenação do Mi-
nistério do Meio Ambiente 
(MMA), que o evento Diálogos 
do Brasil na COP21 reuniu no 
último dia 9 desse mês, em 
Paris, catadores de materiais 
recicláveis do País e de outras 
nações, além de represen-
tantes do governo Federal e 
do comércio. O debate serviu 
para embasar a participação 
brasileira na 21ª Conferência 
das Partes (COP21).

6 milhões contribuíram
com a Base Curricular

Acordo sobre o clima
será anunciado hoje

ConfIRa abaIxo oS novoS CRItéRIoS

para região turística

n os municípios devem possuir carac-
terísticas similares e/ou complementares 
e aspectos que os identifiquem enquanto 
região, ou seja, que tenham uma identidade 
histórica, cultural, econômica e/ou geográfica 
em comum;

n os municípios devem ser limítrofes e/
ou próximos uns aos outros; e

n a Região turística deve apresentar 
comprovação de ciência do fórum ou do 
Conselho Estadual de turismo acerca de sua 
composição.

Cada município da região turística 
deverá atender aos seguintes critérios:

n Possuir órgão responsável pela pasta de 
turismo (secretaria, fundação, coordenadoria, 
departamento, diretoria, setor ou gerência);

n Comprovar a existência de dotação para 
o turismo na Lei orçamentária anual vigente; 

n apresentar termo de compromisso 
assinado por prefeito municipal ou dirigente 
responsável pela pasta de turismo, conforme 
modelo disponibilizado, aderindo de forma 
espontânea e formal ao Programa de Regio-
nalização do turismo e à Região turística.

O Mapa do Turismo 
Brasileiro será atualizado, 
seguindo regras estabele-
cidas em conjunto com re-
presentantes dos governos 
estaduais. 

Os critérios que vão norte-
ar as mudanças que estão pre-
sentes em portaria  publicada 
no Diário Oficial da União.

O mapa atual, instituído 
em 2013, é composto por 
3.345 municípios e 303 regi-
ões turísticas. 

A partir de agora, os 
estados têm até março de 
2016 para indicar as cida-
des que farão parte do novo 
mapa. De acordo com o 
ministro do Turismo, Hen-

rique Eduardo Alves, atu-
alizar o mapa assegura a 
eficácia das políticas desen-
volvidas pela pasta.

 “A renovação precisa 
ser periódica, a fim de que 
os dados que subsidiam as 
políticas para o setor sejam 
um retrato próximo da reali-
dade”, disse.
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Produtos têm alta de 16,12% em relação a 2014, diz FGV

Ceia de Natal
A ceia de Natal deve fi-

car 16,12% mais cara este 
ano em relação a 2014, de 
acordo com levantamento do 
Instituto Brasileiro de Eco-
nomia da Fundação Getulio 
Vargas (FGV/Ibre). Entre os 
itens que apresentaram as 

maiores variações de preço 
entre dezembro de 2014 e 
novembro de 2015 estão a 
cebola (60,87%), a batata-in-
glesa (54,61%) e o bacalhau 
(43,28%).

A inflação dos produ-
tos típicos de Natal é maior 
do que os 10,39% registra-
dos pelo Índice de Preços ao 
Consumidor (IPC) da FGV no 

mesmo período analisado. 
Outros itens típicos também 
subiram acima da inflação, 
como o vinho (24,57%), o 
azeite (18,21%), a maionese 
(15,18%), a couve (14,62%) 
e os ovos (13,62%). As meno-
res variações foram do pernil 
(1,79%) e do lombo suíno 
(1,98%). Nenhum dos 17 
itens selecionados registrou 

queda nos preços. Por outro 
lado, a média dos preços dos 
presentes entre dezembro de 
2014 e novembro de 2015 fi-
cou abaixo da inflação medi-
da pelo IPC da FGV. 

A variação desses pro-
dutos foi de 3,63%. A lista 
de presentes inclui 23 pro-
dutos, entre os quais ele-
trodomésticos, livros, jogos, 

vestuário e acessórios. As 
altas mais expressivas foram 
de instrumentos musicais 
(11,04%), bijuterias em geral 
(9,97%) e bonecas (9,80%). 
Registraram variação nega-
tiva aparelho telefônico ce-
lular (-3,74%), vídeogame 
(-2,45%), máquina de foto-
grafar e filmar (-2,36%) e 
aparelho de TV (-0,75%).

Receio de saída de 
Levy eleva dólar

Os receios de que Joaquim Levy 
possa deixar o Ministério da Fazenda, 
caso a meta fiscal para 2016 seja 
inferior a 0,7% do Produto Interno 
Bruto (PIB,) pressionaram os merca-
dos nessa sexta-feira. O dólar teve 
fortes ganhos ante o real, também 
influenciado pelo fato de a Moody’s, na 
quarta-feira, ter colocado o rating do 
País em revisão. O dólar à vista fechou 
em alta de 1,95%, aos R$ 3,8770. A 
divisa para janeiro, que encerra ape-
nas às 18 horas, subia 1,38%, aos 
R$ 3,8900. Desde o início dos negó-
cios, o dólar registrava ganhos firmes 
ante o real, de olho em Brasília.

Verba de assistência
social mais rápida

As prefeituras poderão, a partir 
de agora, operar os recursos da assis-
tência social com menos burocracia e 
mais eficiência. Isso será possível de-
vido às modernizações estabelecidas 
em portaria assinada pela ministra do 
Desenvolvimento Social e Combate à 
Fome, Tereza Campello, regulamen-
tando os blocos de financiamentos do 
Sistema Único de Assistência Social 
(Suas) nos repasses efetuados pelo 
governo Federal. A regulamentação 
era uma reivindicação dos gestores 
municipais, explica Tereza Campello. 
“Estamos dando um passo a mais na 
agenda de controle”, enfatiza.

Europa vê Brasil 
como vilão ambiental

O agronegócio brasileiro é 
sustentável, embora instituições es-
trangeiras digam o contrário sobre o 
setor, afirmou nessa sexta-feira, 11 
o diretor-presidente do Sindirações, 
Roberto Ignacio Betancourt, durante 
o evento de fim de ano da associação 
que acontece na Federação das Indús-
trias do Estado de São Paulo (Fiesp), 
em São Paulo. “Nós temos sustenta-
bilidade e precisamos mostrar isso 
para o mundo”, afirmou. “O Brasil está 
crescendo, ganhando competitivida-
de, mas a Europa vê o Brasil como um 
vilão ambiental”, disse. “Há falhas,  e 
gente que não cumpre as legislações.

Indústria tem uma 
nova perspectiva 

O ministro do Desenvolvi-
mento, Indústria e Comércio Exterior 
(Mdic), Armando Monteiro, demons-
trou otimismo com as expectativas 
futuras da indústria brasileira em um 
ambiente de dólar mais valorizado em 
relação ao real. O câmbio é uma ques-
tão fundamental para a economia do 
País, embora ele, por si só, não seja 
suficiente para garantir a competiti-
vidade da indústria no médio e longo 
prazos. “Com o realinhamento cam-
bial, abre-se, para a indústria brasilei-
ra, uma perspectiva nova. Atribuo ao 
câmbio”, afirmou.

SP reduz participação 
em empréstimos

Em quatro anos, São Paulo se 
manteve como a Unidade da Federa-
ção (UF) que mais acessa financia-
mentos, mas perdeu participação de 
2011 a 2014. Já o Rio de Janeiro apre-
sentou trajetória oposta no período. 
A avaliação consta do Relatório de 
Economia Bancária e Crédito de 2014, 
divulgado nessa sexta-feira, 11, pelo 
Banco Central. Conforme o documen-
to, a participação relativa paulista no 
total de empréstimos diminuiu conti-
nuamente, passando de 35,4%, em 
2011, para 32,9%, em 2014.

Mateus Fagundes
Da Agência Estado

Os beneficiários do Bolsa Fa-
mília já podem consultar o calen-
dário de pagamento do programa 
referente a 2016. Os recursos são 
liberados nos últimos 10 dias úteis 
de cada mês, de maneira escalona-
da. O próximo pagamento ocorre-
rá entre 18 e 29 de janeiro. O di-
nheiro fica disponível para saque 
durante período de 90 dias.

Para tomar conhecimento a 
respeito de quando poderá efetuar 
a retirada, a família beneficiada 
pelo programa do governo fede-

ral deve estar atenta ao observar o 
último dígito do Número de Iden-
tificação Social (NIS) impresso no 
cartão. Para cada final do NIS, há 
uma data específica por mês, que 
indica o primeiro dia em que a fa-
mília pode efetuar o saque.

“É importante os beneficiários 
atentarem para as datas correspon-
dentes ao seu NIS e, no momento 
do saque, lerem as mensagens de 
extrato, que trazem informações 
sobre o Programa Bolsa Família”, 
explica Walter Emura, diretor do 

Departamento de Benefícios do 
Ministério do Desenvolvimento So-
cial e Combate à Fome (MDS). Uma 
das mensagens é o próximo dia de 
saque do benefício.

Como identificar as datas
Na imagem abaixo, o destaque 

em amarelo é o exemplo de uma fa-
mília com o NIS do titular do cartão 
terminado em 4. Assim, basta identi-
ficar o número 4 na coluna à esquer-
da e ler a linha até o final para saber 
todas as datas de saque do benefício.

Sai o calendário de pagamentos
PROGRAMA BOLSA FAMÍLIA
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Movimentação 
em aeroporto 
poderá cair até 
20% nesse mês

A movimentação nos 
principais aeroportos do Brasil 
poderá cair até 20% durante 
a época das festas de fim de 
ano, na comparação com o 
mesmo período do ano passa-
do. As projeções da Secretaria 
de Aviação Civil para este ano 
são de uma movimentação de 
16 milhões de passageiros du-
rante a Operação Fim de Ano, 
que começou nessa quinta-
feira (10) e vai até o dia 10 de 
janeiro. No ano passado, entre 
os dias 15 de dezembro e 10 
de janeiro, cerca de 20 milhões 
de pessoas passaram pelos 15 
maiores terminais do País.

A demanda por transpor-
te aéreo no Brasil vem caindo 
no segundo semestre do ano e 
teve uma redução de 5,7% em 
outubro, em relação ao mesmo 
período do ano passado, se-
gundo a Associação Brasileira 
de Empresas Aéreas (Abear). A 
entidade avalia que, apesar da 
retração da demanda, a estra-
tégia das empresas é praticar 
preços mais atrativos e, com 
isso, pelo menos fechar o ano 
de 2015 com o mesmo volume 
de operações do ano passado.

Pico de demanda
A Secretaria de Aviação 

Civil estima que o pico de de-
manda nas festas de fim de 
ano será no dia 4 de janeiro,-
quando cerca de 648 mil pas-
sageiros devem passar pelos 
principais aeroportos brasi-
leiros. A Operação Fim de Ano 
é um conjunto de medidas 
acordadas entre setor público 
e a iniciativa privada para me-
lhorar o funcionamento dos 
principais aeroportos do País.

A Empresa Brasileira de 
Infraestrutura Aeroportuária 
(Infraero) deverá colocar mais 
equipes de apoio e informação 
de viajantes e ativar planos de 
contingência de manutenção 
para equipamentos, pistas e 
pátios. As companhias aéreas 
TAM, Gol, Azul e Avianca se 
comprometeram a não vender 
bilhetes aéreos além da capa-
cidade das aeronaves, além de 
reforçar o pessoal nas equipes 
de segurança, rampa e atendi-
mento, tripulantes, suprimen-
tos, operações e manutenção.

Os 30 dias de reforço en-
volve ações nos terminais de 
Guarulhos, Congonhas e Vira-
copos (SP), Galeão e Santos Du-
mont (RJ), Brasília (DF), Con-
fins (MG), Porto Alegre (RS), 
Recife (PE), Salvador (BA), 
Curitiba (PR), Manaus (AM), 
Fortaleza (CE), São Gonçalo do 
Amarante (RN) e Cuiabá (MT), 
que juntos representam 80% 
do fluxo de viajantes no Brasil.

O Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE) estima que a safra 
de cereais, leguminosas e 
oleaginosas deverá ficar 
em 209,3 milhões de tone-
ladas no próximo ano, de 
acordo com seu segundo 
prognóstico para 2016. A 
estimativa é 1% inferior à 
previsão para 2015, feita 
em novembro deste ano, 
pelo Levantamento Siste-
mático de Produção Agrí-
cola (LPSA) do IBGE.

Produção de soja
Apesar da queda na 

safra total, é esperada uma 
produção recorde de soja 
(101,5 milhões de tonela-
das), a principal lavoura de 
grãos do País. A expectati-
va é que a safra do produto 
seja 4,7% superior à deste 
ano. As produções de ar-
roz e da primeira safra de 
milho, no entanto, deverão 
ser inferiores às observa-
das neste ano. As quedas 

Safra agrícola deve cair 1% em 2016
LEVANTAMENTO DO IBGE

Vitor Abdala
Da Agência Brasil

esperadas são 0,7% para o 
arroz e 2,3% para a primei-
ra safra de milho. Também 

são esperadas reduções em 
outros produtos, como por 
exemplo, a primeira safra 

de feijão (-1,5%) e a pro-
dução de algodão herbáceo 
(-4,9%).

Estimativa do IBGE é que, apesar da queda na safra total, é esperada uma produção recorde de soja

FOTO: Reprodução/Internet



Memorável 
encontro dos 
ex-alunos da 
professora 
Maury Ribeiro 
(hoje com a 
saúde bem 
debilitada no 
Rio de 
Janeiro). 
O ano era 
2006 na 
festa “1968, 
o ano que 
vivemos”

Velhos tempos, belos dias
FOTO: Osmar Santos
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Social

Ele disse Ela disse

@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

oretti G Zenaide

Cidadania
O DESEMBARGADOR 

Romero Marcelo da 
Fonseca Oliveira foi 
agraciado com o título 
de cidadania e a medalha 
“Cidade de João Pes-
soa”, na tarde da última 
quinta-feira na Câmara 
Municipal de João Pes-
soa, com presenças de 
familiares, desembar-
gadores e juízes.

A propositura da 
outorga do título de Ci-
dadão foi do presidente 
daquela casa, vereador 
Durval Ferreira, enquan-
to que a da medalha foi 
do vereador Fernando 
Milanez.

 Empresários João Batista 
Tavares de Melo Júnior e 
Luiza Delgado Monteiro, 
secretária executiva Alana 
Patrícia Leite, Sras. Fátima 
Pereira e Salete Pedrosa, 
médicos Vilibaldo Cabral, 
Claudino Guerra Zenaide e 
Herson Almeida do Rego, 
dentista Dinilvan Diniz de 
França, economista Zélia 
Almeida.

Parabéns

Dois Pontos

Zum Zum Zum
   O jantar dançante do restaurante Panorâmico do Clube Cabo Branco acontece 
hoje com animação musical da Banda BR3, de Joilsom Lima.

FOTO: Gil Monteiro

Ana Paula Viana, da Casa & Estilos com o casal Eduardo e Rachelle Cabral, da Todeschini

 O poeta Saulo Mendonça 
promove hoje sessão de autógrafos 
no Móbile Café, no Centro Histórico.
 Haverá, ainda, exibição de 
telão da sua poesia pelo Grupo 
Frente Trovadora.

FOTO: Goretti Zenaide

Marília Leal e Bruno Gentil casam-se neste sábado

FOTO: Divulgação

Artistas que costumizaram os banquinhos de madeira com equipe do programa Casa & Estilos

FOTO: Goretti Zenaide

   A cidade de Cabedelo festeja seus 59 anos com diversas atividades. Hoje 
terá Aulão de Zumba e Fit Dance na Praia do Miramar promovidos pela Secretaria 
da Mulher. Às 19h, missa em Ação de Graças na Igreja do Sagrado Coração de 
Jesus, seguida de shows musicais na praça daquela praia.

Os noivos de hoje João Paulo Araújo de Melo e Mariana Esteves

   Ainda dentro das festividades do aniversário de Cabedelo, haverá neste 
domingo apresentação da Nau Catarineta no Teatro Santa Catarina.

INUSITADA e espetacular foi a iniciativa do progra-
ma de TV Casa & Estilos, produzido por Ana Paula Viana 
e Kátia Alves que resultou na SolidariedArte. 

Elas reuniram 20 artistas plásticos dos mais re-
nomados aos menos conhecidos para criarem lindos 
banquinhos de madeira que foram lançados em badalado 
e bastante concorrido coquetel na loja Todeschini, em 
Manaíra, onde todos foram recepcionados pelos em-
presários Eduardo e Rachelle Cabral.

Os banquinhos não tinham para quem queriam e 
todos foram vendidos no momento do lançamento, com 
renda revertida para os idosos da AMEM.

Arte solidária

Mariana e João Paulo
CASAM-SE  hoje, às 19h30 na Igreja Evangélica Batista 

de João Pessoa, sob as bênçãos do pastor Tomaz José 
de Aguiar Munguba, os advogados Mariana Esteves e João 
Paulo Araújo de Melo, com cerimonial de Analídia Andrade 
e decoração de Ivanise Targino.

A noiva, que usará produção de Adriana Cruz, é filha 
de Antônio Esteves Neto e Sandra Maria Correia Cunha 
Esteves. O noivo é filho de Luiz Wilson Alves de Melo e 
Márcia Lúcia de Araújo Melo.

Após a cerimônia religiosa, os noivos recepcionarão 
seus convidados no Sonho Doce, com bolo de Maria Helena 
Moura e animação musical da Orquestra Som da Vitória.

NA APRAZÍVEL Pousada Vila dos Ventos, em Ponta 
de Campina, será realizado hoje às 15h30 o casamento 
dos jovens Laryssa Sá e Décio Moura Holanda.

A noiva, que é neta do saudoso Abdias Sá, é filha 
de Fábio Roque de Sá e Sílvia Suassuna Maia. O noivo, 
filho de Harrison Holanda de Alcântara e Cláudia Cordeiro 
Moura Holanda.

Laryssa e Décio

“A solidariedade é o 
sentimento que melhor 
expressa o respeito pela 
dignidade humana”

“Se for para semear, então 
que seja para produzir 
milhões de sorrisos, de 
solidariedade e amizade”

FRANZ KAFKA CORA CORALINA

“NAO ME orgulho 
de ser ficha limpa. Ser 
honesto não é nenhuma 
vantagem. Ser honesto é 
obrigação de todos. En-
quanto homens brigam 
pelo poder, a gente luta 
pela esperança no Brasil 
melhor para todos”.

Essas foram as pala-
vras do artista e deputado 
federal Tiririca (Francisco 
Everardo Oliveira Silva), 
considerado o único ficha 
limpa na linha sucessória 
da presidente Dilma 
Rousseff.

É isso aí Tiririca!

MARCADO para este sábado, às 19h na Igreja de Nossa 
Senhora do Rosário, o casamento de Marília Leal e Bruno 
Gentil, com recepção na Casa Roccia.

A noiva é filha do médico José Nonato Spinelli e da pro-
fessora Laura Carmen Leal Montenegro. O noivo é filho dos 
empresários Robson Nery Dantas e Gislene Gentil Nery Dantas.

Marília e Bruno

Natalina

HOJE É dia de 
festa para os que 
fazem a gráfica e o 
jornal A União. 

Sob o comando 
da jornalista Bia Fer-
nandes, a partir das 
11h na sede social da 
Associação Atléti-
ca Banco do Brasil, 
na Praia da Penha, 
acontece nossa 
confraternização na-
talina, onde haverá 
sorteio de brindes, 
inclusive uma TV 
de 40’ e animação 
do grupo de samba 
Trem das Onze. 

   Neste mês de dezembro, em compras acima de R$ 300 nas lojas do Mag 
Shopping, o cliente ganha um espumante tipo Brüt ou Moscatel da Casa Perini.  

   A Cultura Inglesa, dos irmãos Barlow, festeja o final de ano em todas as suas 
unidades em João Pessoa, comemorando os resultados finais de seus alunos usando 
tema “Christmas Around The Worl”.
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Bombeiros reforçam 
prevenção aquática na 
Operação Verão 

Haverá coleta de pneus e 
aplicação de inseticida em 
piscinas abandonadas

Ação visa eliminar o Aedes aegypt
dIA dE ENFRENTAMENTO EM JP

Acontece hoje, em João 
Pessoa, o Dia de Enfrenta-
mento ao Aedes aegypt. A 
ação será realizada em todos 
os Distritos Sanitários, a par-
tir das 8h, em forma de visitas 
domiciliares para a identifica-
ção e eliminação de focos ou 
possíveis locais que podem 
servir como criadouro, além 
de estimular os moradores a 
evitar as condições favoráveis 
para a proliferação do mos-
quito transmissor da dengue, 
chikungunya e zika vírus. 

De acordo com Nilton 
Guedes, gerente de Vigilância 
Ambiental da Secretaria Mu-
nicipal de Saúde, os agentes 
de saúde ambiental já atuam 
nos bairros com orientações 
junto à população para iden-
tificação de possíveis focos 
e controle do Aedes aegypt. 
Pela atual situação critica, 
a SMS, em parceria com ou-
tros órgãos, como a Emlur e 
a Sedurb, está reforçando a 
parte educativa, alertando a 
população sobre uma maior 
atenção e cuidado, para elimi-
nar qualquer risco de contato 
com o mosquito. 

“Mais de 300 pessoas 
estão envolvidas. Trata-se de 
uma ação educativa e tam-
bém resolutiva. O agente terá, 

principalmente, um papel 
educador, mostrando, a cada 
casa que entrar, os locais de 
risco para proliferação do 
mosquito. E caso encontre 
algum foco, faz a aplicação 
do larvicida. É um dia de cha-
mado para que todos possam 
entrar nessa luta contra o 
mosquito”, enfatizou Nilton 
Guedes.

Durante o Dia de Enfren-
tamento ao Aedes aegypti, 

serão realizadas coletas de 
pneus inservíveis e o mo-
nitoramento das denúncias 
recebidas pelos telefones da 
Gerência de Vigilância Am-
biental e Zoonoses (Gvaz), 
3214-5718; 3218-9357 e 
0800-282-7959. Em locais 
onde há piscinas abandona-
das, será aplicado o inseticida 
e afixado um cartaz, para que 
o denunciante e os morado-
res da região saibam que o lo-

cal está sob controle químico.

Campina Grande
Um grande evento será 

realizado na próxima semana 
pela Gerência de Vigilância 
Ambiental e Zoonoses na feira 
central e no Centro de Campi-
na Grande. Segundo Rossan-
dra Oliveira, coordenadora do 
Centro de Zoonoses, a ação é 
muito importante, já que es-
ses locais têm grande fluxo de 

pessoas de diversos bairros 
da cidade. 

“Sabemos que esses lo-
cais são frequentados por 
pessoas de todos os lugares. 
Do mesmo jeito que a gen-
te fez nos bairros será feito 
nesses locais. Será um refor-
ço na parte educativa. O car-
ro fumacê que é do Estado 
também está passando nos 
bairros e nós estamos au-
mentando a nossa distribui-

Rodrigo Rodrigues
Especial para A União

Foto: Secom-JP

ção de combate ao mosquito 
e tudo que está ao nosso al-
cance está sendo reforçado”, 
explicou. 

De acordo com Rossan-
dra, 957 residências estão 
sem condições de serem 
averiguadas por estarem 
fechadas/abandonadas ou 
por seus proprietários não 
permitirem que os agentes 
entrem para realizarem seus 
trabalhos.

“Nós intensificamos as 
ações de visitas domiciliares 
com a parte educativa refor-
çada. Fizemos seis grandes 
mutirões em nove bairros de 
Campina Grande. Entretanto, 
estamos aguardando a deci-
são da Justiça para poder rea-
lizar a averiguação nas que os 
agentes não puderam aden-
trar. Nós fizemos um levanta-
mento minucioso e criterioso 
do que é uma casa fechada e 
do que é uma casa abando-
nada. Nós temos em Campi-
na Grande 957 imóveis que 
não têm condições da gente 
entrar ou porque os donos 
abandonaram ou outros que 
não permitem”, disse.

A Procuradoria-Geral do 
Município de Campina Gran-
de ingressou com uma ação 
na Justiça na última quarta-
feira (9), para pedir autori-
zação de entrada, por inter-
médio de arrombamento ou 
outros meios, em todos os 
imóveis fechados ou abando-
nados na cidade para comba-
ter a larva do mosquito. 

O Ministério da Saúde 
enviou, nesta semana, larvici-
da aos estados do Nordeste e 
Sudeste suficiente para tratar 
um volume de água equiva-
lente a 3.560 piscinas olímpi-
cas. São mais 17.9 toneladas 
do produto utilizado para eli-
minar as larvas do mosquito 
Aedes aegypti, responsável 
pela transmissão da den-
gue, zika e chickungunya. O 
quantitativo é suficiente para 
proteger 8.9 bilhões de litros 
de água. Cada quilograma do 
produto é capaz de tratar 500 
mil litros de água. O larvicida 
é utilizado quando não é pos-
sível eliminar o foco de água 
parada, local de reprodução 
do mosquito.

O objetivo é manter as 
Secretarias Estaduais de Saú-
de abastecidas com um dos 
principais instrumentos para 
eliminar as larvas do mosqui-
to Aedes aegypti. Neste ano, 
foram enviadas 114.4 tone-
ladas de larvicida para todo o 
País. Esse quantitativo garan-

tiu o tratamento de 57,2 bi-
lhões de litros de água.  Para o 
próximo ano, o Ministério da 
Saúde já adquiriu mais 100 
toneladas do produto, que de-
verá garantir o abastecimen-
to até junho de 2016. Entre 
outubro deste ano e junho do 
próximo ano, o Ministério da 
Saúde investiu cerca de R$ 10 
milhões.

Todos os insumos utili-
zados pelo Ministério da Saú-
de são de uso preconizado 
pela Organização Mundial da 
Saúde (OMS) podendo, in-
clusive ser utilizado em água 
para consumo humano. A 
quantidade enviada pelo Mi-
nistério da Saúde correspon-
de à demanda apresentada 
pelas próprias Secretarias Es-
taduais de Saúde, levando em 
consideração a situação epi-
demiológica local e o históri-
co de consumo. A mobilização 
com agentes comunitários de 
saúde, agentes de combate a 
endemias, e a compra de in-
sumos e a disponibilidade de 

equipamentos para aplicação 
de inseticidas e larvicidas in-
tegram uma das três frentes 
(Mobilização e combate ao 
mosquito) do Plano Nacional 
de Enfrentamento à Microce-
falia, lançado este mês pela 
presidente da República Dil-
ma Rousseff e o ministro da 
Saúde, Marcelo Castro.

A orientação é que as 
Secretarias Estaduais e Mu-
nicipais de Saúde verifiquem 
se a utilização do insumo está 
de acordo com as normas do 
Programa Nacional de Con-
trole da Dengue. Além disso, 
as secretarias devem reali-
zar uma avaliação de risco, 
utilizando as informações 
do Levantamento Rápido de 
Índices para Aedes aegyp-
ti (LIRAa). O levantamento 
permite direcionar as ações 
de forma mais apropriada, de 
acordo com o tipo de depósito 
predominante em cada área.

O Ministério da Saúde 
reforça o caráter permanente 
das medidas de prevenção. 

MS envia  a estados do Nordeste e 
Sudeste 18 toneladas de larvicida 

COMBATE AO MOSQUITO

A secretária municipal 
de Saúde, Aleuda Cardoso, o 
secretário adjunto, José Maria 
França, e técnicos da Secreta-
ria Municipal de Saúde (SMS) 
participaram na tarde de quin-
ta-feira (10), da reunião ordi-
nária do Conselho Municipal 
de Saúde (CMS). Na ocasião, 
foram apresentados o fluxo 
para diagnóstico e assistência 
nos casos de microcefalia na 
capital e os encaminhamentos 
da reunião do Conselho Nacio-
nal de Secretarias Municipais 
de Saúde (Conasems).

“Participamos da reunião 
do Conasems em Brasília, nos 
dias 8 e 9, e a microcefalia era 
a maior preocupação das Se-
cretarias Municipais de Saúde. 
Foram apresentados fluxos e 
percebemos que João Pessoa 
estava praticamente pronta 
para o atendimento desses ca-
sos, uma vez que temos traba-
lhado desde o dia em que foi 
decretado o estado de emer-
gência pelo Ministério da Saú-
de. Intensificamos as ações já 

realizadas por nossos agentes 
de endemia e apresentamos 
o fluxo para casos de micro-
cefalia. Uma novidade apre-
sentada foi a vacina contra a 
dengue, que já está em fase 
de avaliação final junto aos 
órgãos reguladores do Minis-
tério da Saúde, que devem de-
cidir se haverá a distribuição 
desta vacina”, explicou Aleuda 
Cardoso, durante apresenta-
ção ao CMS. 

Ainda de acordo com a 
secretária, durante o Cona-
sems, o Município de João 
Pessoa foi convidado a fazer 
parte de um grupo de estudos 
nacional, que pretende apre-
sentar melhoras nas políticas 
de gestão hospitalar. “Sur-
giu à necessidade de rever a 
questão dos hospitais e por 
isso constituímos a comissão. 
Serão avaliadas todas as por-
tarias e a forma com que o 
Ministério da Saúde trabalha 
a parte hospitalar. Tem muito 
engessamento, burocracia que 
atrapalha a funcionalidade de 

um hospital”, complementou a 
secretária.  

Fluxo microcefalia
Ainda durante a reunião 

do Conselho Municipal de 
Saúde, o gerente de Vigilância 
em Saúde da Secretaria Muni-
cipal de Saúde (SMS), Daniel 
de Araújo Batista, apresentou 
o boletim epidemiológico e o 
fluxo da microcefalia, divul-
gado em 4 de dezembro. “Um 
caso é considerado suspeito 
de microcefalia, quando aten-
de os critérios determinados 
pelo Ministério da Saúde. Por 
parte da Vigilância Epide-
miológica, todos os casos de 
crianças que nasceram com 
32 centímetros de perímetro 
encefálico ou menos serão in-
vestigados, através de entre-
vista com a mãe, informações 
do cartão de nascido e pron-
tuário das maternidades e 
mediante a investigação esses 
casos serão confirmados ou 
descartados”, explicou Daniel 
de Araújo Batista. 

Plano de ação para microcefalia é 
apresentado a Conselho de Saúde

dIAGNÓSTICO E ASSISTÊNCIA

Agevisa promove encontro estadual e aborda o zika vírus
A Agência Estadual de 

Vigilância Sanitária promo-
ve, de 14 e 18 deste mês, o III 
Encontro Estadual de Vigilân-
cia Sanitária,  que irá abordar 
as diversas ações do campo, 
incluindo o combate ao vírus 
zika. O evento, que acontece 
na Pousada Corais de Carapi-
bus, Município do Conde, Lito-
ral Sul do Estado, terá caráter 
de grande porte e reunirá re-

presentantes das Vigilâncias 
Sanitárias de todas as regiões 
da Paraíba, além de represen-
tantes da Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (Anvisa) e 
de especialistas de outros es-
tados da Federação.

A solenidade de abertura 
do evento está marcada para 
às 10h com palestra do diretor 
nacional da Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária, Ivo Bu-

caresky e em seguida com a 
diretora da Agevisa, Glaciane 
Mendes que vai proferir pales-
tra sobre o tema “uma análise 
de gestão em Visa”. Durante o 
evento estão previstas pales-
tras, questionamentos.

Haverá discussões sobre 
as atribuições dos municí-
pios, o papel de executar as 
ações que estão previstas na 
Lei 8080/90 e na Constitui-

ção Federal. A Agevisa-PB tem 
como competência implantar, 
executar e desenvolver as 
ações de vigilância sanitária 
no seu âmbito de atuação de 
acordo com as diretrizes da 
Política Estadual de Saúde, 
definidas pelo gestor e pelo 
Conselho Estadual de Saúde, 
bem como seguir todas as di-
retrizes do SUS.

 Segundo a diretora-geral 

da Agevisa/PB, engenheira de 
Alimentos Glaciane Mendes, o 
III Encontro Estadual de Vigi-
lância Sanitária reunirá mais 
de trezentas pessoas na capital 
paraibana. Uma grande expec-
tativa em torno da importância 
e do sucesso do encontro, que 
se constituirá numa grande 
oportunidade de ampliação e 
troca de conhecimentos entre 
profissionais que têm a missão 

de promover, preservar e pro-
teger a saúde da população.

O diretor administrativo 
da Agevisa, Irlan Nilson Almei-
da disse que o encontro tem 
como meta apresentar e for-
talecer os pilares norteadores 
para todo o Sistema Estadual 
de Vigilância Sanitária do Es-
tado e visa discutir propostas 
para soluções conjuntas às 
ações das Visas da Paraíba.

VIGILÂNCIA SANITÁRIA

Agentes de saúde ambiental farão visitas domiciliares nos bairros para identificar focos ou possíveis locais de criadouro do mosquito
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Estado publica no Diário Oficial MP 
que institui Programa Gira Mundo
Programa da Educação 
oferece formação gratuita 
custeado pelo Governo

A partir do próximo ano, 
estudantes e professores 
da rede estadual de ensino 
poderão participar do inter-
câmbio educacional interna-
cional. Na edição de ontem, 
o Diário Oficial do Estado pu-
blicou a Medida Provisória nº 
240 que institui o Programa 
Gira Mundo. 

De acordo com o secre-
tário de Estado da Educação, 
Aléssio Trindade, o Gira Mun-
do é um programa que vai 
motivar muito os estudantes 
e professores no aprendiza-
do prático da Língua Inglesa,  
sendo o idioma um passa-
porte para o conhecimento. 
Segundo ele, o programa tem 
grande importância, pois vai 
abranger estudantes de todas 
as regiões do Estado, que irão 
ao Canadá em 2016, além de 
proporcionar o conhecimen-
to da cultura internacional.

Vai proporcionar tam-
bém intercâmbio com a 
Finlândia, que é referência 
mundial em Educação, com a 
parceria focada na formação 
de professores; com a Ho-
landa, por meio da parceria 
focada no design, dos progra-
mas em benefício aos idosos 
(a exemplo do que já temos 
no Estado, como o Programa 
Cidade Madura), bem como 

com a área hoteleira.
O programa, que fica 

sob a gestão da Secretaria 
de Educação do Estado, tem 
como objetivo ofertar aos 
alunos do Ensino Médio e 
professores efetivos, de for-
ma gratuita, experiência de 
intercâmbio educacional e 
cultural supervisionado e 
custeado pelo Poder Público.

Com investimento de 
mais de R$ 3 milhões, o pro-
grama Gira Mundo visa se-
lecionar estudantes da 2ª 
série do Ensino Médio que 
tiverem alcançado em 2015 
as melhores notas em Por-
tuguês, Matemática e Inglês. 
Também vão participar três 
professores/professoras se-
lecionados por um teste de 
proficiência conforme nor-
mas divulgadas no edital. 

As inscrições e proces-
so seletivo dos estudantes e 
professores/professoras es-
tão previstas para o início do 
ano letivo de 2016. 

De acordo com a Medida 
Provisória, os beneficiários 
do programa deverão se sub-
meter a processo seletivo, 
contemplando etapas elimi-
natórias e classificatórias, 
mediante critérios impes-
soais, objetivos e isonômicos. 

Os selecionados terão di-
reito a bolsas de apoio finan-
ceiro inicial e de manutenção 
para custeio das despesas 
iniciais de entrada no País e 
também enquanto o bene-
ficiário estiver residindo no 
exterior para despesas pes-
soais.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Saiba mais

l O programa foi anunciado pelo governador durante a inaugu-
ração do Parque Aquático Ramiery Barbosa.

l O aluno deverá estar com autorização do responsável legal.
l Cumprimento das exigências para obtenção do visto do país 

de destino.
l O professor selecionado para o intercâmbio não terá perda 

de seus vencimentos durante o período em que estiver 
afastado para as ações do programa.

l O programa será custeado com recursos próprios do Tesou-
ro do Estado.

Alunos do Ensino Médio da Escola 
Estadual Dr. Antônio Batista Santiago, 
da cidade de Itabaiana, foram classifi-
cados para o Torneio Mundial Juvenil 
de Robótica depois de conquistarem 
no Torneio Juvenil de Robótica (TJR) 
os 1º e 3º lugares na primeira etapa 
em Campina Grande e os 2º e 3º lu-
gares na segunda etapa no Rio de Ja-
neiro nas modalidades Robô Combate 
MMA e Sumô Tradicional.

“Os alunos elaboraram a enge-
nharia de montagem e de programa-
ção desses robôs utilizando os kits de 
robótica cedidos pelo Governo do Es-
tado para as escolas”, contou a profes-
sora de Física e orientadora dos alunos, 
Carla Tavares. As equipes Animatrix II, 
composta pelos estudantes Renato Sa-
les, Natã Barbosa e Felipe Queiroz, e 
Animatrix New, formada por Mateus 
Medeiros, Emanuele Campos e Mary 
Guedes, concorreram com escolas par-
ticulares e estudantes do Instituto Fe-
deral da Paraíba (IFPB).

“Para nós esta classificação signi-
fica um amadurecimento, um apren-
dizado não só para a vida acadêmica, 

mas para o mundo, pois vamos am-
pliar o ensino da robótica no nosso Es-
tado”, completou a professora.

Torneio Juvenil de Robótica
Trata-se de um evento de abran-

gência nacional que ocorre desde 2009 
para difusão da robótica no ambien-
te escolar da Educação Básica até a 
Educação Superior. A competição tem 
inúmeros desafios, planejados para o 
estudo e desenvolvimento da robóti-
ca para robôs autônomos à disposição 
para aqueles que queiram participar. 

Todos os desafios vêm acompa-
nhados de Cadernos de Apoio publi-
cados no site do evento, onde estão 
apresentadas as características básicas 
do problema, orientações pedagógi-
cas para a preparação dos alunos e as 
características do desenrolar da com-
petição. Também como suporte para o 
estudo e desenvolvimento de alunos e 
professores, a organização do evento 
oferece material na Escola Pública de 
Robótica e links para inúmeros artigos 
científicos que tratam dos desafios do 
torneio e sua aplicação em aula.

Alunos da rede estadual se 
classificam para o mundial

TORNEIO JUVENIL DE ROBÓTICA

FOTO: Secom-PB

Estudantes posam com bandeira da Paraíba depois da conquista de uma etapa em Campina

Trauma de CG  
lança campanha 
de arrecadação 
de brinquedos

O setor de Psicologia do 
Hospital de Emergência e 
Trauma Dom Luiz Gonzaga 
Fernandes está desenvolven-
do, até o próximo dia 31, a 
campanha “Doe Um Brinque-
do e Faça Uma Criança Fe-
liz”, que visa arrecadar brin-
quedos, jogos, DVDs e livros 
infantis para presentear as 
crianças hospitalizadas du-
rante o mês de dezembro e 
para a brinquedoteca da uni-
dade hospitalar.

Os brinquedos para doa-
ção podem ser novos ou se-
minovos. Se usados, verificar 
o bom estado de conservação. 
Os voluntários devem ficar 
atentos a algumas recomen-
dações na hora de comprar. A 
preferência é por brinquedos 
de plástico, que possam ser 
lavados e não possuam peque-
nas peças, para evitar aciden-
tes. “Pedimos que as pessoas 
doem presentes como bone-
cas, carrinhos, jogos lúdicos 
e bolas, evitando as pelúcias, 
pois geralmente as crianças 
são alérgicas e o uso não é in-
dicado em ambiente hospita-
lar”, recomendou a psicóloga 
Rosa Cristina. 

As doações podem ser 
realizadas diretamente no 
hospital, localizado na Av. Ma-
rechal Floriano Peixoto, 4.700, 
bairro Malvinas. Outras infor-
mações também podem ser 
obtidas através do telefone 
(83) 3310.5850, ramal 5917 
ou 5913. 

O Hospital de Emergência 
e Trauma de Campina Grande 
disponibiliza de 33 leitos na 
enfermaria pediátrica e seis 
na observação. Outros dez lei-
tos funcionam na Unidade de 
Terapia Intensiva (UTI) e qua-
tro na Unidade de Queimados.

Pelo segundo ano conse-
cutivo, a Escola de Adminis-
tração Tributária (Esat), ór-
gão da Secretaria de Estado 
da Receita, venceu o prêmio 
da Associação Brasileira de 
Recursos Humanos, Seccio-
nal da Paraíba, (ABRH-PB). 
A escola, que concorreu tam-
bém com outros órgãos esta-
duais e empresas o Prêmio 
Ser Humano, ganhou com o 
projeto Esat Virtual, na mo-
dalidade de educação corpo-
rativa de ensino a distância. 

O prêmio da ABRH-PB 
que entregue no dia 9 deste 
mês, às 19h30, em João Pes-
soa. Ao ganhar a premiação 
estadual, a Esat também 
está habilitada para concor-
rer ao prêmio nacional na 
categoria. 

Criada no final de 2012, 
a Esat Virtual foi a pioneira 
em oferecer os cursos para os 
servidores públicos e audito-
res fiscais a distância entre os 
órgãos públicos estaduais. 

Segundo o secretário de 
Estado da Receita, Marialvo 

Laureano, o segundo prêmio 
consecutivo da Esat mostra 
que é “um resultado de uma 
administração realizada de 
forma criativa por toda a 
equipe da Esat, liderada por 
Elaine César, que vem de-
monstrando competência, 
empenho e capacidade admi-
nistrativa exemplar naquele 
setor. Neste ano investimos 
forte nessa área de qualifica-
ção a distância e o prêmio da 
ABRH-PB prova que estamos 
no caminho correto, pois a 
Esat Virtual, que foi pioneira 
no Estado, é uma realidade 
na atual gestão há três anos. 
Os cursos têm mostrado que 
há uma interação muito forte 
com os servidores”, destacou.   

Para a gestora executiva 
da Escola de Administração 
Tributária da Receita Esta-
dual, Elaine Carvalho César, 
a conquista do Prêmio Ser 
Humano marca o reconheci-
mento de um trabalho, que 
desenvolveu um sistema de 
educação a distância com a 
equipe de servidores da pró-

pria casa. “Ou seja, a nossa 
solução foi caseira e tem sido 
aperfeiçoada a cada dia. Ga-
nhar pela segunda vez con-
secutiva e com outro projeto 
é muito gratificante. Além de 
elevar a motivação da equipe, 
tem um sabor muito especial 
de ser reconhecido por uma 
entidade como ABRH-PB, 
pois concorremos com outros 
órgãos públicos e empresas 
privadas”, destacou.

Segundo Elaine, a edu-
cação a distância tem sido 
cada vez uma tendência, 
principalmente na educação 
corporativa das empresas. 
“A Esat pensa na educação 
a distância como forma de 
minimizar as distâncias do 
nosso Estado, reduzir tam-
bém os custos e, ao mesmo 
tempo, flexibilizar horários 
para cursos aos servidores, 
podendo oferecer o mesmo 
curso por diversas vezes e 
em períodos diferenciados, 
sem perda de qualidade. 
Além disso os produtos cria-
dos e desenhados a distância 

são produzidos pelos pró-
prios servidores, adequan-
do à nossa realidade, mas 
busca também a eficiência, 
pois a Esat preza pelo acom-
panhamento dos alunos/ser-
vidores, com a tutoria, com 
a frequência e a atividade 
realizada”, detalhou Elaine, 
acrescentando que atual-
mente a Esat já realizou con-
vênio com outras secretarias 
da Fazenda  para intercâm-
bio de cursos a distância. 

Sobre a Esat
A Escola de Administra-

ção Tributária, vinculada ao 
Gabinete do Secretário de 
Estado da Receita, foi criada 
em 2007. A estrutura organi-
zacional é dotada de autono-
mia administrativa e finan-
ceira. Os objetivos da escola 
são o ensino, a pesquisa, a 
extensão, a análise, a catalo-
gação e a divulgação da Le-
gislação Tributária e demais 
informações de interesse da 
arrecadação, fiscalização e 
tributação.

Esat da Receita Estadual vence prêmio
SER HUMANO

Mantendo a tradição, a 
Aemp (Associação das Esposas 
dos Magistrados da Paraíba), 
promoveu ontem a entrega das 
cestas natalinas aos funcioná-
rios da limpeza do Tribunal de 
Justiça. O evento aconteceu no 
Tribunal Pleno.

A Mesa Diretora do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba, 
formada pelos desembarga-
dores Marcos Cavalcanti de 
Albuquerque (presidente), 
José Ricardo Porto (vice-presi-
dente e o corregedor-geral de 
justiça, Arnóbio Alves Teodósio 
participou da solenidade e foi 
homenageada pela diretoria 
da Aemp. Ainda presentes os 
desembargadores Joás de Brito 
Pereira e Genésio Gomes.

O coral da Aemp se apre-
sentou antes da solenidade 
cantando canções natalinas de 
José Acacio Santana: “A noite se 
Ilumina”, “Sinos de Belém”, Na-

tal é tempo de Rever” e “Santa e 
Silenciosa Noite”.  Em seguida, 
aconteceu um culto ecumê-
nico, feito pelo pastor Sérgio 
Queiroz e o padre Junior. O 
evento também contou com a 
apresentação da banda evan-
gélica de Ana Carolina.

“Estamos felizes com esse 
evento, em fazer a entrega das 
cestas natalinas e homenagear 
a Mesa Diretora do TJPB, agra-
decendo ao presidente Marcos 
Cavalcanti, por nos ter convi-
dado para presidir a Aemp e 
pelo apoio que a gente vem re-
cebendo”, disse Valéria Beltrão, 
presidente da entidade.

“Nós que formamos a 
Mesa Diretora, recebemos com 
muita alegria essa homena-
gem, sobretudo, por ser no fi-
nal do ano, e recebemos como 
um presente de Natal”, agrade-
ceu o presidente.

De acordo com a presi-
dente, a homenagem se esten-
de a todas as aempianas e às 
que estão junto da sua gestão.

Associação faz entrega 
de cestas natalinas no TJ

PARA FUNCIONÁRIOS DA LIMPEZA

Kubitschek Pinheiro
Especial para A União
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CBMPB reforça a prevenção 
aquática na Operação Verão
Evento, lançado ontem, 
se estenderá até 14 de 
fevereiro de 2016

PM prende suspeito 
de homicídios

A Polícia Militar prendeu, nas 
primeiras horas da operação de se-
gurança lançada ontem, um homem 
suspeito de cometer vários homi-
cídios em Mandacaru, na capital. 
Magno Alexandre dos Santos, de 19 
anos, responde a cinco inquéritos 
policiais - todos por assassinatos.  
De acordo com o capitão Luís Antô-
nio, da Ronda Ostensiva Tática com 
Apoio de Motocicletas (Rotam) do 
1o Batalhão, o suspeito foi preso na 
Rua do Cano, na comunidade Jardim 
Mangueira, por meio de informações 
de pessoas que se depararam com 
os policiais militares ocupando a 
comunidade. Após ser reconhecido, 
Alexandre Magno foi apresentado 
na Central da Polícia Civil, no bairro 
do Geisel. Ele será investigado tam-
bém por outros crimes contra a vida 
que aconteceram em Mandacaru.

Ações para reduzir 
desperdício

Representantes da Compa-
nhia Nacional de Abastecimento 
(Conab) reuniram-se com a As-
sociação Brasileiras das Centrais 
de Abastecimento (Abracen), Mi-
nistério das Relações Exteriores e 
Ministério da Agricultura, Pecuária 
e Abastecimento (Mapa) para dis-
cutir ações que objetivam a redução 
de perdas e desperdícios de frutas 
e hortaliças. Uma das estratégias 
para mitigação de perdas é o uso de 
embalagens adequadas. Outra ini-
ciativa visando a queda nos índices 
de desperdício é o aproveitamento 
do excedente de produtos não co-
mercializados nas centrais, como 
ocorre no programa Sopa Amiga 
desenvolvido pela Ceasa de Recife. A 
partir do programa, são distribuídos 
3.500 pratos e pães por dia, benefi-
ciando 10 mil pessoas.  

Funjope inscreve 
para Carnaval 2016

Até 22 de janeiro, a Fundação 
Cultural de João Pessoa (Funjope) 
está inscrevendo as agremiações 
candidatas a receber incentivo do 
Fundo Municipal de Cultura (FMC) 
para desfilar no Carnaval 2016. Um 
aporte de R$ 327,5 mil subsidiará 
37 grupos, entre escolas de samba, 
clubes de orquestra, tribos indíge-
nas, ursos e batucadas. Os projetos 
escolhidos deverão ser executados 
de 5 a 12 de fevereiro e o edital já 
está disponível pelo portal da Pre-
feitura Municipal de João Pessoa, 
pelo link http://goo.gl/0q2Im4.

 As inscrições estão abertas 
de segunda a sexta-feira, das 8h às 
14h, no Protocolo Geral da Funjope 
(na Rua Duque de Caxias, 352, Cen-
tro) e também via postal. Para mais 
informações, o telefone do FMC é o 
3218-9809.

Previsão do tempo 
para a Paraíba

A Aesa prevê para hoje e ama-
nhã sol entre poucas nuvens para a 
faixa litorânea, com máxima de 31º C 
e mínima de 25º C. Para as demais 
regiões que compõem o setor leste 
do Estado, Agreste e Brejo, a previ-
são é de sol com variação de nuvens. 

Ainda de acordo com a Aesa, 
a temperatura máxima na região 
do Brejo deverá ficar em torno dos 
30º C e mínima, dos 20º C. Já para o 
Agreste, a previsão é de máxima de 
33º C e mínima de 21º C. As regiões 
do Cariri-Curimataú, Alto Sertão e 
Sertão deverão ter fim de semana 
com sol entre poucas nuvens. No 
Cariri-Curimataú, a máxima deverá 
atingir os 35º C e a mínima, os 21º 
C. Para o Sertão, a Aesa prevê máxi-
ma de 39º C e mínima de 23º C. Para 
o Alto Sertão, previsão de máxima 
de 38º C e mínima de 23º C. 

Foto: Secom-PB

89 guarda-vidas já estão reforçando a prevenção a incidentes aquáticos no Litoral paraibano, abrangendo Lucena até o limite com PE

Um total de 89 guarda-
-vidas já está reforçando a 
prevenção a incidentes aquá-
ticos no Litoral paraibano, 
abrangendo a faixa que vai 
de Lucena até o limite com 
o estado de Pernambuco. O 
incremento no serviço acon-
tece dentro da Operação Ve-
rão, do Corpo de Bombeiros 
Militar da Paraíba (CBMPB), 
lançada ontem, que se es-
tende até 14 de fevereiro 
de 2016. As ações contam 
com o apoio do helicóptero 
Acauã (da Secretaria de Es-
tado da Segurança Pública e 
Defesa Social) e também da 
Marinha. 

“Nosso objetivo é reali-
zar a prevenção aquática de 
modo a favorecer aquelas 
pessoas que não conhecem 
nosso Litoral e que vão des-
frutar das nossas belezas 
naturais no período de ve-
raneio. Os guarda-vidas es-
tão em alerta, sobretudo nas 
áreas mais críticas, nas quais 
registramos maior incidên-
cia de ocorrências - a exem-
plo de Gramame, Praia Bela 
e Pontinha de Lucena”, infor-
mou o comandante-geral do 
CBMPB, coronel Jair Carnei-
ro de Barros. 

O capitão de fragata dos 
Portos da Paraíba, Valdinei 
Ciola, lembrou da importân-
cia da parceria entre as duas 
instituições para combater 
os acidentes aquáticos. “Sem-
pre que iniciamos o verão, 
planejamos a operação em 
conjunto. Os bombeiros sem-
pre atentos aos banhistas e 
a Marinha às embarcações, 

de forma a evitar atropela-
mentos e outros incidentes”, 
destacou ele, durante a so-
lenidade de lançamento da 
Operação Verão, na manhã 
dessa sexta-feira.

O comandante do Bata-
lhão de Busca e Salvamen-
to do CBMPB, major Almir 
Peixoto, contou que além do 
emprego de guarda-vidas, as 
ações preventivas incluem 
a distribuição de panfletos 
educativos para a popula-
ção em pontos estratégicos, 
distribuição de pulseira de 
identificação para crianças 
nas praias e orientações a ta-
xistas e ‘bugueiros’.

“Nossas equipes tam-

bém trabalharão na cons-
cientização dos administra-
dores e proprietários dos 
estabelecimentos privados 
que oferecem lazer através 
do banho e atividades aquá-
ticas de cunho coletivo, so-
bre a responsabilidade civil 
e penal de manterem sempre 
prontas equipes de guarda-
-vidas para garantir a segu-
rança de seus frequentado-
res”, completou.

Estão sendo emprega-
das na Operação Verão cinco 
embarcações, sendo dois bo-
tes infláveis de salvamento e 
três motos aquáticas, que se 
revezarão no patrulhamento 
no mar. Ao longo da opera-

ção também serão realizados 
treinamentos e recapacita-
ção para o efetivo escalado. 
“Serão formadas duas tur-
mas para treinamento de sal-
vamento aquático, com uma 
carga horária de 12h cada”, 
informou o major Almir.

Resgate
Uma ambulância equi-

pada para o atendimento 
pré-hospitalar será dispo-
nibilizada, nos finais de se-
mana, em um ponto base na 
rodovia PB-008, no posto da 
antiga Manzuá, na saída para 
a cidade do Conde. O objetivo 
é diminuir o tempo resposta 
às ocorrências em pontos 

considerados de grande mo-
vimentação, como Barra de 
Gramame, Praias do Litoral 
Sul e a própria rodovia.

Dados 
A última edição da Ope-

ração Verão, realizada no 
final de 2014 até o início 
deste ano, registrou 16.931 
atendimentos preventivos 
nas diversas praias, além do 
resgate de 183 banhistas.  
Também foram contabiliza-
dos 346 atendimentos de 
primeiros socorros e outros 
tipos de emergências, mas 
nenhum de maior gravidade. 
Não houve registro de afoga-
mento com óbito. 

O Governo do Estado, 
por meio do Instituto do Pa-
trimônio Histórico e Artísti-
co da Paraíba (Iphaep), rea-
lizou em Piancó um evento 
para discutir a importância 
do patrimônio artístico-
-cultural da cidade. Com o 
tema “Patrimônio Cultural 
Material e Imaterial – Como 
Cuidar do que é Nosso?”, téc-
nicos do Iphaep discutiram 
com autoridades e morado-
res formas de preservação 
do patrimônio natural e cul-
tural de Piancó, localizada 
no Alto Sertão paraibano. A 

cidade é conhecida nacional-
mente por ter sido uma das 
rotas da Coluna Prestes, em 
fevereiro de 1926. 

A coordenadora de As-
suntos Histórico-culturais do 
Iphaep, Márcia Albuquerque 
Alves destacou a importân-
cia do evento para a cidade 
de Piancó. “Nós discutimos, 
principalmente, a questão 
dos bens culturais materiais 
e imateriais, já que Piancó 
possui um rico acervo patri-
monial, composto de prédios 
antigos, praças, mercados, 
correios, grupo escolar e 

igreja, e que remontam aos 
primórdios da fundação do 
município. Por isso, é tão im-
portante que toda essa rique-
za seja preservada”, disse.

O secretário de Cultura 
do município também des-
tacou a importância da reali-
zação da palestra. “Foi muito 
gratificante para todos nós, 
piancoenses, recebermos esse 
evento, isso porque desperta 
em todos nós o dever e o cui-
dado para com o nosso patri-
mônio histórico e cultural. Um 
evento que, em suma, deixa 
muitos frutos”, afirmou. 

Governo discute patrimônio 
artístico-cultural de Piancó 

UFCG vai assinar contrato 
com a Ebserh quarta-feira 

O reitor Edison Amo-
rim estará no próximo dia 
16, quarta-feira, em Brasília, 
protocolando a assinatu-
ra de contrato para gestão 
compartilhada dos hospitais 
da Universidade Federal de 
Campina Grande (UFCG) - Al-
cides Carneiro, em Campina 
Grande, e Júlio Bandeira, em 
Cajazeiras - com a Empresa 
Brasileira de Serviços Hospi-
talares (Ebserh), estatal cria-
da para o gerenciamento dos 
hospitais universitários.

O ato, assinatura do con-
trato, foi referendado pelo 
Conselho Universitário, na 

sessão de quarta-feira (9), 
após o pedido de inclusão da 
matéria na pauta pelo conse-
lheiro Antônio Fernandes, di-
retor do Centro de Formações 
de Professores (CFP), campus 
da UFCG em Cajazeiras, que 
alegou a definição do proces-
so de contratualização e a im-
portância da aprovação pelo 
Colegiado Pleno para institu-
cionalização da decisão.

O reitor disse que a re-
composição e ampliação das 
vagas de servidores no HUAC 
e composição do quadro do 
HUJB, como também, a cons-
trução de outro hospital  em 

Cajazeiras, por si só justifi-
cam a importância da contra-
tualização.

“Não poderíamos arcar 
com um ônus histórico. O 
conselho reconheceu que ten-
sionar um debate, provocar 
mais discussões, meramente 
políticas, seria injusto para 
com a sociedade paraibana - 
especialmente, com a popula-
ção mais carente, usuária do 
SUS, que recorrem aos nossos 
hospitais”, analisou.

O Colegiado Pleno refe-
rendou a assinatura com 27 
votos favoráveis, três contrá-
rios e três abstenções.

Por meio da Por-
taria 961, publicada na 
edição de 9 de dezem-
bro de 2015 do Diário 
Oficial Eletrônico (DOE) 
do Ministério Público da 
Paraíba (MPPB), o pro-
curador-geral de Justiça, 
Bertrand de Araújo As-
fora, determina horário 
especial de expediente 
nos órgãos da institui-
ção durante o período 
do recesso forense, que 
se inicia no dia 20 de de-
zembro e se encerra no 
dia 6 de janeiro de 2016.

De acordo com a 
portaria, o funcionamen-
to no Ministério Público 
se dará de segundas à 
quintas-feiras, das 14h às 
17h; e nas sextas-feiras, 
o expediente será das 8h 
às 12h. Já nos dias 24 e 31 
de dezembro, respectiva-
mente, vésperas do ‘Dia 
de Natal’ e do ‘Ano Novo’, 
o ponto será facultativo. 
Porém, os diretores e che-
fes de departamentos da 
instituição deverão ficar 
em regime de sobreaviso 
durante todo o período 
do recesso.

O gabinete do pro-
curador-geral de Justi-
ça, a Secretaria Geral 

(Seger), a Diretoria de 
Apoio Funcional (Diafu), 
o setor de Protocolo e 
o setor de Reprografia 
trabalharão em siste-
ma de rodízio especial. 
Já os servidores lotados 
nas Promotorias de Jus-
tiça deverão observar a 
Portaria/Diafu 793/2015, 
de 14 de maio de 2015, 
publicada no DOE (edi-
ção de 15 de maio de 
2015), que estabelece o 
plantão ministerial em 
1º grau, assegurando 
o funcionamento das 
Promotorias de Justiça, 
devendo o promotor de 
Justiça plantonista estar 
sempre acompanhado 
de um servidor.

MPPB terá horário 
especial no período

RECESSO FORENSE

os diretores 
e chefes da 
instituição 
deverão ficar 
em regime de 
sobreaviso 
durante todo 
o recesso



João Pessoa > Paraíba > sábado, 12 de dezembro de 2015Publicidade
16 A UNIÃO 



A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 12 de dezembro de 2015

Médicos pedem que 
governo ‘saneie’ Hemobrás, 
novo alvo da Polícia Federal
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FRAUDE NA TRANSPOSIÇÃO DO SÃO FRANCISCO

PF prende empreiteiros em Recife

A Polícia Federal pren-
deu temporariamente nes-
sa sexta-feira, 11, quatro 
diretores das empresas 
Galvão Engenharia, OAS, 
Coesa e Barbosa Mello sus-
peitos de envolvimento no 
superfaturamento e desvio 
de R$ 200 milhões em dois 
lotes das obras da transpo-
sição do Rio São Francisco, 
entre o Sertão de Pernam-
buco e a Paraíba.

A informação foi con-
firmada na manhã de on-
tem pelos delegados da 
Polícia Federal em Recife, 
núcleo da operação. Ao 
todo, foram detidos um 
executivo que representa a 
OAS e a Coesa, um da Bar-
bosa Mello e dois da Galvão 
Engenharia. As prisões são 
temporárias, com duração 
de cinco dias podendo ser 
prorrogadas por mais cinco 
ou convertidas em preven-
tiva - quando não há prazo 
definido para acabarem - e 
ocorreram nos Estados do 
Rio de Janeiro, São Paulo, 
Ceará e no Distrito Federal.

As empresas compõem 
um consórcio responsá-
vel por dois dos 14 lotes 
da transposição que está 
na mira da Polícia Federal 
deflagrada por repassar 
os recursos recebidos do 

Ministério da Integração 
Nacional referentes à obra 
para empresas de fachada 
dos doleiros Alberto You-
ssef e Adir Assad, ambos 
já presos e condenados na 
Lava Jato por usarem suas 
empresas para lavar di-
nheiro no esquema de cor-
rupção na Petrobras.

Ao todo, o consórcio 
recebeu R$ 680 milhões 
pelas obras dos dois lotes, 
dos quais R$ 200 milhões 
foram repassados para em-
presas de fachada, segundo 
as investigações.

Apesar das coincidên-
cias com a operação toca-
da pelo juiz Sérgio Moro, 
no Paraná, a investigação 
é realizada pela Polícia 
Federal no Recife-PE, in-
dependentemente da Lava 
Jato. Ao perceber que os 
alvos se cruzaram, contu-
do, a Polícia Federal com-
partilhou informações com 
a força-tarefa da emblemá-
tica operação que desmon-
tou o esquema de corrup-
ção na Petrobras.

Cerca de 150 poli-
ciais federais cumpriram 
32 mandados, sendo 24 
de busca e apreensão, 4 
de condução coercitiva 
e quatro de prisão nos 
Estados de Pernambuco, 
Goiás, Mato Grosso, Ceará, 
São Paulo, Rio de Janeiro, 
Rio Grande do Sul, Bahia e 
em Brasília.

Obra
A obra de transposi-

Da Agência Estado

Há suspeita de superfaturamento e desvio de R$ 200 milhões em dois lotes das obras da Transposição, na Paraíba e em Pernambuco

Comissão discute TAC que 
cobra melhorias nos serviços

CPI DA TELEFONIA

FOTO: Bobby Fabisak/Estadão Conteudo

ção do Rio São Francisco é 
tocada pelo Governo Fede-
ral e foi reiniciada na ges-
tão do ex-presidente Lula. 
Segundo o Ministério da 
Integração Nacional, res-
ponsável pela execução, 
a obra engloba a constru-
ção de quatro túneis, 14 
aquedutos, nove estações 
de bombeamento e 27 re-
servatórios. Desde que foi 
retomada, ela se arrasta 
há oito anos.

Além da recuperação 
de 23 açudes existentes 
na região que receberão 
as águas do Rio São Fran-
cisco. O projeto está orça-
do em R$ 8,2 bilhões, com 
base na planilha orçamen-
tária vigente.

O governo diz que a 
obra beneficiará uma po-
pulação estimada de 12 mi-
lhões de habitantes, em 390 
municípios nos Estados de 
Pernambuco, Ceará, Paraí-

ba e Rio Grande do Norte, 
onde a estiagem ocorre 
frequentemente. A região 
Nordeste possui 28% da 
população brasileira e ape-
nas 3% da disponibilidade 
de água. O Rio São Francis-
co apresenta 70% de toda a 
oferta regional.

Em outubro deste 
ano, conforme o minis-
tério, 81% da execução 
física da obra estava con-
cluída, sendo o Eixo Norte 

com 82,2% e o Eixo Leste 
com 79,2%.

O Tribunal de Contas 
da União (TCU) apontou 
entre 2005 e 2013 irre-
gularidades que somam 
R$ 734 milhões nas obras 
da transposição, o que in-
clui contratos que não fo-
ram honrados ou que têm 
sobrepreço, pagamento 
duplicado por obras ou pa-
gamento de serviços que 
não foram executados.

A Comissão Parlamen-
tar de Inquérito (CPI) da 
Telefonia Móvel da Assem-
bleia Legislativa da Para-
íba (ALPB) realizou nova 
uma reunião na tarde des-
sa quinta-feira, 10. Na oca-
sião, o  Sindicato Nacional 
das Empresas de Telefonia 
e de Serviço Móvel Celular 
e Pessoal (Sinditelebrasil) 
apresentou à CPI uma pro-
posta de Termo de Ajusta-
mento de Conduta (TAC) 
com melhorias para o ser-
viço na Paraíba. Estiveram 
presentes na sessão, o pre-
sidente da CPI, deputado 
João Gonçalves, o relator 
Bosco Carneiro, os depu-
tados Inácio Falcão, Camila 
Toscano, Janduhy Carneiro 
e Ricardo Barbosa, além do 
procurador da ALPB, Adal-
berto Falcão.

O Termo de Ajustamen-
to proposto previa o au-
mento de cobertura 3G em 
cidades da Paraíba, inclu-
são de alguns municípios 
à rede de telefonia móvel 
e instalação de torres de 
transmissão. Os deputados 
membros da comissão, no 
entanto, consideraram in-
suficientes as proposições 
das empresas no TAC. 

“Ouvimos as propostas 
das empresas e não con-
cordamos, fizemos então 
uma minuta de TAC apre-
sentado pela CPI, temos 
um prazo improrrogável 

Audiência vai discutir 
combate à dengue em JP

Prefeitura de Cabedelo 
cancela festa dos 59 anos

A Câmara Municipal de 
João Pessoa (CMJP) vai rea-
lizar, na próxima terça-feira, 
15, pela manhã, uma audiên-
cia pública para discutir ações 
com o objetivo de combater a 
proliferação do mosquito Ae-
des aegypti, transmissor dos 
vírus da dengue, chikungunya 
e zika. A propositura é do ve-
reador Lucas de Brito (DEM).

Além dos vereadores, a 
audiência também deve ter a 
participação de representan-
tes de órgãos como as Secreta-
rias de Saúde do Estado e Mu-
nicípio, Vigilância Ambiental, 
Funasa, dentre outros.

“Este vai ser um momen-
to muito importante para que 
nós possamos conhecer os 
planos de enfrentamento ao 
Aedes aegypti adotados pelo 

Governo do Estado e Prefeitu-
ra de João Pessoa. Durante o 
evento também vamos discu-
tir quais as melhores estraté-
gias de combate ao mosquito”, 
declarou Lucas de Brito.

O “mosquito da dengue” 
é o grande responsável pela 
transmissão da zika, doença 
que causa microcefalia em 
bebês e que também pode 
estar ligada a outras síndro-
mes neurológicas. O vereador 
chamou atenção para o en-
gajamento de todos contra o 
Aedes aegypti. “Estamos co-
meçando um período crítico, 
em que cresce o aparecimento 
de mosquitos. Cada cidadão 
precisa fazer sua parte, limpar 
quintais, não deixar água acu-
mulada. Esta guerra é de todos 
nós”, finalizou o democrata.

A Prefeitura Municipal de 
Cabedelo (PMC) tinha progra-
mado uma grande festa para 
marcar seus 59 anos de eman-
cipação política. Porém, o even-
to teve que ser cancelado. Em 
nota divulgada ontem, a PMC 
alegou que “os novos desafios 
e responsabilidade que as-
sombram o cenário econômico 
neste ano exigem uma rigorosa 
avaliação de viabilidade para a 
realização de eventos festivos”. 

A justificativa da Prefei-
tura de Cabedelo prosseguiu 
classificando a receita mu-
nicipal como inconstante. “A 

inconstância na receita muni-
cipal – com queda no repasse 
federal a diversos municípios 
- e a orientação do Tribunal 
de Contas do Estado (TCE) em 
priorizar os pagamentos do 
13º e da folha de dezembro, 
levaram a PMC a cancelar a fes-
ta”, que seria realizada hoje. 

A PMC alegou, ainda, que 
priorizou “ações que trarão 
benefícios diretos à população, 
como reformas de escolas e 
USFs, entrega da maternidade 
e do centro cirúrgico e recu-
peração de importantes ruas”, 
por exemplo. 

TCE-PB vai 
aderir a sistema 
para controle 
do patrimônio

A partir de janeiro de 
2016 o Tribunal de Contas 
do Estado passará a fun-
cionar com moderno sis-
tema de gestão dos bens 
públicos, que terá como 
finalidade o controle do 
almoxarifado e do patrimô-
nio público, o que permitirá 
mais economia e eficiência 
nas compras e na adminis-
tração dos estoques.

Na manhã dessa sex-
ta-feira, 11, no auditório 
do Centro Cultural Ariano 
Suassuna, o presidente do 
TCE, conselheiro Arthur 
Cunha Lima, anunciou a 
adesão ao SIG-PB – Siste-
ma Integrado de Gestão de 
Bens Públicos da Paraíba, 
fruto de uma parceria fir-
mada com a empresa de 
processamento de dados 
do Estado, a Codata.

A apresentação do 
SIG-PB foi feita pelo analista 
de projetos e consultor, Luiz 
Otávio Uzêda Paim, que fez 
uma explanação do sistema 
já em funcionamento na ad-
ministração estadual. 

A nova ferramenta iden-
tifica os itens e padroniza to-
das as informações dos bens 
de mobiliário, imobiliário e 
de almoxarifado, possibili-
tando dimensionar e gerar 
relatório dos recursos de 
todo patrimônio da Corte, 
deixando de lado o controle 
direto, feito basicamen-
te pelo sistema financeiro, 
como acontece hoje. 

até terça-feira (15) para re-
ceber uma nova versão das 
empresas. Nosso objetivo é 
que na próxima semana já 
possamos apresentar o re-
latório e deliberar sobre o 
novo calendário dos traba-
lhos”, explicou o deputado 
João Gonçalves.

Para a deputada Cami-
la Toscano (PSDB), um dos 
pontos de discordância foi 
a não inclusão das grandes 
cidades no pacote de bene-
fícios apresentados. “Estão 
apresentando uma alterna-
tiva de ampliação do serviço 
sem antes melhorar aquilo 
que já é oferecido. Essa pro-
posta não contempla João 
Pessoa, Campina Grande e 
Guarabira, por exemplo”, 
afirmou a deputada.

O deputado Bosco Car-
neiro (PSL), relator da co-

missão, afirmou que caso 
haja entendimento na pró-
xima reunião, o relatório 
preliminar da CPI da Tele-
fonia Móvel será apresen-
tado na quarta-feira, 16.

 O diretor jurídico do 
Sinditelebrasil, José Améri-
co Leite, avaliou a reunião 
como positiva, mesmo com 
a recusa do TAC. “Recebe-
mos a minuta do TAC apre-
sentado pela Comissão e 
vamos avaliar os pontos. 

As empresas passaram 
por situações semelhan-
tes à essa em outros esta-
dos e assinamos cerca de 
20 termos de ajustamento 
de conduta parecidos com 
o que nós apresentamos 
aqui. Há sempre o interesse 
do setor em colaborar com 
as instituições no melhora-
mento do serviço”, afirmou.

Camila Toscano questionou a ampliação do serviço sem melhorias

FOTO: Roberto Guedes/ALPB

Prisões são temporárias, 
com duração de cinco dias, 
podendo ser prorrogadas
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Alberto

Arte e sutilezas 
do xadrez

Eduardo Cunha precipitou-se ao recorrer 
ao decisivo xeque-mate: se não o consumasse, 
iria se desmoralizar. Dilma Rousseff dispõe 
de mais opções embora tenha demorado em 
perceber o desespero do adversário - pode-
ria ter fechado o cerco bem antes se jogasse 
sozinha, obedecendo apenas aos instintos de 
sobrevivente. Os palpites do consorte, o presi-
dente Lula, agora mais vulnerável e desprovido 
da aura de infalibilidade, obedecem a outros 
instintos.

Apesar das perplexidades e vacilações, as 
energias de Dilma Rousseff concentram-se em 
salvar um único objeto: o seu mandato ou sua 
honra (dá no mesmo), enquanto Cunha joga 
pensando um preservar um embaraçoso pacote 
de preciosidades: o cargo, o mandato, a liber-
dade, a fortuna e o futuro – seu e da família.

Dilma estava certa ao rifar o vice Michel 
Temer e sua legião de peões. Um partido-ben-
gala será sempre uma bengala e, se porventura, 
mostrar pretensões para assumir outras fun-
ções corre o risco de ser descartado. A vitória 
de Eduardo Cunha ao arrebatar a presidência 
da Câmara foi insuficientemente avaliada pelo 
comando político do governo, pelo PT e tam-
bém por uma imprensa desavisada e desatenta 
à periculosidade do parlamentar fluminense. 
Se Temer não teve condições - ou vontade - 
para evitar a meteórica ascensão do seu co-
mandado (afinal é presidente do PMDB), sua 
serventia como parceiro reduziu-se sensivel-
mente.

Único peemedebista que deveria ter sido 
levado a sério (ex-presidente de um monte de 
poderes inclusive da República), humilhado no 
primeiro turno do pleito passado, desterrado 
em sua terra natal, José Sarney foi agraciado 
com um rasgo de tardia sabedoria.

Antes da posse da candidata reeleita ofere-
ceu-lhe junto com um claro mea-culpa preciosa 
dádiva: um projeto de reforma do Estado. No 
violento embate que precedeu as duas votações 
– a mais furiosa e perversa das nossas disputas 
eleitorais - a velha raposa ferida percebeu que 
o Estado brasileiro não seria capaz de aguentar 
nova turbulência.

A premonição de Sarney
Por isso brindou-a com um roteiro de me-

didas capazes de permitir que em 2018 entre-
gue ao sucessor ou sucessora uma república 
imune às tentações desagregadoras do presi-
dencialismo imperial: o regime parlamentar. 
Não foi ouvido nem lido. Seu artigo na “Folha” 
( título O Futuro Presente)  não mereceu qual-
quer comentário, aplauso ou reprovação. Nem 
mesmo do jornal que o veiculou.

Mesmo ameaçada por um impeachment 
engendrado pelas mais sórdidas maquinações 
e talvez por isso mesmo, Dilma Rousseff deve-
ria oferecer imediatamente saídas para atalhar 
a crescente radicalização, Com ou sem reces-
so parlamentar, com ou sem a insanidade das 
massas, com ou sem provocações de fascistas 
encabulados, é preciso abandonar o canto do 
ringue, retomar a iniciativa e deixar que os 
temeristas percebam quão temerário será o 
mandato-tampão de Temer.

O instinto de sobrevivência da mulher 
acuada precisa impor-se às jogadinhas me-
díocres que lhe sopram no ouvido. Em algum 
momento e por alguma razão superior o PSDB 
precisará entender que a mesquinha política 
de desforras encarnada por Aécio Neves pode 
ser um tiro no escuro. Na breve queda-de-bra-
ço com estudantes e professores o governador 
Alckmin percebeu os riscos que correm os 
adversários. José Serra não esconde suas prefe-
rências parlamentaristas certamente amadure-
cidas no seu invejável traquejo na vida política.

Xeque-mate só se anuncia com a certeza 
absoluta da vitória. O obsessivo, apressado e as-
sustado Eduardo Cunha desconhece a sutileza. 
(Reproduzido do Observatório da Imprensa)

TCU investiga usinas contratadas 
por Delcídio durante governo FHC
Negócio foi fechado 
quando senador era 
diretor da Petrobras

O ministro Benjamin 
Zymler, do Tribunal de Contas 
da União (TCU), mandou abrir 
nessa quinta-feira, 10, uma 
investigação sobre a compra 
de turbinas a gás para usinas 
termoelétricas, autorizada 
pelo senador Delcídio Amaral 
(PT-MS) quando era diretor 
da Petrobras no governo de 
Fernando Henrique Cardoso 
(1995-2002).

Na época, o congressista 
era filiado ao PSDB e chefiava 
a área de Gás e Energia da es-
tatal. Os equipamentos foram 
adquiridos da multinacional 
francesa Alstom. Em depoi-
mentos de delação premiada, 
o ex-diretor da Petrobras Pau-
lo Roberto Costa afirmou que 
Delcídio recebeu propina da 
empresa no período em que 
era diretor (1999-2001). De-
fesa do senador revelou on-
tem que ele desistiu do acordo 
de delação premiada.

Delcídio está preso des-
de o dia 25 de novembro, 
acusado de tentar atrapalhar 
as investigações sobre seu 
envolvimento no esquema 
de corrupção na Petrobras. 
Numa gravação que serviu de 
prova contra o senador, ele 

Fábio Fabrini
Da Agência Estado

FOTO: Jose Cruz/Agência Brasil

Delcídio Amaral, preso desde 25 de novembro, desistiu de fazer acordo de delação premiada 

oferece uma mesada e propõe 
uma rota de fuga ao ex-diretor 
Internacional da companhia 
petrolífera Nestor Cerveró, 
atualmente detido no Para-
ná.  O ex-diretor Internacional 
auxiliava Delcídio quando ele 
comandava a Diretoria de Gás 
e Energia.

No despacho em que jus-
tifica a investigação, o ministro 
do TCU menciona reportagem 
publicada pelo jornal O Estado 
de S. Paulo em 27 de novem-
bro. Como mostrou a reporta-
gem, Bernardo Cerveró, filho 
de Nestor Cerveró que gravou 

Delcídio, revelou a investigado-
res que o senador “ligou o aler-
ta” sobre a delação do ex-dire-
tor Internacional da Petrobras 
quando soube que ele poderia 
fazer menção à multinacional 
Alstom nos depoimentos à for-
ça-tarefa da Lava Jato.

Conforme Paulo Roberto 
Costa, para lidar com os apa-
gões no fim do governo FHC, 
foram adquiridas turbinas 
para as termoelétricas em 
quantidade bem superior à 
necessária.

Em seu despacho, Zymler 
também cita reportagem da 

Folha de S Paulo de quarta-fei-
ra, 9, que diz que quatro usi-
nas térmicas contratadas pela 
Petrobras durante a gestão de 
Delcídio como diretor custa-
ram R$ 5 bilhões, conforme cál-
culos da companhia e do TCU.

A defesa de Delcídio não 
se pronunciou. A Alstom não 
comentou as denúncias. A re-
portagem do Estado não con-
seguiu contato com o ex-presi-
dente. À Folha, FHC disse que, 
se houve irregularidade em 
seu governo, foi por “condu-
ta imprópria de Delcídio, não 
corrupção organizada”.

Luana Lourenço 
Da Agência Brasil

A presidente Dilma Rousseff 
disse ontem que o governo lutará 
contra o processo de impeachment. 
O presidente da Câmara, Eduardo 
Cunha (PMDB-RJ), aceitou o pedido 
de abertura. Segundo a presidente, 
o governo não pretende interfe-
rir na posição dos partidos da base 
aliada do governo no Congresso 
durante o andamento do processo, 
mas vai trabalhar pela manutenção 
de seu mandato.

“O governo não tem o menor 

interesse em interferir nem no PT, 
nem no PMDB, nem no PR. Agora, 
o governo lutará contra o impeach-
ment”, disse a presidente a jornalis-
tas, em entrevista após a entrega do 
21º Prêmio Direitos Humanos, no 
Palácio do Planalto.

PSDB
Perguntada sobre a unifica-

ção da posição do PSDB em apoio 
à abertura de processo de impe-
achment, Dilma disse que não se 
surpreendeu com a decisão do 
partido, principal opositor de seu 
governo. “Não é nenhuma novi-
dade, não é possível que os jorna-

listas aqui presentes tenham fica-
do surpreendidos”.

Economia
A presidente evitou comentar 

divergências internas no gover-
no sobre a meta fiscal para 2016 
e disse apenas que o assunto está 
sendo discutido. Perguntada sobre 
a ameaça de demissão do ministro 
da Fazenda, Joaquim Levy, caso o 
governo defenda meta zero, Dilma 
disse que não responderia a per-
guntas “com grau 90 de subjetivi-
dade”. O ministro defende supe-
rávit de 0,7% do Produto Interno 
Bruto (PIB) para o próximo ano.

Governo não vai interferir em 
posição da base aliada, diz Dilma

IMPEACHMENT

Elizabeth Lopes
Da Agência Estado

Em palestra sobre Cons-
tituição e democracia na ma-
nhã dessa sexta-feira, 11, em 
São Paulo, o vice-presidente 
da República, Michel Temer, 
reiterou que não vê crise ins-
titucional no Brasil. “Vivemos 
de 1988 para cá uma estabi-
lidade institucional porque 
hoje há coincidência entre a 
Constituição formal e aquilo 
que se passa na vida do Esta-
do”, disse Temer, que também 
é presidente do PMDB.

“Quando as instituições 

funcionam pautadas pela 
ordem jurídica, por mais cri-
se econômica e política que 
se possa ter, não tem crise 
institucional. O direito é o 
fenômeno estabilizador da 
própria sociedade”, afirmou. 
“E não se deve assustar com 
eventuais conflitos que ocor-
rem ao longo do tempo”.

O vice centrou o iní-
cio de sua palestra em uma 
análise histórica do País. Ele 
disse que a Constituição que 
vigora no Brasil permitiu 
uma estabilidade constitu-
cional e fez um histórico dos 
momentos vividos antes da 
nova constituinte. Ele ressal-

tou que crises sobre crises 
culminaram em um Estado 
autoritário e centralizador 
em 1964. 

“Nossa constituição ado-
tou uma espécie de democra-
cia participativa, fruto de um 
antecedente autoritário que 
tivemos no País. O vocábulo 
democracia é plural, é um 
conceito mais político”, disse.

Elogios
A palestra sobre Consti-

tuição e democracia ocorreu 
no Instituto de Direito Públi-
co (IDP). O evento foi aberto 
pelo ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Gil-

mar Mendes, que teceu elo-
gios a Temer assim que o 
vice-presidente chegou ao 
local. Mendes disse que o pe-
emedebista tem “inata lide-
rança” e é “um constitucio-
nalista respeitado por todos”.

“Passaríamos aqui o dia 
se fosse falar de toda bio-
grafia [de Temer], que é um 
exemplar homem público 
brasileiro”, afirmou o minis-
tro. Na plateia, dentre os pre-
sentes estavam secretários 
do governo Geraldo Alckmin, 
o presidente da Fiesp, Paulo 
Skaf, e o presidente do Tribu-
nal de Justiça de São Paulo, 
Renato Nalini.

Em palestra, Temer volta a dizer 
que não há crise institucional

“EvENTuAIS CONfLITOS”
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Médicos pedem ao governo para 
sanear a Hemobrás, alvo da PF

A Associação Brasileira 
de Hematologia, Hemotera-
pia e Terapia Celular (ABHH) 
- formada por médicos e pro-
fissionais da área de sangue 
e hemoderivados - informou 
que acompanha “com preo-
cupação” a Operação Pulso, 
da Polícia Federal, deflagrada 
na quarta-feira (9), para re-
primir organização criminosa 
envolvida em um esquema de 
direcionamento de licitações e 
desvio de recursos públicos da 
Hemobrás - Empresa Brasilei-
ra de Hemoderivados e Biotec-
nologia, vinculada ao Ministé-
rio da Saúde.

 “A ABHH, ao longo dos úl-
timos anos, denunciou a falta 
de transparência nos negócios 
da Hemobrás e solicitou, por 
várias vezes, assento, como re-
presentante dos especialistas 
em hematologia e hemotera-
pia, no Conselho da Empresa, 
pleito este que nunca foi consi-
derado”, afirma a entidade, em 
nota divulgada na quarta. “A 
ABHH espera que, apesar das 
graves irregularidades apon-
tadas, o fornecimento de me-
dicamentos aos pacientes não 
seja interrompido e que o go-
verno aproveite a oportunida-
de para sanear esta empresa 
que é de todos os brasileiros”, 
diz o texto

 A PF mira nos principais 
dirigentes da Hemobrás, en-
tre eles o diretor-presidente 

Rômulo Maciel Filho e o dire-
tor de Produtos Estratégicos e 
Inovação Mozart Sales, criador 
do Programa Mais Médicos, 
polêmica aposta do governo 
Dilma Rousseff para a área 
da saúde pública. Quando os 
agentes chegaram ao prédio 
residencial de Maciel Filho, em 
Recife, “voou” dinheiro vivo 
pela janela.

 Maciel Filho e Mozart 
Sales foram afastados de suas 
funções. A Operação Pulso 
aponta desvios por meio de 
obras e contratos superfatu-
rados. Os recursos desviados 
podem ter sido usados para fi-
nanciar campanhas eleitorais, 
segundo os investigadores.

 A Associação Brasileira 
de Hematologia, Hemotera-
pia e Terapia Celular destacou 
que a Hemobrás “é respon-
sável pelo recolhimento do 
plasma excedente do hemo-
centros públicos e seu poste-
rior encaminhamento para o 
fracionamento pela empresa 
francesa LFB”.

 Um dos contratos sob 
suspeita da PF é relativo ao ar-
mazenamento do plasma feito 
ultimamente em caminhões 
frigoríficos. O contrato inicial, 
no valor de R$ 880 mil teria 
sido majorado para R$ 8,3 mi-
lhões sem licitação.

 “A Hemobrás também 
é responsável pela compra 
e distribuição dos fatores de 
coagulação usados para o tra-
tamento de pacientes hemofí-
licos, o que causa preocupação 
nos médicos e pacientes ante a 
possível interrupção deste for-
necimento”, alerta a ABHH.

Da Agência Estado

A empresa é investigada 
por fraude em licitações
e desvio de recursos

 Em nota publicada em sua pá-
gina na internet, a Empresa Brasilei-
ra de Hemoderivados e Biotecnolo-
gia informou que está colaborando 
com as investigações. A Hemobrás 
afirma que “as ações da Operação 
Pulso não atrapalham o funciona-
mento da empresa nem o cumpri-
mento dos prazos já estabelecidos 
na entrega de medicamentos em 
todo o território nacional”.

 Na quarta-feira (9), quando 
a Polícia Federal deflagrou a Ope-

ração Pulso, o Ministério da Saúde 
emitiu nota à imprensa dizendo 
que “considera inadmissível qual-
quer uso inadequado e irregular de 
recursos públicos, sobretudo quan-
do se trata de desvios de verba da 
saúde, impactando na vida de pa-
cientes e familiares”. 

 A nota dizia que até aquele 
momento a pasta não havia sido 
notificada da Operação Pulso da Po-
lícia Federal, deflagrada nessa quar-
ta-feira (9). “Em todo caso”, afirma 

o texto, “o Ministério da Saúde está 
buscando conhecer o objeto da in-
vestigação para que, então, possa 
adotar qualquer medida que seja 
necessária. A pasta também se co-
locou “à disposição das autoridades 
policiais para contribuir com as in-
vestigações”.

 Segundo a Hemobrás, Romulo 
Maciel Filho “não deseja” se mani-
festar à imprensa sobre a Operação 
Pulso. Mozart Sales não foi localiza-
do para comentar.

Empresa colabora com as investigações

A Polícia Federal deflagrou esta semana a Operação Pulso para investigar a participação de uma organização criminosa na Hemobrás

Foto: Fabrica/Divulgacao-Hemobras

Para garantir o cumpri-
mento do superávit primário 
de 0,7% do Produto Interno 
Bruto (PIB), o relator-ge-
ral do Orçamento de 2016, 
deputado Ricardo Barros 
(PP-PR), afirmou  ontem  que 
vai manter o corte de R$ 10 
bilhões no Bolsa Família, cor-
respondente a 35% do total 
do programa. Em entrevista 
coletiva, o parlamentar deta-
lhou os cortes de despesas e 
o remanejamento de recur-
sos do orçamento no mon-
tante de R$ 16,51 bilhões a 
fim de garantir a meta fiscal 
estipulada pelo governo.

Barros afirmou que o 
corte no Bolsa Família vai 
atingir, conforme projeções 
da ministra do Desenvolvi-
mento Social, Tereza Cam-
pello, 23 milhões de pessoas. 
Em sua justificativa, o relator 
disse que auditorias do Tri-
bunal de Contas da União 
(TCU) identificaram defi-
ciências no programa, como 
falta do registro de frequên-
cia de alunos beneficiários 
ou mesmo famílias beneficiá-
rias com rendas superiores 
ao previsto em lei.

“Não tenho nada contra 
o Bolsa Família, é um exce-
lente programa. Mas o que 
está fora da lei não pode pre-
valecer”, afirmou o deputado. 
Ele disse que a restrição ao 

programa poderá ser revista 
caso seja aprovada uma re-
composição orçamentária - o 
corte seja retirado desde que 
se aprove um destaque em 
que se diga de onde vai haver 
a compensação. O líder do 
governo na Comissão Mista 
de Orçamento (CMO), depu-
tado Paulo Pimenta (PT-RS), 
já disse que vai apresentar 
uma proposta nesse sentido

Contudo, Barros avaliou 
que, diante do engessamen-
to do orçamento de 2016, 
considera ser difícil que 
essa mudança prospere. “A 
recomposição é apenas jo-
gar para a plateia”, disse o 
deputado, que também é um 
dos vice-líderes do governo 
na Câmara.

Além de mexer no Bol-
sa Família, o relator propõe, 
entre cortes para atingir a 
meta fiscal e ajustar os parâ-
metros, uma “tesourada” de 
R$ 320 milhões no pagamen-
to do auxílio-reclusão (50% 
do previsto, condicionado à 
aprovação de um projeto de 
autoria dele em tramitação 
na Câmara - hoje o benefí-
cio segue a regra da pensão 
por morte e, com a proposta, 
seria limitada a seis meses), 
outra de R$ 80 milhões no 
auxílio-moradia e ainda uma 
economia de R$ 1,84 bilhão 
da Previdência Social por 
não se pagar compensações 
em razão da desoneração 
da folha de pagamento - por 

causa da diminuição da ativi-
dade econômica.

Barros também pro-
põe um remanejamento de 
despesas no valor de R$ 4,3 
bilhões. Ele sugere um cor-
te médio de 40% nos in-
vestimentos do Judiciário 
(R$ 720 milhões), do Le-
gislativo (R$ 90 milhões) e 
Ministério Público da União 
(R$ 4 milhões). Na parte de 
custeio, o corte no custeio 
do Judiciário, do Legislati-
vo, do Ministério Público da 
União e do Executivo che-
gam a R$ 3,42 bilhões.

“Entendemos que é ne-
cessário fazer esses cortes, 
infelizmente não tem outra 
solução”, disse Barros. “É 
uma solução adequada e o 
importante é que informe 
aos brasileiros que tenhamos 
um orçamento adequado”.

Conforme já havia 
adiantado, o relator disse 
que a proposta prevê uma 
arrecadação com o retorno 
da CPMF de R$ 10,3 bilhões 
e outros R$ 21 bilhões com o 
projeto de repatriação de re-
cursos de brasileiros no exte-
rior não declarados ao Fisco. 
Questionado se isso é propor 
um orçamento “fictício”, por 
se valer de propostas que 
sequer foram aprovadas, o 
deputado foi sucinto: “Se as 
receitas condicionadas não 
se confirmarem, as despesas 
vinculadas a elas não pode-
rão ser realizadas”.

Relator vai manter o corte de 
R$ 10 bi no Bolsa Família

oRÇAMENto 2016

Ricardo Brito
Da Agência Estado

Michèlle Canes
Da Agência Brasil 

Polícia Federal 
intima Lula 
para prestar
depoimento

A Polícia Federal expediu 
mandado para que o ex-presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
seja intimado a prestar depoi-
mento na Operação Zelotes. O 
mandado 6262 é do dia 3 de 
dezembro e define o compare-
cimento de Lula na quinta-feira 
(17), na sede da PF, em Brasília.

Lula assinou as medi-
das provisórias 471/2009 
e 512/2010, que estão sob 
suspeita de terem sido com-
pradas por esquema de cor-
rupção que envolve lobistas e 
montadoras de veículos que 
se beneficiaram de prorroga-
ção de incentivos fiscais defi-
nidas por essas normas.

O filho mais novo de Lula, 
Luís Claudio Lula da Silva, re-
cebeu R$ 2,5 milhões da Mar-
condes & Mautoni, consultoria 
contratada pelas montadoras 
para fazer o lobby pelas MPs. 
Os sócios da consultoria, Mau-
ro e Cristina Marcondes, estão 
presos pela PF e já foram de-
nunciados. O esquema de com-
pras da MP foi revelado pelo 
jornal O Estado de S.Paulo.

O filho de Lula prestou de-
poimento e é alvo de um novo 
inquérito que investiga sua re-
lação com a empresa de lobby. 
Perícia da PF identificou que o 
trabalho que Luís Claudio diz 
ter prestado para a Mautoni 
se resume a cópia de material 
produzido na internet, em es-
pecial o site Wikipedia. 

O Senado Federal enviou 
ontem ao Supremo Tribunal 
Federal (STF) as informações 
pedidas pelo ministro da Cor-
te Edson Fachin sobre pedido 
de impeachment da presi-
dente Dilma Rousseff. A ma-
nifestação faz parte da ação 
na qual o PCdoB questiona a 
validade da Lei 1.079/50, que 
define os crimes de responsa-
bilidade do presidente da Re-
pública e ministros de Estado 
e regula o respectivo proces-
so de julgamento.

O documento entregue 
ao STF traz informações so-
bre o papel de cada uma das 
Casas Legislativas (Senado e 
Câmara dos Deputados) den-
tro do processo. Segundo o 
texto enviado pelo Senado, 
posicionamento do STF mos-
tra que a Constituição Federal 
modificou as atribuições da-
das a cada uma das Casas do 
Congresso. “(...) o STF já reco-
nheceu que a Constituição da 
República de 1988 modificou 
as atribuições até então dis-
tribuídas entre as Casas Le-
gislativas no procedimento de 
impeachment, transferindo a 
atribuição de processar para 
o Senado Federal e incluindo 
nesta competência até mesmo 
o recebimento (ou não) da de-
núncia popular”, diz o texto.

O Senado defende o uso 
do regimento interno das Ca-
sas em complemento à Lei 

1079/1950. De acordo com o 
documento, o Artigo 38 da lei 
“é claro e estabelece a aplica-
ção subsidiária dos regimen-
tos internos e do CPP, naquilo 
em que forem aplicáveis”. O 
texto acrescenta que a Lei nº 
1.079/1950 não previu todas 
as minúcias procedimentais 
que devem ocorrer no âmbito 
das Casas do Parlamento. “Os 
regimentos internos, por sua 
vez, contêm normas bastante 
detalhadas sobre os procedi-
mentos específicos de cada 
Casa, podendo e devendo ser 
utilizados (desde que em con-
sonância com o regramento 
legal e constitucional) como 
fontes normativas comple-
mentares neste caso.”

O ministro Edson Fachin 
é relator de uma das ações 
que questionam decisão do 
presidente da Câmara dos 
Deputados, Eduardo Cunha 
(PMDB-RJ), que aceitou pedi-
do de abertura de processo de 
impeachment contra a presi-
denta Dilma. Na ação, o PCdoB 
questiona a validade da Lei 
1.079/50, que regula as nor-
mas de processo e julgamento 
do impeachment. No último 
dia 3, o ministro abriu prazo 
para que a presidente Dilma 
Rousseff, o Senado, a Câmara 
dos Deputados e a Procurado-
ria-Geral da República (PGR) 
se manifestem sobre a decisão 
de Cunha. O prazo terminou 
ontem. Somente a Câmara dos 
Deputados e o Senado Federal 
se manifestaram.

Senado informa STF
sobre o impeachment

JULGAMENto DE AÇÃo

Da Agência Estado
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Dezesseis iniciativas 
foram homenageadas 
em cerimônia especial

ONU premia ideias inovadoras
contra as mudanças climáticas

Mundo

Dezesseis iniciativas fo-
ram homenageadas com um 
prêmio da Organização das 
Nações Unidas (ONU) em uma 
cerimônia especial, realizada 
na noite de quinta-feira (10), 
na 21ª Conferência das Partes 
das Nações Unidas sobre Mu-
danças Climáticas (COP21), 
em Paris. Chamadas de Li-
ghthouse Activities, as ações 
foram consideradas transfor-
madoras pela ONU na luta con-
tra as mudanças climáticas.

“À medida que o mundo se 
move em direção a um futuro 
construído sobre o desenvolvi-
mento sustentável com baixas 
emissões de gases de efeito 
estufa, essas ideias ousadas po-
dem inspirar os líderes a serem 
mais ambiciosos em suas pró-
prias políticas e ações.” disse o 
secretário-geral da ONU, Ban 
Ki-moon, em seu discurso.

A premiação e a seleção 
das ações vencedoras é lidera-

da pela inciativa Impulso para 
a Mudança, do secretariado 
da ONU sobre Mudanças Cli-
máticas, que tem o objetivo 
de divulgar ideias inovadoras, 
escaláveis e replicáveis que as 
pessoas estão desenvolvendo 
pelo mundo para enfrentar as 
mudanças climáticas. As ativi-
dades vencedoras deste ano 
variam de um smartphone que 
prioriza valores sociais a uma 
iniciativa que está permitindo 
que 40 cidades latino-america-
nas adotem medidas concretas 
para o clima.

A secretária executiva da 
Convenção-Quadro das Na-
ções Unidas sobre Mudança 
Climática (UNFCCC, na sigla 
em inglês), Christiana Figue-
res, disse que a exibição dessas 
soluções e das pessoas por trás 
delas fortalecem os esforços, 
que começam com um acordo 
aqui em Paris, mas que devem 
continuar a ser construídos 
para acelerar a transição glo-
bal para uma economia resi-
liente e de baixo carbono.

Bertrand Piccard, líder do 
projeto Solar Impulse e em-
baixador da Boa Vontade do 
Programa da ONU para o Meio 
Ambiente, disse que as tecno-

logias limpas modernas trans-
formaram o oneroso problema 
das mudanças climáticas em 
uma oportunidade rentável. 
Para ele, a nova economia glo-
bal, que será alimentada por 
energia renovável e eficiência 
energética e que minimiza o 
desperdício, não só vai com-
bater as mudanças climáticas, 
mas também trará mais saúde, 
geração de emprego e lucro 
para as sociedades.

Cada uma das 16 ativida-
des vencedoras diz respeito a 
uma das quatro áreas da ini-
ciativa Impulso para a Mudan-
ça: pobreza urbana, mulheres 
de destaque, investimentos 
para o clima e soluções tecno-
lógicas. Todas as 16 iniciativas 
foram exibidas em uma série 
de eventos especiais durante 
a COP21. Elas foram seleciona-
das por um painel consultivo 
internacional de 24 membros, 
em um trabalho do secretaria-
do da iniciativa Impulso para 
a Mudança, que é implemen-
tado com o apoio da Funda-
ção Bill & Melinda Gates e da 
Fundação Rockefeller, e opera 
em parceria com o Fórum Eco-
nômico Mundial e a Iniciativa 
Global e-Sustentabilidade.

Andreia Verdélio
Da Agência Brasil

Pobreza urbana:
 Índia (E-waste: From Toxic to Green): Criação de postos de trabalho para manter o lixo eletrônico fora dos aterros
 Quênia (Solvatten Solar Safe Water Heater): Reduzir as emissões e ao mesmo tempo garantir o acesso à água potável
 América Latina e Caribe (Emerging and Sustainable Cities Initiative): Apoiar o crescimento sustentável nas cidades emergentes

Mulheres de destaque:
 Colômbia (Fostering Cleaner Production): Redução de emissões em manufaturas
 El Salvador (Harvesting Geothermal Energy): Gerando renda com calor residual de energia geotérmica
 Guiné (Planting Trees to Save the Mangrove): Estabelecimento de grupos de mulheres líderes que protegem as florestas 
e geram renda Benin (SELF’s Solar Market Gardens): O empoderamento das mulheres agricultoras por meio do domínio da 
técnica de irrigação por gotejamento movida a energia solar

Investimento para o clima:
 África (Azuri PayGo Energy): Inovação dos sistemas de energia para residências rurais
 Peru (Deforestation-free Cocoa): Empréstimo com base em ativos de carbono para proteger as florestas e produzir cacau
 Mundial (Microsoft Global Carbon Fee): transformar a cultura corporativa colocando um preço para o carbono.

Soluções tecnológicas:
 Estados Unidos (ChargePoint Electric Vehicle Charging Corridors): Construir uma rede expressa de estação de carregamento 
de veículos eléctricos Uganda (Enabling Farmers to Adapt to Climate Change): Utilização de soluções tecnológicas para 
aumentar a resiliência.
 Países Baixos (Fairphone): Produzir um telefone que melhora a vida e o meio ambiente
 Quênia e Uganda (Lifelink Water Solutions): Utilização de ferramentas tecnológicas para fornecer água segura, susten-
tável e acessível. 
Tonga, Samoa, Vanuatu e Papua Nova Guiné (Mapping Exposure to Sea Level Rise): Preparação para o risco de elevação do 
mar com as ferramentas espaciais on-line  Ruanda e Tanzânia (Mobisol Smart Solar Homes): Energia solar em residências.

As ações premiadas por categoria

da Agência Lusa 

Organizações de defesa do meio 
ambiente convocaram ontem uma 
grande manifestação para este sába-
do, em Paris, apesar da proibição das 
autoridades francesas por motivos de 
segurança, depois dos atentados que 
deixaram 130 mortos na cidade.

As entidades que convocaram a 
manifestação, entre elas a 350.org, a 
Attac, a Confédération Paysanne (Con-
federação do Campo), a Réseau Sortir 
du Nucléaire (Rede Sair do Nuclear) e 
a Climate Games, informaram a polícia 
sobre a iniciativa e esperam “pelo me-
nos 8 mil pessoas”, disse um porta-voz.

Este será o primeiro grande protes-
to ecológico em Paris, relacionado com 
a conferência das Nações Unidas para 
o clima (COP21), que deverá terminar 
amanhã com um acordo entre 195 paí-
ses mais a União Europeia para reduzir 
as emissões de gases de efeito estufa.

A marcha convocada para o dia 
anterior ao início da conferência, em 
29 de novembro, foi cancelada com 
base nas regras de segurança que vi-
goram em Paris desde os atentados de 
13 de novembro.

Para substituir a marcha, os orga-
nizadores pediram a quem pretendia 
participar que enviasse um par de sa-
patos que ficaria na Praça La Républi-
que, para marcar a presença dos seus 
donos. No entanto, alguns grupos in-
sistiram na manifestação, mas foram 
dispersados pela polícia que deteve 
289 pessoas. Hoje, os manifestantes 
pretendem reunir-se no Arco do Triun-
fo e, uma hora depois, começar pela 
Avenida de la Grande Armée, oposta 
aos Champs Élysées. Meia hora antes 
de encerrar o ato, os manifestantes 
vão fazer dois minutos de silêncio 
pelas “vítimas de crimes do clima”, e 
lançarão flores para o ar, informam os 
organizadores em comunicado.

Organizações realizam manifestações

Os líderes mundiais devem chegar a um acordo unificado para salvar o planeta das mudanças climáticas

da Agência Estado  

Toronto (AE) - O 
primeiro avião do go-
verno do Canadá trans-
portando refugiados 
sírios chegou a Toron-
to, onde foram recebi-
dos pelo primeiro-mi-
nistro, Justin Trudeau, 
que está levando para 
a frente sua promessa 
de receber 25 mil refu-
giados sírios até o final 
de fevereiro. Ao todo, 
163 refugiados chega-
ram no primeiro voo 
militar.

 O avião que par-
tiu da Jordânia che-
gou pouco antes da 
meia-noite levando 
o primeiro de dois 
grandes grupos de 
refugiados sírios que 
chegarão ao país atra-
vés do governo ca-
nadense. O segundo 
voo está previsto para 
chegar em Montreal 
neste sábado.

O primeiro-minis-
tro Justin Trudeau cum-
primentou algumas das 
famílias. A primeira 
família era de Kevork 
Jamkossian, um gineco-
logista de Aleppo, sua 
esposa Georgina Zires, 
um técnico de labora-
tório, e sua filha Made-
leine, de 1 ano.

Hospitalidade
“Nós realmente 

gostaríamos de lhe 
agradecer por toda 
essa hospitalidade”, 
disse Jamkossian a 
Trudeau através de 
um intérprete. “Você 
está em casa. Seja 
bem-vindo”, respon-

deu Trudeau.
 Às famílias fo-

ram entregues ursos 
de pelúcia e roupas 
de inverno Trudeau 
agradeceu todos os 
funcionários e volun-
tários que estavam 
estabelecendo os re-
fugiados.

 “Esta é uma noi-
te maravilhosa, onde 
temos que mostrar 
não apenas um avião 
carregado de novos 
canadenses, mas te-
mos que mostrar ao 
mundo como abrir 
nossos corações e dar 
boas-vindas às pesso-
as que estão fugindo 
de situações extra-
ordinariamente difí-
ceis”, disse Trudeau. 
Cerca de 800 refugia-
dos com destino ao 
Canadá estão sendo 
selecionados pela se-
gurança e agentes de 
saúde a cada dia no 
Líbano e na Jordânia.

 Das 163 pessoas 
que chegaram ontem à 
noite, 116 irão para no-
vas casas na região de 
Toronto. Os demais irão 
para Ontário, British 
Columbia e Alberta.

Canadá recebe 1º avião
com refugiados sírios

CRISE MIGRATÓRIA
Acordo será 
conhecido hoje
da Agência Lusa 

O presidente da confe-
rência para o clima (COP21), 
Laurent Fabius, anunciou on-
tem que apresentará às 9h 
(6h em Brasília) de hoje aos 
líderes mundiais, um acor-
do entre 195 países mais a 
União Europeia para reduzir 
as emissões de gases de efei-
to estufa. Ele diz estar “certo” 
de que irá “ser aprovado”.

“No seguimento das 
consultas que vou fazer, nes-
te sábado, às 9h, estarei em 
condições de apresentar ao 
conjunto das partes um texto 
que, estou certo, será apro-
vado e será um grande passo 
em frente para o conjunto da 
humanidade”, declarou Lau-
rent Fabius aos jornalistas, 
ao lado do secretário-geral 
das Nações Unidas, Ban Ki-
-moon. “Estamos quase no 
fim do caminho, estou oti-
mista”, acrescentou.

O ministro dos Negócios 
Estrangeiros francês tinha 
inicialmente afirmado sua 
intenção de concluir o acor-
do de Paris na quinta-feira 
(10) para poder ser adotado 
formalmente. Mas, a última 
versão do projeto de acordo, 
apresentada na quinta-feira 
à noite, foi alvo de intensas 
negociações durante toda a 
madrugada.

“Trabalhamos muito 
nos últimos dias e ainda 
esta manhã terminamos 
o trabalho coletivo às 6h”, 
disse ainda Laurent Fabius, 
ao acrescentar que iria re-
tomar as consultas “com to-
dos os grupos”.

Os representantes de 
195 países mais a União 
Europeia estão há duas se-
manas em Paris, na COP21, 
para conseguir um acordo 
vinculativo para a redução 
emissões de gases de efeito 
de estufa. O final da confe-
rência estava inicialmente 
previsto para este sábado, 
mas foi adiado para sábado.

Cerca de 800 
refugiados 
com destino 
ao Canadá são 
selecionados 
a cada dia no 
Líbano e na 
Jordânia

FoTo: Reprodução/Internet
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nova era

Amadeu, um ano depois na FPF
Há um ano, clubes 
amadores e profissionais 
elegiam o novo presidente

Página 23

Fifa pode banir Marco 
Polo, presidente da 
FPF, do futebol

Eleito em 12 de dezembro do ano passado, Amadeu Rodrigues Júnior tem sido uma esperança dos clubes na revolução do futebol estadual

Atacante Warley, que vai encerrar carreira no Belo, sabe que não será fácil ocupar vaga de titular

Foto: Ortilo Antônio

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

A data de hoje está cra-
vada na história do futebol 
paraibano. Há exato um ano 
(12 de dezembro de 2014), 
o futebol paraibano elegia o 
novo presidente para a Fede-
ração Paraibana de Futebol. 
Amadeu Rodrigues Júnior, 
com o apoio da então pre-
sidente Rosilene de Araújo 
Gomes (que passou 24 anos 
no cargo), ganhou nas urnas 
o direito de comandar a FPF 
por quatro anos. Foram 37 
votos a seu favor. O segundo 
colocado, Coriolano Coutinho 
obteve 29 votos, enquanto o 
médico João Máximo Malhei-
ros teve 4 votos.

Passado um ano da nova 
gestão, os clubes filiados à 
entidade ainda questionam o 
futebol estadual. Cobram in-
cansavelmente mais apoio da 
FPF e do presidente Amadeu 
Rodrigues, que, por diversas 
vezes, tem se deslocado à 
sede da Confederação Brasi-
leira de Futebol para tentar 
resolver problemas referen-
tes ao futebol paraibano. 

Na opinião do vice-pre-
sidente do Auto Esporte, 

José Caetano, houve apenas 
uma alternância de poder, 
faltando muita coisa para fa-
zer em benefício do futebol 
da Paraíba, principalmente 
para os clubes. “Não aconte-
ceu nada, apenas  saiu uma 
mulher e entrou um homem 
com a mesma mentalidade 

da dirigente anterior. O nos-
so futebol pede clemência e 
aguarda mudanças”, disse.

O presidente do Bota-
fogo, Guilherme Novinho, 
acredita que Amadeu possa 
fazer ainda mais pelo futebol 
paraibano, já que tem uma 
nova visão para que o espor-

te tenha dias melhores.
“A cada dia podemos me-

lhorar nosso trabalho, e acre-
dito no potencial do dirigen-
te para dinamizar o esporte. 
Espero que os clubes possam 
ser ouvidos para buscar no-
vas sugestões’, observou. 

Já o presidente do Atlé-

tico de Cajazeiras, Esuélio 
Morais, disse ter mudanças 
significativas durante este pe-
ríodo. Segundo ele, o acesso 
está sendo melhor para con-
versar e discutir os assuntos, 
além de ter visitado e prome-
tendo apoiar a terra do Padre 
Rolim. “O Atlético vem con-

seguindo interagir melhor 
na nova administração, com 
Amadeu mostrando que vai 
dar uma reviravolta no fute-
bol paraibano. Ele veio várias 
vezes a Cajazeiras mostrando 
que dará apoio ao esporte 
sertanejo”, explicou Esuélio.

No que diz respeito ao 
apoio ao futebol amador, 
uma das equipes que aguar-
da um maior empenho da Fe-
deração é o Clube Recreativo 
Kashima, do bairro do Cristo 
Redentor. O vice-presiden-
te do clube, Normando José, 
disse que, apesar do presi-
dente Amadeu Rodrigues 
comparecer em algumas pra-
ças esportivas para acom-
panhar as equipes de base, 
precisa ser mais atuante no 
que diz respeito a estrutura 
desses times. “Tudo começa 
na base. Sentimos esta de-
ficiência e esta carência da 
Federação com todos nós”, 
afirmou.

O responsável pelo Pa-
rayba Esporte Clube, do Con-
junto Ernesto Geisel, Germa-
no Souto, alegou que sente 
a falta de apoio da entidade, 
haja vista que, passados 365 
dias, a entidade ainda não 
saiu do “palanque”. “Prova 
disso é que este ano de 2015 
negaram tudo para nós, e 
olhe que eles não sabem nem 
em quem o Parayba votou”, 
desabafou.

Um dos primeiros a 
chegar para o início da pré-
temporada, o atacante War-
ley disse que vai brigar por 
uma vaga no time titular do 
Botafogo na próxima tempo-
rada. O experiente jogador, 
que vai encerrar a carreira 
no Belo no final de 2016, 
conta apenas com um com-
panheiro da posição, Muller 
Fernandes, mas sabe que 
outros virão para a forma-
ção do elenco. Sempre cui-
dadoso e buscando ficar em 
forma o mais rápido possí-
vel, Warley espera dar sorte 
ao clube na busca de títulos 
na próxima temporada.

“Estou me cuidando 
sempre para quando a coisa 
começar está em forma para 

dar o melhor e marcar os 
gols para as vitórias. Mesmo 
respeitando os companhei-
ros, quem não quer jogar 
de primeira?”, disse. Sobre a 
disciplina e a “linha dura’ que 
o treinador Itamar Shuller 
pretende implantar no Belo 
nas disputas do Estadual, 
Nordestão, Copa do Brasil 
e a Série C do Brasileirão, o 
atacante disse que sempre 
atuou por esta linha e que 
vai colaborar com o sucesso 
do campeão catarinense pelo 
Operário.

“Por onde passei sem-
pre me apliquei e joguei para 
vencer os desafios, indepen-
dente do clube. Claro que 
vou cooperar com o Shuller, 
afinal, se tiver sorte ganha 

todos”, comentou. Por outro 
lado a diretoria deve divul-
gar na próxima semana no-
vas contratações, já que os 
dirigentes aguardam a che-
gada dos contratos que fo-
ram enviados. 

De acordo com o presi-
dente Alvinegro, Gulherme 
Novinho, surpresas podem 
acontecer nos próximos dias, 
com chegada de novos refor-
ços para se juntar àqueles 
que começaram os treina-
mentos físicos. “Outro grupo 
está para se apresentar à co-
missão, estamos dependen-
do apenas do acerto final. 
Acredito que teremos novi-
dades na próxima semana 
para a torcida botafoguense”, 
disse Novinho.

Warley diz que muito trabalho 
lhe dará vaga de titular no time

BotaFoGo-PB

Foto: Divulgação

Raposa é o primeiro da 
PB a estrear no Nordestão

Treze mira atacante 
do Atlético para 2016

O atacante Diego Ne-
ves, do Atlético do Espírito 
Santo, pode estar acertando 
com o Treze para o Estadu-
al/2016. Após deixar o clube, 
a imprensa capixaba divul-
gou ontem, a ida do jogador 
para o futebol paraibano, em 
especial no Galo da Borbo-
rema. O jogador de 29 anos 
teve passagens pelo Oeste
-SP, Noroeste-SP, Madureira
-RJ, Americano-RJ, Sergipe, 
CSA-AL, Fortaleza e Slavia, da 
Bulgária. Em 2015, o atleta 
disputou a Série D do Bra-
sileiro pelo Rio Branco-ES, 
onde marcou quatro gols em 
sete partidas.  No Presidente 

Vargas o gerente de futebol 
alvinegro, Gil Baiano, prefere 
manter a cautela e não con-
firmou a negociação.

Mas por outro lado, que 
todo bom jogador interessa 
ao Treze que está formando o 
elenco para o Paraibano, que 
terá início no dia 31 de janei-
ro/2016. Segundo ele, além 
das negociações o jogador 
terá que passar pelos exames 
médicos para fechar o contra-
to. “É todo um processo para 
fechar um contrato profissio-
nal. Estamos avaliando no-
mes e o dele pode ser um dos 
reforços, mas não podemos 
adiantar nada”, disse.

O Campinense será o 
primeiro clube da Paraíba 
que vai estrear na Copa do 
Nordeste/2016, que aconte-
cerá no dia 13 de fevereiro, 
contra o ABC-RN, às 19h15, 
no estádio Frasqueirão, em 
Natal-RN. O Botafogo, segun-
do representante do Estado, 
terá pela frente o Sport do 
Recife-PE, no estádio Almei-
dão, no dia 14 do mesmo 
mês. Na segunda rodada, no 
dia 16, a Raposa fará o seu 
primeiro compromisso em 
casa, quando vai encarar Im-
peratriz-MA, às 21h30 (horá-
rio local), no Amigão.

O campeão Estadu-
al/2015 está incluído no 
Grupo A, ao lado de Salguei-
ro-PE, ABC-RN e Imperatriz-
MA, enquanto o Alvinegro da 
capital está incluído no Gru-
po D, com Fortaleza, Sport 
do Recife-PE e Ríver-PI. Nas 

hostes Rubro-Negras atuar 
a primeira fora de casa é até 
salutar para testar o grupo 
na competição complicada e 
difícil. De acordo com o pre-
sidente William Simões, são 
jogos de ida e volta com to-
dos em condições de brigar 
pela classificação. Segundo 
ele, não existe grupo e ad-
versário fácil, com o Campi-
nense buscar seu espaço na 
competição.

“Sempre foi uma dis-
puta acirrada com o futebol 
da região crescendo a cada 
temporada. Resta o Campi-
nense fazer a sua parte para 
brigar pelo bicampeonato”, 
avaliou. Com relação a novos 
reforços o dirigente ressal-
tou que pode aparecer no-
vidades, mas o grupo está 
praticamente fechado com a 
pré-temporada começando 
na próxima terça-feira.

“Cara de Sapato” 
busca revanche

Belo e Kashima no 
ranking da CBF

A palavra é desolação. O paraibano 
Antônio Carlos “Cara de Sapato” Júnior 
fez um camp “perfeito” e uma perda de 
peso “perfeita” para fazer a luta perfeita 
contra Kevin Casey nos próximos dias. 
Por conta de uma dedada acidental 
no olho do oponente, no entanto, logo 
aos 11 segundos de luta, isso não foi 
possível. O combate foi interrompido pelo 
árbitro porque o americano afirmou não 
conseguir mais enxergar. O brasileiro 
mostrou desejo de enfrentar Kevin Casey 
novamente. Dessa vez, de preferência, 
em confronto que não termine em “No 
Contest”. “Estou desolado com tudo isso. 
Espero ter outra oportunidade de lutar 
com ele. Seria interessante. É uma luta de 
dois faixas-pretas. Eu competi em nível 
mundial, ele é aluno do Rickson Gracie. 
Espero que casem essa luta o mais rápido 
possível”, afirmou.

A Confederação Brasileira de 
Futebol divulgou ontem o ranking 2016 
de clubes de futebol feminino. A Paraíba 
tem duas equipes entre as 80 melhores 
ranqueadas. O Botafogo ocupa a 16a 
posição com 4.856 pontos. O Kashima 
aparece na 67a posição com apenas 
300 pontos. A liderança é do São José, 
de São Paulo, com 14,520 pontos, 
seguido do Vitória-PE, que tem 13,070 
pontos e Kindermann, de Santa Catarina 
(13.008).

Apesar do Botafogo-PB ter 
terminado o Campeonato Brasileiro 
de Futebol Feminino 2015 na oitava 
colocação, não lhe garantiu, porém, 
o oitavo lugar no ranking, haja vista 
a pontuação alta de outras equipes. 
Em relação ao Kashima, perdeu 200 
pontos e 16 posições, em virtude de 
não ter participado mais de nenhuma 
competição promovida pela CBF.

Curtas
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Estrelas da 
natação em 
desafio no Rio

Depois de fechar o circuito mundial na 
vice-liderança, garantir a vaga olímpica e 
curtir rápidas férias, Allan do Carmo está de 
volta às competições. Dessa vez o palco é um 
lugar bastante conhecido pelo nadador: a 
Praia de Copacabana, no Rio de Janeiro. Nes-
te domingo, Allan participa do desafio Rei e 
Rainha do Mar e vai tentar o bicampeonato 
ao lado da nova parceira, Poliana Okimoto. 
Em 2014, ele foi campeão ao lado de Ana 
Marcela Cunha, também classificada para 
os Jogos do Rio. Outras estrelas da natação 
mundial também estarão presentes, serão 
quatro duplas estrangeiras dos Estados Uni-
dos, África do Sul, Itália e Alemanha na bri-
ga. Além de Allan e Poliana, o Brasil também 
será representado pelos gaúchos Samuel de 
Bona e Betina Lorscheitter. A prova começa 
às 11h (de Brasília) e terá transmissão ao 
vivo durante o Esporte Espetacular.

“É uma competição de nível internacio-
nal no Brasil e com todas essas motivações 
extras, a vontade de vencer é muito grande. 

É uma prova muito rápida e os detalhes de 
transição fazem muita diferença. Quem con-
seguir fazer as melhores transições, vai se 
dar melhor. O meu ponto fraco é a corrida. 
Nas últimas semanas, fiz uns treinos para 
tentar melhorar nesse quesito e tentar fazer 
a diferença na natação - comentou Allan. 

Diferente das tradicionais competições 
de águas abertas, o desafio Rei e Rainha do 
Mar é disputado em duplas mistas com re-
vezamento no mar. O percurso será formado 
por 6 voltas de 500 metros (450m de água 
e 50m de areia), com três voltas para cada 
nadador. A primeira largada será feita pelos 
homens e, em seguida, nadam as mulheres, 
que terminam a prova definindo a dupla 
vencedora. Em 2013, Poliana Okimoto for-
mou dupla com Samuel de Boa e, no ano 
passado, Allan conquistou o primeiro lugar 
ao lado da Ana Marcela.

“São duas grandes atletas e incompará-
veis. Têm estilos totalmente diferentes uma 
da outra. Acho que o que vai mudar agora é a 
fase que estamos de iniciação de novo ciclo, 
que é o ciclo olímpico. Eu e Poliana temos 
um mês de treino e, no ano passado, foi mi-
nha última competição do ano. 

Competição Rei e Rainha do Mar, em 
Copacabana, envolve os melhores 
nadadores do mundo neste domingo

No encerramento das 
provas de natação dos Jo-
gos Sul-Americanos Es-
colares, em Assunção, o 
sul-matogrossense Luís 
Henrique Mello conquis-
tou na última quinta-feira 
a medalha de prata no re-
vezamento 4x50m medley 
ao lado de Matheus Bides, 
Enzo Pereira e Marcos Ou-
riques. Com o resultado, o 
Brasil terminou na segunda 
colocação geral da natação, 
atrás apenas da Venezuela. 

No quadro geral de me-
dalhas, o Brasil soma até 
agora 62 medalhas: 31 ou-
ros, 20 pratas e 11 bronzes.

Além de Luís Henrique, 
outros quatro sul-mato-
grossenses estão no torneio 
entre atletas de 12 a 14 
anos: Hellen Messias (ouro 
no salto em distância), Caio 
França (ouro no reveza-
mento 4x50m livre e bronze 
nos 50m peito), Leonardo 
Maganha (ouro no judô até 
58kg) e Bruna Vieira (lan-
çamento de dardo). 

A 21ª edição do even-
to, promovido pelo Conse-
lho Sul-Americano de Es-

porte (Consude), vai até o 
amanhã e tem a participa-
ção do País anfitrião, além 
de Brasil, Bolívia, Chile, 
Colômbia, Peru, Suriname, 
Equador, Uruguai e Vene-
zuela.

Os Jogos Escolares tem 
dez modalidades esporti-
vas. Vôlei, basquete, futsal 
e handebol serão disputa-
das no masculino e femini-
no. Judô, natação, tênis de 
mesa, xadrez, atletismo e 
atletismo para pessoas com 
deficiências são as modali-
dades individuais, também 
realizadas nos dois sexos.

A campanha do Brasil 
nos Jogos Sul-Americanos 
Escolares vem melhorando 
a cada ano e o País mantém 
a hegemonia no quadro de 
medalhas nas modalidades 
individuais.

No atletismo foram 26 
medalhas, sendo seis con-
quistadas nas provas do 
último dia: ouro e prata no 
hexatlo para Pedro Prates e 
Ezequiel Souza. Ouro e pra-
ta também no salto em dis-
tância com Adrian Vieira e 
Matheus Mello.

Nadadores do Brasil são 
destaques em Assunção

JOGOS ESCOLARES

Henrique Melo (D) ganha a prata no revezamento 4x50m medley

Federer vai jogar ao lado de Martina Hings
Roger Federer confir-

mou ontem que irá mesmo 
jogar ao lado de Martina 
Hingis o torneio de duplas 
mistas nos Jogos Olímpicos 
do Rio de Janeiro. O anún-
cio foi feito durante uma 
entrevista coletiva em Du-
bai, onde neste fim de se-
mana ele participa da IPTL, 
um torneio-exibição com os 
principais tenistas do pla-
neta. A informação havia 

sido antecipada na semana 
passada pelo jornal suíço Le 
Matin. Os suíços reeditarão 
uma parceria que fizeram 
em 2001, quando conquis-
taram o título da Copa Ho-
pman. Ex-número 1 do mun-
do, Federer é o atual terceiro 
colocado do ranking da ATP. 
Já Martina Hingis, que foi 
número 1 de simples pela 
primeira vez em 1997 e se 
aposentou em 2007, reto-

mou a carreira em 2013 
focada apenas em duplas e 
ocupa atualmente a segun-
da posição no ranking da 
WTA para duplas. Em 2015, 
atuando ao lado da indiana 
Sania Mirza, conquistou o tí-
tulo de três Grand Slams - só 
não levantou a taça em Ro-
land Garros.

No Rio de Janeiro, Hin-
gis disputará apenas a se-
gunda Olimpíada de sua 

carreira. A outra foi em 
Atlanta-1996, quando foi 
eliminada na segunda roda-
da de simples e nas quartas 
de final em duplas.

Já Federer irá para a 
sua quarta Olimpíada, ten-
do jogado a primeira em 
Sydney-2000. Ele tem uma 
medalha de ouro em du-
plas, com Wawrinka (Pe-
quim-2008) e uma de prata 
(Londres-2012).

NA RIO 2016

Federação muda índices para Olimpíadas
A Federação Interna-

cional de Atletismo (IAAF, 
na sigla em inglês) decidiu 
mudar os índices olímpicos 
de 17 eventos dos Jogos de 
2016. A mudança, feita no 
dia 26 de novembro mas di-
vulgada apenas nessa quin-
ta-feira, tem como objetivo 
aproximar-se do número alvo 
de participantes estimados 
para cada prova. Em algumas 
modalidades as marcas tor-
naram-se mais rígidas, mas 
nenhum atleta brasileiro será 

prejudicado. Na maioria dos 
casos, o que ocorreu foi um 
afrouxamento dos índices, 
com as marcas tornando-se, 
a partir de agora, mais acessí-
veis aos competidores.

O Comitê Olímpico Inter-
nacional (COI) foi notificado 
oficialmente, mas a Confede-
ração Brasileira de Atletismo 
(CBAt) afirma que ainda não 
recebeu uma circular oficial 
da IAAF informando sobre a 
mudança. A entidade aguar-
dará esse comunicado para 

posicionar-se e reavaliar a lis-
ta de atletas do País com índi-
ce para 2016. Com as marcas 
mais baixas, é provável que 
este número sofra alterações.

Mundial
A escolha da cidade de 

Eugene, nos Estados Unidos, 
como sede do Mundial de 
Atletismo de 2021 gerou sus-
peitas, e a Justiça Francesa 
abriu investigação no dia 1º 
de dezembro sobre o caso. A 
informação da rede de televi-

são britânica BBC foi confir-
mada pela AFP.

Eugene, que foi derro-
tada pelo Catar na disputa 
para receber a competição 
em 2019, foi escolhida para 
sediar a edição seguinte sem 
que o tradicional processo de 
avaliar outras candidaturas 
tivesse sido realizado. Este 
mesmo procedimento excep-
cional também tinha aconte-
cido quando foi definido que 
Osaka organizaria o Mundial 
de 2017.

ATLETISMO

Atletas terão mais 
dificuldades para 
alcançar marcas para 
Jogos Olímpicos

Poliana Okimoto é 
uma das atrações 
do Rei e Rainha do 
Mar deste domingo

FOTOS: Reprodução



Sorteio será hoje na França
EUROCOPA 2016
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Evento acontece em 
Paris e disputas estão 
previstas para junho

Os grupos da próxima 
edição da Eurocopa serão 
definidos em sorteio hoje, 
a partir de 15h (horário de 
Brasília), em Paris, com ex-
pectativa sobre o destino da 
Itália, única potência que não 
figura entre as seis cabeças 
de chave.

Além da anfitriã França, 
que obrigatoriamente vai 
para o Grupo A, Alemanha, 
Bélgica, Espanha, Inglaterra 
e Portugal, cinco primeiras 
colocadas no ranking da Uefa 
de seleções em outubro nes-
te ano, ocuparão as vagas de 
número 1 das chaves.

Com isso, um destes 
participantes encarará a 
'Azzurra', o que pode provo-
car, inclusive, uma reedição 
da final da última Euro, en-
tre italianos e espanhóis, um 
confronto de tetracampeões 
mundiais, ou um duro teste 
para a seleção anfitriã.

Além da Itália, compõem 
o segundo pote do sorteio, 
Áustria, Croácia, Rússia, Suí-
ça e Ucrânia. No terceiro apa-
recem Eslováquia, Hungria, 
Polônia, República Tcheca, 
Romênia e Suécia, enquanto 
o quarto é composto por Al-
bânia, Irlanda, Islândia, País 
de Gales, Irlanda do Norte e 
Turquia.

A solenidade será apre-
sentada pelo ex-meia holan-
dês Ruud Gullit, campeão 
europeu em 1988. Outro 
mestre de cerimônias será o 
ex-lateral esquerdo francês 
Bixente Lizarazu, que levan-
tou o troféu em 2000.

Outros participantes 
confirmados: Vicente del 
Bosque, o francês David 
Trezeguet, o alemão Oliver 
Bierhoff, o tcheco Antonín 
Panenka e o grego Angelos 
Charisteas, que também ti-
veram grandes momentos na 
competição continental.

O procedimento para 
definição dos grupos da pri-
meira Eurocopa com 24 sele-
ções, começará com a distri-
buição dos cabeças de chave. 
Como a França já está na pri-
meira posição, a bola inicial 
vai para o Grupo B, e assim, 
sucessivamente, até o F.

Em seguida, se passará 
para o quarto pote, indo em 
seguida para o terceiro e o 
segundo, quando, aí sim, a 
composição estará comple-
ta, assim como a ordem dos 
jogos, que já foi pré-definida.

A abertura será em 10 
de junho, no Stade de France, 
em Saint-Denis, com a Fran-
ça encarando a seleção que 
ficar determinada como A2.

Da fase inicial da com-
petição, avançarão os dois 
primeiros colocados de cada 
grupo, além dos quatro me-
lhores terceiros, que dispu-
tarão inédita oitavas de final. 
A partir daí, a Euro passa a 
ser eliminatória, terminando 
em 10 de julho, também no 
Stade de France.

Marco Polo pode ser banido do futebol pela Fifa
Presidente licenciado da 

Confederação Brasileira de Fu-
tebol, Marco Polo Del Nero está 
sendo investigado pela Fifa 
e pode ser banido do futebol 
caso seja comprovada a vio-
lação do estatuto da CBF nas 
eleições para novo vice-presi-
dente da entidade.

A Fifa está montando 
um dossiê para análise que 
poderá causar até uma sus-
pensão da CBF do futebol in-
ternacional, segundo repor-
tagem do jornal O Estado de 
S. Paulo. Ricardo Teixeira e o 
próprio Del Nero já estão sob 
a mira do FBI e o mandatário 
do futebol brasileiro poderia 
agora ser punido também 
pela Fifa.

Até a próxima quarta-fei-
ra é o prazo para que alguma 
decisão seja tomada por par-
te das autoridades que acom-

panham o caso. Esse também 
será o dia que haverá a esco-
lha do substituto de José Ma-
ria Marin na vice-presidência 
da CBF.

O coronel Nunes, presi-
dente da Federação Paraense 
de Futebol é o único candida-
to. Marcus Vicente, presiden-
te interino da CBF, convocou 
as eleições para o novo vice. 
Nunes, caso chegue ao plei-
to, seria o vice-presidente 
da entidade mais velho e, 
segundo o estatuto, será ele 
quem deve assumir a presi-
dência caso Marco Polo Del 
Nero saia em definitivo.

Essa seria uma manobra 
do dirigente para evitar que 
Delfim Peixoto, presidente 
da Federação Catarinense 
de Futebol, assuma o cargo 
máximo da entidade, já que 
integra a oposição.

CERCO FECHADO

Diretor-executivo da Pri-
meira Liga, o ex-presidente 
do Atlético Mineiro Alexandre 
Kalil disse para a Rádio Itatiaia 
que recebeu a decisão do pre-
sidente Gilvan de Pinho de se 
desligar da entidade - definin-
do que o Cruzeiro não jogará 
a primeira edição da compe-
tição por ter se sentido traído 
por não ter sido informado da 
eleição de Mário Celso Petra-
glia (com quem Gilvan dividia 
a liderança da Liga) para a pre-
sidência da entidade a partir 
de 2016 - com muita surpresa, 
pois Gilvan sempre deu muita 

importância para a união dos 
clubes e que agora, com essa 
decisão, deu corda exatamente 
para os detratores. 

“A saída de qualquer clube 
da Liga, com o tempo escasso 
que temos e com a competição 
que é tão bombardeada, ser-
ve apenas para dar força para 
quem está investigado pelo FBI 
como quadrilha. Isso ajuda os 
investigados e irá contra quem 
quer mudar o futebol brasilei-
ro, esse é o problema. E eu não 
tive como não me surpreen-
der. Há um tempo fui numa 
reunião no Cruzeiro para me 

demitir por um motivo muito 
grave - minha família estava 
sendo agredida - e o Gilvan 
nem me deixou sentar e disse 
que tínhamos um compromisso 
com o futebol brasileiro e que 
eu não poderia sair. Agora, por 
um motivo menor, pois acho 
que ocorreu um mal-entendi-
do, ele saiu.”

Kalil continuou comentan-
do sobre a eleição e lamentou 
o desastre comercial que a de-
cisão do mandatário cruzeiren-
se gera:

“Na minha opinião, teve 
um lado que trabalhou uma 

convocação e acabou ganhan-
do. Os clubes sabiam da eleição 
com 15 dias de antecedência, 
mas ele ficou magoado. Aliás, 
eu nem votei, pois estatutaria-
mente o executivo não vota. Fa-
lei para ele não sair e ficar com 
o Mário, pois se tratava de um 
motivo menor. Flamengo e Flu-
minense tentaram demovê-lo. 
Estamos trabalhando bem para 
fechar o acordo. Há um pool 
de TVs unidos de um lado e a 
outra emissora do outro, bem 
encaminhados. E uma saída do 
Cruzeiro comercialmente era 
um desastre.

Kalil diz que saída do Cruzeiro da Liga fortalece a posição da CBF

A seleção espanhola integra o pote 1 e será cabeça de chave devido ao ranking. No total serão 24 seleções na briga pelo título das mais importantes competições da Europa

Presidente licenciado, Marco Polo pode ter infringido as normas da Fifa com as manobras na CBF

Técnico da seleção está preocupado com o corte das jogadoras
Em alguns meses, Va-

dão terá uma missão: es-
colher as 18 jogadoras que 
irão compor o grupo para 
a disputa das Olimpíadas. 
Atualmente, são 35 atletas 
que estão ou já passaram 
pela seleção permanente. O 
técnico acredita que a "dor 
de cabeça" será grande, pois 
todas se empenham ao má-

ximo por um lugar na dele-
gação. O treinador lembra 
que até o último momento 
pode haver trocas. Antes 
do Mundial do Canadá, em 
junho, por exemplo, Érika 
e Bruna Benites acabaram 
cortadas por lesão.

“Vou ser bem criterio-
so. Pelo que as meninas têm 
falado, todas elas querem ir 

para a Olimpíada. Há atle-
tas que quando veem muita 
dificuldade, muitas atletas 
brigando, vão meio que de-
sanimando. E isso acaba 
"facilitando" nosso traba-
lho por exclusão. Não é o 
caso aqui. Eu vou ter muita 
dor de cabeça para escolher 
porque todas elas estão com 
muita vontade. Nós não tive-

mos aqui a Érika e a Cristia-
ne porque o Paris Saint-Ger-
main não liberou. A (Bruna) 
Benites, que era capitã do 
time, não foi nem para o 
Mundial por contusão. 

Outras meninas que es-
tão fora e não participaram 
aqui no torneio nós temos 
35 atletas selecionadas que 
fazem parte dessa lista lar-

ga. Então vai ser muito di-
fícil de 35 tirar 18. Mas vai 
depender muito também 
delas porque daqui até a 
Olimpíada é muito tempo. 

No Mundial, a gente 
teve as lesões da Érika e da 
Benites em cima da hora. 
As atletas têm que se cons-
cientizar que elas precisam 
estar bem porque ninguém 

sabe o que vai acontecer até 
lá. Se todo mundo estiver 
bem, a dor de cabeça será 
só minha. Aí terei que ter 
um critério de interpreta-
ção muito bom juntamente 
com a comissão que me aju-
da muito para a gente levar 
18 e suprir todas as nossas 
necessidades nas Olimpía-
das” disse Vadão.

FUTEBOL FEMININO NAS OLIMPÍADAS

Seleções

 Pote 1
França, Alemanha, 
Bélgica, Espanha, 

Inglaterra e 
Portugal.

 Pote 3
Eslováquia, 
Hungria, Polônia, 
República Tcheca, 
Romênia e Suécia.

 Pote 2
Áustria, Croácia, 
Itália, Rússia, 
Suíça e Ucrânia.

 Pote 4
Albânia, 
Irlanda, 
Islândia, 
País de Gales 
Irlanda do 
Norte e Turquia 

FOTOS: Reprodução
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Brasileiro está invicto e 
busca manter hegemonia
no octógono hoje à noite

Combate mais esperado do ano

 Ele nasceu na cidade potiguar de Mossoró-RN, 
no ano de 1949 e lá iniciou a sua brilhante carreira no 
juvenil do Ypiranga. Em 1969 chegou ainda jovem para 
fazer carreira e nome no Treze Futebol Clube, time que 
defendeu por vários anos e atingiu a marca 152 gols 
com a sua camisa.

Estamos falando do grande artilheiro Adelino 
Aquino Neto, o popular centroavante “Adelino”, que 
por muitos anos amedrontou as defesas dos times 
paraibanos. Em 1979, em jogo válido pelo campeonato 
estadual, o Treze aplicou uma enorme goleada no time 
do Nacional de Cabedelo pelo escore de 13 a 0;   oito 
gols foram de sua autoria, escrevendo o seu nome na 
galeria de goleadores como Dario e Pelé, que mar-
caram várias vezes em uma única partida. Esse feito 
lhe rendeu o troféu nacional denominado de “Bola de 
Ouro.” 

Adelino tinha como características principais a 
explosão e a velocidade dentro das quatro linhas. Boa 
estatura, físico privilegiado e uma excelente visão 
de jogo completavam esse artilheiro que jogou onze 
anos como profissional. Ele vestiu ainda as camisas do 
Fortaleza, do Sampaio Corrêa, do Tiradentes-PI e da 

extinta Desportiva Borborema, esse último já extinto 
ficou conhecido como o Gavião.

Na hora de encerrar a sua carreira, no dia 7 de 
maio do ano de 1980, estava o “Leão” - apelido cari-
nhoso que ganhou da imprensa - vestindo a camisa 
de número 9 do Treze Futebol Clube. Foi em um jogo 
amistoso contra o Guarabira que terminou com o pla-
car de 1 x 0 com gol de sua autoria.

Ao encerrar a sua participação como jogador 
profissional, Adelino montou uma oficina mecânica na 
Rainha da Borborema, cidade que permaneceu resi-
dindo e angariou a amizade de um número significati-
vo de amigos e admiradores.

Já aposentado das chuteiras ele teve o prazer e a 
satisfação de comparecer no plenário da Casa Félix de 
Araújo,  no dia 26 de novembro de 2007,  para receber o 
título de cidadão da cidade de Campina Grande; reco-
nhecimento  que veio a somar com as outras merecidas 
homenagens que tinha recebido. O plenário esteve lotado 
de ex-diretores, torcedores e cronistas que comparece-
ram para prestigiarem a entrega do diploma ao ex-joga-
dor. A propositura foi do vereador Perón Japiassú e devi-
damente chancelada pelos demais legisladores mirins.

O UFC viu cair, um a um, seus grandes 
nomes nos últimos anos. Apenas um sobrou 
para contar história e ele provavelmente fará 
o maior capítulo dela hoje, no UFC 194. José 
Aldo não é apenas o único campeão linear dos 
pesos pena que o UFC já teve. Ele é o melhor 
do evento entre todas as categorias e coloca 
essa posição a prova contra Conor McGregor.

Não são apenas 10 anos invicto no MMA, 
não é apenas o tempo, mas também como Aldo 
conseguiu se manter no topo. Desde que ele 
foi para os grandes eventos dos Estados Uni-
dos (WEC e depois o UFC), José Aldo correu 
pouquíssimos riscos, ele foi amplamente do-
minante sobre seus adversários. Quando não 
conseguiu um nocaute avassalador, ele ficou 
25 minutos batendo em seu rival. Isso contra 
qualquer um. Do estreante do WEC ao ex-cam-
peão dos leves Frankie Edgar.

Mesmo lutando em Las Vegas, nos Estados 
Unidos, o irlandês Conor McGregor se sente 
em casa lutando no ginásio do MGM Grand 
Garden Arena. O irlandês tem o carinho da 
torcida norte-americana. Como de costume, 
não perde a chance de provocar José Aldo, seu 
adversário pela unificação dos cinturões dos 
penas.

Conor McGregor é 
i irlandês e já  foi 
campeão Peso-Leve 
e Peso-Pena do Cage 
Warriors,  sendo 
o primeiro lutador 
profissional a ter 
dois títulos em duas 
categorias diferentes.

José Aldo é o atual campeão 
da UFC na categoria Peso-

Pena. Ele começou a sua 
carreira no MMA em 2004 

e possui uma série de 
nocautes impressionantes 

no currículo

Você lembra de Adelino?
Causos&lendas do nosso futebol Francisco Di Lorenzo Serpa membro da API, UBE e APP - falserpa@oi.com.br

JOSÉ ALDO 
X 

McGREGOR

ProgrAmAção “Sinto o José Aldo algemado, preso, se 
forçando a fazer algo que ele não quer. Está 
confuso, não sabe o que ele quer. Está apenas 
esperando para o que virá”, afirmou McGregor. 
“Estou me sentindo bem com meu corpo, meu 
ritmo e vou colocar tudo a prova hoje”.

O Ultimate, em parceria com a EA Sports, 
decidiu incrementar o “prêmio” pela vitória no 
aguardado evento principal do UFC 194, em 
12 de dezembro. O vencedor entre José Aldo e 
Conor McGregor, além de se tornar o campeão 
absoluto do peso-pena na organização, também 
estampará a capa da nova edição do game ele-
trônico da companhia, UFC 2, ao lado de Ronda 
Rousey, ex-campeã peso-galo e maior estrela do 
MMA na atualidade. O presidente do UFC, Dana 
White, fez o anúncio ao vivo na TV americana, e 
a EA Sports lançou vídeo promovendo a luta e 
o game. Na página, é possível selecionar como 
cada um dos dois lutadores vai vencer o comba-
te, e um vídeo é gerado com uma animação do 
final escolhido pelo internauta.

O UFC 194 acontece no MGM Grand Hotel, 
em Las Vegas e conta com duas disputas de cin-
turão. Além de José Aldo, campeão linear dos 
penas, colocar sua invencibilidade dentro do 
UFC em jogo contra o dono do cinturão interino, 
Conor McGregor, o campeão dos médios, Chris 
Weidman, enfrenta Luke Rockhold. O evento tem 
início às 21h30 (de Brasília), com o card prelimi-
nar programado para a 1h de domingo. 

 UFC 194
Card principal

Pena: José Aldo x Conor mcgregor

Médio: Chris Weidman x Luke rockhold

Médio: ronaldo Jacaré x Yoel romero

Meio-médio: Demian maia x gunnar Nelson

Pena: max Holloway x Jeremy Stephens

Card preliminar

Galo: Urijah Faber x Frankie Saenz

Palha feminino: Tecia Torres x Jocelyn Jones-Lybarger

Meio-médio: Warlley Alves x Colby Covington

Leve: Léo Santos x Kevin Lee

Leve: Joe Proctor x magomed mustafaev

Leve: John makdessi x Yancy medeiros

Meio-médio: Court mcgee x márcio Lyoto
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Protocolo: 2015 - 070634
Responsavel.: LUIZ SIMOES FILHO
CPF/CNPJ: 005154951/0001-39
Titulo: DUP VEN MER IND  R$ 1.500,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2015 - 071525
Responsavel.: LE SAMURAI SERVICOS DE ALI-
MENTOS LT
CPF/CNPJ: 022113752/0001-00
Titulo: DUP PRES SER IN  R$ 653,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2015 - 071151
Responsavel.: NOBERTO MEDEIROS DE LUCENA
CPF/CNPJ: 676823324-68
Titulo: CED CRE BAN IND  R$ 6.790,41
Apresentante: REALE ADVOGADOS ASSOCIADOS
Protocolo: 2015 - 071164
Responsavel.: PONTUAL DISTR. DE MEDICAMEN-
TOS LTDA
CPF/CNPJ: 010554743/0001-67
Titulo: DUP VEN MER IND  R$  11.032,23
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2015 - 071556
Responsavel.: SERVI-SAN LTDA
CPF/CNPJ: 006855175/0015-62
Titulo: DUP VEN MER IND  R$  209,01
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2015 - 071197
Responsavel.: SEVERINA PEREIRA DE MACENA
CPF/CNPJ: 930647804-68
Titulo: DUP VEN MER IND  R$  1.116,37
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2015 - 071564
Responsavel.: SANDRA RACKEL LEITE NOVAES - ME
CPF/CNPJ: 019053812/0001-23
Titulo: DUP VEN MER IND  R$  928,62
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2015 - 071374
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  12/12/2015
Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE

- Titular -

Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: DANIELA DA SILVA PEREIRA
CPF/CNPJ: 267193418-12
Titulo: DUP VEN MER IND  R$  132,40
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2015 - 067061
Responsavel.: D E M MOVEIS E DECORACOES LTDA
CPF/CNPJ: 003960624/0001-49
Titulo: DUP VEN MER IND  R$ 1.832,70
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2015 - 071535
Responsavel.: DAVID FERREIRA DA SILVA
CPF/CNPJ: 675410204-78
Titulo: CED CRE BAN IND  R$ 2.575,65
Apresentante: REALE ADVOGADOS ASSOCIADOS
Protocolo: 2015 - 071163
Responsavel.: ELIANE DA SILVA ALVES
CPF/CNPJ: 096350294-89
Titulo: DUP VEN MER IND  R$ 195,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2015 - 070642
Responsavel.: FABIO ANTONIO DE LIMA
CPF/CNPJ: 073020164-37
Titulo: DUP VEN MER IND  R$ 105,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2015 - 070629
Responsavel.: GERALDO JOAO DE ANDRADE
CPF/CNPJ: 161525304-15
Titulo: DUP PRES SER IN  R$ 200,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2015 - 070636
Responsavel.: JACIDONE GOMES RODRIGUES ME
CPF/CNPJ: 008779914/0001-04
Titulo: DUP VEN MER IND  R$  2.288,97
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA PB
Protocolo: 2015 - 071012
Responsavel.: LINDALVA DE LACERDA OLIVEIRA
CPF/CNPJ: 591893984-91
Titulo: DUP PRES SER IN  R$  200,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA PB

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO:Prestação de Serviços no transporte de Feijão doado pela CONAB – (Companhia 
Nacional de abastecimento) através do PROGRAMA FOME ZERO do Governo Federal, no trajeto 
PONTALINA/GO – ALAGOINHA/PB, para distribuição com Famílias reconhecidamente carentes do 
Município.FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DL 003/2015. Art. 24 – IV, (8.666/93 e 
alterações). Dotação consignada no Orçamento vigente: 02.031 – 08.244.0008.2006 – 3.3.90.39.00 
– Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica e Financeiros próprios do Município. PARTES 
CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA e TRANSBRAS - TRANSPORTA-
DORA BRASILEIRA DE CARGAS LTDA – CNPJ: 05.982.009/0001-69,CT Nº250/2015 –04.12.2015 
- R$ 13.580,00 – Treze Mil Quinhentos e Oitenta Reais.

ALCIONE MARACAJÁ DE MORAIS BELTRÃO - Prefeita

ABANDONO DE EMPREGO
Rafael Miranda de As Braga ME, sediada na Rua Joao Francisco L T Coutinho, 56 – CEP 58036-

450 – Joao Pessoa, CNPJ (MF) nº 14.706.546/0001-77, convoca a Sra. Flavia Maria Lucena dos 
Santos, CPF nº 110.704.934-22, a comparecer na sede no prazo de 24h, sob pena de abandono 
de emprego, sujeito as penalidades previstas no art. 482 da CLT.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE CARTA CONVITE Nº 00001/2015

A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna público 
para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade CARTA CONVITE 
Nº 00001/2015, do tipo menor preço global, objetiva a reforma de escolas no município de Ibiara. 
Cuja abertura será no dia 21.12.2015 às 09:00 horas, na sala de licitações deste órgão, situado a 
Rua Antonio Ramalho Diniz,  26, Centro – Ibiara - PB.

O edital e demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 07:00 às 13:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3454-1035.

  Ibiara - PB,  11 de dezembro de 2015.
ANDRÉ ALEXANDRE DO NASCIMENTO 

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

 PREGÃO PRESENCIAL Nº 2.05-014/2015
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria jurídica, referente ao Pregão presencial n° 2.05-014/2015, que objetiva: Contratação de 
Empresa Especializada para Prestação de Serviços de Locação de Cadeiras e mesas plásticas, 
Toalhas de Tecido e Capas para as Cadeiras, para atender eventos promovidos pela Secretaria de 
Assistência Social – SEMAS.HOMOLOGO e ADJUDICO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: EDVANIA RUFINO DUARTE ME CNPJ 18.783.334-0001-44 Perfazendo um valor 
Global de R$ 22.575,00 (Vinte e dois mil quinhentos e setenta e cinco mi reais).

Campina Grande/PB 01 de Dezembro de 2015
Eva Gouveia

Secretária Municipal de Assistência Social- SEMAS

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

 PREGÃO PRESENCIAL Nº 2.05-015/2015
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria jurídica, referente ao Pregão presencial n° 2.05-015/2015, que objetiva: Contratação de 
Manutenção Preventiva e Corretiva com aplicação de peças genuínas e originais, com mão de obra, 
nos veículos da SEMAS – Secretaria Municipal de Assistência Social.HOMOLOGO e ADJUDICO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: ALTO CENTER PNEUS, PEÇAS E SERVIÇOS 
LTDA CNPJ 09.358.430-0001-54 Perfazendo um valor Global de R$ 129.999,72 (Cento e vinte nove 
mil novecentos e noventa e nove reais e setenta e dois centavos).

Campina Grande/PB 01 de Dezembro de 2015
Eva Gouveia

Secretária Municipal de Assistência Social- SEMAS
 

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2015

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00041/2015, que objetiva: SISTEMA DE 
REGISTRO DE PREÇO A PREÇO FIXO E PASSÍVEL DE RECOMPOSIÇÃO, VISANDO EVEN-
TUAL PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE CONFECÇÃO DE PRÓTESE DENTÁRIA DE ACORDO 
COM AS ESPECIFICAÇÕES DA PORTARIA 1.825/GM/MS DE 24 DE AGOSTO DE 2012, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DO MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: EDGAR PEREIRA CARREIRO JUNIOR 
EIRELI - ME - R$ 37.250,00.

São João Rio do Peixe - PB, 08 de Dezembro de 2015
JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA - Prefeito

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2015

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB, às 10:30 horas do dia 23 de 
Dezembro de 2015, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: SISTEMA 
DE REGISTRO DE PREÇO A PREÇO FIXO E PASSÍVEL DE RECOMPOSIÇÃO, VISANDO 
EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA ESPECIALIZADA NA AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTO E MATERIAL DE USO PERMANENTE, VISANDO A ESTRUTURAÇÃO DA REDE 
DE SERVIÇOS DE ATENÇÃO BÁSICA DE SAÚDE: CENTRO DE SAÚDE SÃO JOÃO DO RIO DO 
PEIXE; POSTO DE SAÚDE BANDARRA UBS; POSTO DE SAÚDE ENGENHO NOVO; POSTO DE 
SAÚDE PILÕES UBS; POSTO DE SAÚDE UMARI UBS; POSTO DE SAÚDE DE GRAVATÁ UBS; 
UBS CENTRAL; UBSF GRUTA; PROVENIENTES DO RECURSO DE EMENDA PARLAMENTAR  
25970025 E 23770017. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 003/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35352334.
São João Rio do Peixe - PB, 11 de Dezembro de 2015

VANESSA RICARTE FERNANDES - Pregoeira Oficial
  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2015

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Augusto Luna, 45 - Centro - Jacaraú - PB, às 10:00 horas do dia 23 de Dezembro de 2015, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para Contratação de empresa especializada 
para execução de serviços para coleta de lixo e resíduos hospitalares no Centro de Saúde Municipal 
Daura Ribeiro da Silva e nos Psf’s deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 0001/2007. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 32951880.
Jacaraú - PB, 11 de Dezembro de 2015

ANA RAQUEL FREIRE DE MENDONÇA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA MUNICIPAL DE OBRAS
COMISSÃO SETORIAL DE LICITAÇÃO

AVISO DE SUSPENSÃO
CONCORRÊNCIA2.08.009/2015/SRP/CSL/SECOB/PMCG

FORMAÇÃO DE REGISTRO DE PREÇOS
Objeto: contratação de empresa especializada em engenharia elétrica no fornecimento e insta-

lações futuras, para modernização, reconstituição e eficientização do parque de iluminação publica 
do município de campina grande – PB.

A Comissão de Licitação da Secretaria de Obras comunica aos interessados a suspensão da 
sessão de abertura de propostas comerciais prevista para 11/12/2015 às 15h00min, referente à 
licitação em epígrafe, para análise dos recursos apresentados pelas Empresas MUNDO ELETRICO 
LTDA e SCAVE SERVIÇOS DE ENGENHARIA E LOCAÇÃO, contra o julgamento de habilitação. 
Fica aberto o prazo apresentação de impugnação aos recursos apresentados aosinteressados. 

Campina Grande, 11 de Dezembro de 2015. 
JOSÉ AFONSO PEREIRA DA SILVA

Presidente da Comissão de Licitação - SECOB

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00068/2015

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Henriques, 84 - Centro - Esperança - PB, às 11:00 horas do dia 28 de Dezembro de 2015, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE UM TRATOR 
AGRÍCOLA PARA A SECRETARIA DE AGRICULTURA DESTE MUNICÍPIO. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 1.459/07. 
Informações: no horário das 08h00min às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3361 1388. Email: cplesperanca@gmail.com

Esperança - PB, 11 de Dezembro de 2015.
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00072/2015

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Henriques, 84 - Centro - Esperança - PB, às 08:30 horas do dia 28 de Dezembro de 2015, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMEN-
TOS PERMANENTE, ELETROELETRONICO, INFORMÁTICA E REFRIGERAÇÃO PARA ATENÇÃO 
BÁSICA DE SAÚDE. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 1.459/07. Informações: no horário das 08h00min às 12h00min 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3361 1388. Email: cplesperanca@gmail.com

Esperança - PB, 11 de Dezembro de 2015
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00073/2015

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Henriques, 84 - Centro - Esperança - PB, às 13:00 horas do dia 28 de Dezembro de 2015, li-
citação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 
MÉDICO E ODONTOLÓGICO PARA ESTRUTURAÇÃO DA REDE DE SERVIÇOS DE ATENÇÃO 
BÁSICA DE SAÚDE. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 1.459/07. Informações: no horário das 08h00min às 12h00min 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3361 1388. Email: cplesperanca@gmail.com

Esperança - PB, 11 de Dezembro de 2015.
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO DÁGUA
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2015
A Prefeitura Municipal de Olho D`água, através de seu Pregoeiro e equipe de apoio, torna 

público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 00016/2015, tipo menor preço por item, para aquisição de equipamentos e material 
permanente (móveis, eletrodomésticos, informática, equipamentos médico hospitalar, equipamen-
tos odontológico, veículos e material permanente), de acordo com as especificações e condições 
estabelecidas no edital, seus anexos e leis federais, cuja abertura será no dia 28.12.2015 às 09:00 
horas, na sala de licitações deste órgão, situado na Rua Fausto de Almeida Costa, s/nº, Centro – Olho 
D`água - PB. O edital e demais informações encontram-se a disposição dos interessados no ende-
reço acima citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3483-1003.

Olho D`água - PB,  10 de Dezembro de 2015.
Pregoeiro

EDITAL – O Presidente do Sindicato dos Servidores da Polícia Civil do Estado da Paraíba – SSPC/
PB, no uso de suas atribuições legais e estatutárias vigentes, e considerando previsto nos arts. 11 
a 13, e 32 seguintes, convoca os associados que estejam em pleno gozo de seus direitos sociais, 
para participarem da Assembléia Geral Ordinária Estadual, que elegerá a Nova Diretoria Executiva, 
Conselho Fiscal e Diretores de Departamentos. As eleições realizar-se-á, no dia 18 de dezembro 
do ano de 2015. Local de votação, em João Pessoa, na sede própria do SSPC/PB, horário de 09 
às 17 horas. As inscrições das chapas poderão ser feitas na sede do SSPC/PB, sito Av. General 
Osório, 90, Centro, cidade de João Pessoa/PB, no horário de 09 às 12 horas. João Pessoa, 09 
de dezembro de 2015. Assina Antônio Erivaldo Henrique de Sousa – Presidente do SSPC/PB.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA PARA ELEIÇÃO 
DA DIRETORIA E MEMBROS E ALTERAÇÃO DO ESTATUTO E APROVAÇÃO DE PLANO 

ANUAL DA DIRETORIA.
O presidente do CENTRO DE ENSINO, PESQUISAS E INOVAÇÃO – CENPI – ORG , CNPJ 

12.376.565/0001-57, Sr. Nico António Bolama, abaixo assinado, no uso das atribuições que lhe 
confere o Estatuto, vem a público convocar os associados que preencham os requisitos estatutá-
rios e informar a comunidade em geral a abertura do processo eleitoral para assembléia geral de 
eleição e posse da nova Diretoria, alteração de Estatuto e aprovação de plano anual da diretoria. 

I – Data da Eleição:30 de dezembro de 2015.
II – Horários da Eleição:14:00 as 18:00
III – Locais de Votação:Rua Deputado José Mariz, 1075, bairro de Tambauzinho; CEP: 58042-

020; João Pessoa, Paraíba– PB.
IV – Prazo para Registro de Chapas: O prazo para registro de chapas será de 05 (cinco) dias 

a contar da publicação do aviso resumido do presente Edital de Convocação em jornal de grande 
circulação, excluindo-se o dia da publicação e encerrando-se no último dia útil, conforme art. 15 
do Estatuto. 

V – Local e Horário de Funcionamento para Registro de Chapas: O registro das chapas deverá 
ser efetuado junto à Secretaria do CENTRO DE ENSINO, PESQUISAS E INOVAÇÃO – CENPI – 
ORG, que funcionará normalmente, de segunda a sexta-feira, das 08h às 11h.

VI – Prazo para Impugnação dos Candidatos: O prazo para impugnação será de 03 (três) dias 
a contar da publicação do aviso resumido deste edital em jornal de grande circulação, em cédula 
única, contendo todas as chapas registradas. 

VII –DO QUORUM PARA ELEIÇÕES: Nos termos do art. 15, Paragrafo I do Estatuto, caso não 
seja atingido o quorum de  2/3 dos associados em primeira convocação, esta terá continuidade 
após 30 minutos da primeira convocação com qualquer número de associados. 

VIII - Em caso de empate das  chapas registrada, haverá nova eleição em data a ser definida 
pela Comissão Eleitoral, participando do pleito apenas as duas chapas mais votadas

João Pessoa, 10 de dezembro de 2015.
Nico Antônio Bolama

Diretor-Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAIÇARA

 EXTRATO DE TERMO ADITIVO
1º TERMO ADITIVO AO CONTRATO N º 00052/2015-CPL

Tomada de Preços nº 0003/2015
OBJETO: Termo Aditivo nº 01 ao Contrato de nº 0052/2015 – PARTES: PREFEITURA MUNICI-

PAL DE CAIÇARA e RESIDENCE – CONST. INCORPORADORA DE IMÓVEIS LTDA-EPP - Cnpj: 
18.024.639/0001-72.

OBJETO DO ADITIVO CONTRATUAL: Constitui objeto do presente termo Aditivo prorrogar 
por mais 180 (cento e oitenta) dias o prazo previsto na cláusula sétima do Contrato nº 0052/2015 
Execução da Obra de Construção de uma Unidade Básica de Saúde-Porte 1 no Sítio Jatuarana 
Recursos do FMS/FNS/BLINV/PREFEITURA DE CAIÇARA/Nº DA PROPOSTA 09070624000513001, 
iniciando em 06 de dezembro de 2015 até o dia 02 de junho de 2016.

Caiçara, 06 de dezembro de 2015.
Cícero Francisco da Silva

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAIÇARA
 EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

2º TERMO ADITIVO AO CONTRATO N º 00064/2015-CPL
Tomada de Preçosnº: 0006/2015

Contratante: Prefeitura Municipal de Caiçara
Contratada: Construtora EdfficarLtda-ME.
Objeto: o Presente Termo Aditivo tem por objetivo o acréscimo do valor contratual para Execu-

ção da Obra de Revitalização do Parque da Lagoa no Município de Caiçara-PB, de acordo com o 
Contrato de Repasse nº 1009.537-40/2013 MTUR/TURISMO/PMC.  Fica alterado o valor de R$ 
294.106,95 (duzentos e noventa e quatro mil centos e seis reais e noventa e cinco centavos) para R$ 
295.141,87 (duzentos e noventa e cinco mil, cento e quarenta e um real e oitenta e sete centavos).

Caiçara-PB: 03 de dezembro de 2015.
Cícero Francisco da Silva

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00059/2015

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00059/2015, para o dia 28 
de Dezembro de 2015 às 10:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida Manoel de 
Barros, 193 - Centro - Remigio - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no referido endereço.

Telefone: (083) 33641631.
Email: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM / LICITACOES.REMIGIO.PB.GOV.BR

Remigio - PB, 10 de Dezembro de 2015
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DA LAGOA TAPADA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00044/2015

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para serviços técnicos para acompanhamento de pacientes 
em consultas e procedimentos médicos que se deslocam para a cidade de João Pessoa-PB. Local 
e Data: Na sala de Reuniões da CPL, Rua Francisca Tomaz da Silva, nº 54 - Centro - São José da 
Lagoa Tapada - PB, às 09:30 horas do dia 23 de Dezembro de 2015.

 São José da Lagoa Tapada - PB, 11 de Dezembro de 2015 
 JOÃO JUCELIO SILVA DO VALE

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2015

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Major José Fernandes, 146 - Centro - Uiraúna - PB, às 08:00 horas do dia 30 de Dezembro de 
2015, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
para conclusão das Obras de Reforma e Ampliação de Terminal Rodoviário e 03 (três) Praças no 
Município de Uiraúna. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35342808.
Uiraúna - PB, 10 de Dezembro de 2015

FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2015

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Major José Fernandes, 146 - Centro - Uiraúna - PB, às 08:30 horas do dia 31 de Dezembro de 
2015, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
para Reforma na instituição Educativa Creche Mãe Chôta no Município de Uiraúna/PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações pos-
teriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35342808.
Uiraúna - PB, 10 de Dezembro de 2015

FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE UIRAUNA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2015

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Silvestre Claudino, SN - Centro - Uiraúna - PB, às 10:30 horas do dia 30 de Dezembro de 2015, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
para conclusão das Obras de Construção das UBS Garrafão, Centro e Cristo Rei no Município de 
Uiraúna. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado.

Telefone: (083) 35342113.
Uiraúna - PB, 10 de Dezembro de 2015

FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA
 AVISO DE ADIAMENTO – PREGÃO PRESENCIAL Nº 58/2015

O Pregoeiro Oficial do Município comunica a os interessados que a abertura sessão pública 
marcada para o dia 14/12/2015, será prorrogada para o dia 23/12/2015, às 09:00 horas.

Bernardino Batista - PB, 11 de Dezembro de 2015.
Mateus Ribeiro Dantas.

Pregoeiro oficial.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE ADIAMENTO – PREGÃO PRESENCIAL Nº 59/2015
O Pregoeiro Oficial do Município comunica aos interessados que a abertura sessão pública 

marcada para o dia 14/12/2015, será prorrogada para o dia 23/12/2015, às 10:00 horas.
Bernardino Batista - PB, 11 de Dezembro de 2015.

Mateus Ribeiro Dantas.
Pregoeiro oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 0032/2015

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, às 09:00 horas do dia 23 de Dezembro de 2015, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de Gê-
neros Alimentícios destinados ao atendimento da Merenda Escolar, Creche Municipal, Programas 
Federais, Cestas Básicas e demais setores da Administração Municipal, até o fim do exercício de 
2016. Recursos: previstos no orçamento vigente.Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº 001/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3685-1073. 

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº0033/2015
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, às 14:00 horas do dia 23 de Dezembro de 2015, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de Material 
de Limpeza e Higiênico, para atender as necessidades das diversas Secretarias deste Município 
até o fim do exercício de 2016. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 001/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3685-1073.

 Sertãozinho - PB, 09 de Dezembro de 2015. 
MAURICIO DO NASCIMENTO RIBEIRO Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
TERMOS DE HOMOLOGAÇÕES 

A Prefeita de Livramento/PB, no uso de suas atribuições legais. Resolve: Homologar o resultado da 
apuração na Dispensa de Licitação nº 008/2015. Objeto: Dispensa de licitação por valor para contra-
tação direta da pessoa jurídica: Massaranduba Locpalcos Eireli-EPP, CNPJ Nº 19.904.801/0001-00, 
para prestar serviço em forma de locação um palco com estrutura de ferro/madeira com as seguintes 
dimensões: 14 (quatorze) metros de frente e 08 (oito) metros de fundo, com camarote e banheiros 
químicos, sendo um masculino e um feminino, para ser utilizado o equipamento no dia 16/12/2015, 
em via publica, dentro da programação das festividades de emancipação politica do município de 
Livramento/PB. Valor: o valor total de R$ 3.800,00,00, por um dia do Palco. Publique-se e cumpra-se.

Livramento/PB, 10 de dezembro de 2015.

Carmelita Estevão Ventura Sousa - Prefeita
A Prefeita de Livramento/PB, no uso de suas atribuições legais. Resolve: Homologar o resultado 

da apuração na Dispensa de Licitação nº 009/2015. Objeto: Dispensa de licitação por valor para 
contratação direta da pessoa jurídica: Herlley Produções Artísticas Ltda, CNPJ Nº 06.095.249/0001-
04, para prestar serviço em forma locação de 01 (um) sistema de sonorização completo profissional, 
e prestar serviço em forma locação de 01 (um) gerador elétrico de 180 KVA, para ser utilizado 
o equipamento no dia 16/12/2015, em via publica, dentro da programação das festividades de 
emancipação politica do município de Livramento/PB. Valor: o valor de R$ 2.800,00 por um dia do 
Som, o valor de R$ 1.000,00 por um dia do Gerador, perfazendo o valor total de R$ 3.800,00, por 
um dia. Publique-se e cumpra-se.

Livramento/PB, 10 de dezembro de 2015.
Carmelita Estevão Ventura Sousa - Prefeita

AGUA FRIA REVENDEDORA DE COMBUSTÍVEIS LTDA, torna público que foi concedida pela 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a LICENÇA DE OPERAÇÃO 
Nº 2519/2015, para COMÉRCIO DE COMBUSTÍVEIS: GASOLINA, ETANOL, DIESEL S-500, E 
VENDAS DE LUBRIFICANTES, situado à RUA JOAQUIM BORBA FILHO, Nº 2121,  BAIRRO ÁGUA 
FRIA, CEP: 58.000-000 MUNICIPIO: JOÃO PESSOA – PB.

Responsavel.: LUCINEIDE SANTOS CARNEIRO ME
CPF/CNPJ: 013065637/0001-08
Titulo: DUP PRES SER IN  R$326,40
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 070651
Responsavel.: MALUAR - COMERCIO DE ROUPAS 
E ACESS
CPF/CNPJ: 021600708/0001-53
Titulo: DUP VEN MER IND  R$1.609,44
A p r e s e n t a n t e :  B A N C O  D O  B R A D E S -
CO-60746948/342340
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 071049
Responsavel.: MARCELO GUIMARAES DE SOUSA
CPF/CNPJ: 205475014-04
Titulo: DUP VEN MER IND  R$700,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 069832
Responsavel.: MARLI CANDIDO FRANCISCO
CPF/CNPJ: 021742850/0001-35
Titulo: DUP PRES SER IN  R$380,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 070676
Responsavel.: MICHELI AMORIM DE FIGUEIREDO 0
CPF/CNPJ: 021428374/0001-82
Titulo: DUP VEN MER IND  R$110,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 069654
Responsavel.: NELMA BERNADETE OSORIO CORTES
CPF/CNPJ: 022431842/0001-30
Titulo: DUP VEN MER IND  R$307,38
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 070649
Responsavel.: N S G DIS IMPORTACAO DE PRO 
OPTICOS
CPF/CNPJ: 019306193/0001-31
Titulo: DUP VEN MER IND  R$820,60
A p r e s e n t a n t e :  B A N C O  D O  B R A D E S -
CO-60746948/342340
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 071359
Responsavel.: P&B COMERCIO VAREJISTA DE COMP
CPF/CNPJ: 020590404/0001-90
Titulo: DUP VEN MER IND  R$300,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 070250
Responsavel.: P&B COMERCIO VAREJISTA DE COMP
CPF/CNPJ: 020590404/0001-90
Titulo: DUP VEN MER IND  R$250,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 070519
Responsavel.: PB0031 - ESL SERVICOS E LOCA-
COES LT
CPF/CNPJ: 007836753/0001-80
Titulo: DUP VEN MER IND  R$312,75
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 070389
Responsavel.: PLANALTO EMPREENDIMENTOS 
IMOB LTDA
CPF/CNPJ: 018157722/0001-10
Titulo: DUP VEN MER IND  R$1.192,50
Apresentante: HSBC BANK BRASIL-01701201/0001-89
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 070282
Responsavel.: PW EMPREENDIMENTOS E CONS-
TRUCOES LT
CPF/CNPJ: 012906072/0001-81
Titulo: INDIC DUPLICATA  R$353,06
Apresentante: BANCO DO NORDESTE S/A AG CENTRO
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 071176
Responsavel.: RCA CONSTRUCOES LTDA
CPF/CNPJ: 008766483/0001-41
Titulo: DUP VEN MER IND  R$1.008,00
A p r e s e n t a n t e :  B A N C O  D O  B R A D E S -
CO-60746948/342340
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 070496
Responsavel.: RICARDO PEREIRA NETO 07697332477
CPF/CNPJ: 021660821/0001-24
Titulo: DUP VEN MER IND  R$456,70
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 070661
Responsavel.: VERONICA MARIA NOBREGA AL-
MEIDA ME
CPF/CNPJ: 018923229/0001-63
Titulo: DUP VEN MER IND  R$1.049,56
A p r e s e n t a n t e :  B A N C O  D O  B R A D E S -
CO-60746948/342340
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 071368
Responsavel.: VIVIANE PAREDES FELIX
CPF/CNPJ: 012767120/0001-06
Titulo: DUP VEN MER IND  R$384,47
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 071718
Responsavel.: W R AGROINDUSTRIA
CPF/CNPJ: 011488104/0001-03
Titulo: DUP VEN MER IND  R$  288.960,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 071777
Responsavel.: RODRIGO F ROQUE
CPF/CNPJ: 028288924-84
Titulo: IND DE CARNETR$471,00
Apresentante: BERCARIO E ESCOLA ABC KIDS LTDA
Protocolo: 2015 - 068714
Responsavel.: MARQUIZA EVENTOS E SERVICOS 
EIRELI
CPF/CNPJ: 019778978/0001-07
Titulo: DUP VEN MER IND  R$500,00
A p r e s e n t a n t e :  B A N C O  D O  B R A D E S -
CO-60746948/342340
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 068894
Responsavel.: JOSE ADRIANO SILVA ME
CPF/CNPJ: 017236656/0001-00
Titulo: DUP VEN MER IND  R$700,00
A p r e s e n t a n t e :  B A N C O  D O  B R A D E S -
CO-60746948/342340
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 068868

Em razao de que os supracitados devedores nao  
foram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida 
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias 
uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  os  
referidos titulos PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  12/12/2015
Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO

 - Titular -

Responsavel.: AGLAENE DE MOURA FARIAS
CPF/CNPJ: 048776624-56
Titulo: DUP PRES SER IN  R$ 49,93
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 072022
Responsavel.: A.L VASCONCELOS CONST. E IN-
CORP. LT
CPF/CNPJ: 010672827/0001-03
Titulo: DUP VEN MER IND  R$1.888,75
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 071752
Responsavel.: ANA CAROLINA DUARTE DA SILVA 
073244
CPF/CNPJ: 021627974/0001-70
Titulo: DUP VEN MER IND  R$390,00
A p r e s e n t a n t e :  B A N C O  D O  B R A D E S -
CO-60746948/342340
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 071967
Responsavel.: BENEDITO DEODATO GOUVEIA
CPF/CNPJ: 112297804-91
Titulo: CHEQUER$3.585,24
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG B TRIUNFO
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 070622
Responsavel.: BOM DE MAIS MANDACARU -  MER-
CADINHO
CPF/CNPJ: 014328698/0001-83
Titulo: DUP VEN MER IND  R$532,40
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 070116
Responsavel.: COND. RESD.ED.KYRIOS
CPF/CNPJ: 011217359/0001-31
Titulo: DUP VEN MER IND  R$100,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 070590
Responsavel.: CONEXAO E CONTRUCOES LTDA
CPF/CNPJ: 017864118/0001-60
Titulo: DUP VEN MER IND  R$360,00
A p r e s e n t a n t e :  B A N C O  D O  B R A D E S -
CO-60746948/342340
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 071048
Responsavel.: EDILMA DA SILVA ARAUJO
CPF/CNPJ: 097435324-80
Titulo: DUP VEN MER IND  R$ 90,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 070377
Responsavel.: ELIANE DA SILVA ALVES
CPF/CNPJ: 096350294-89
Titulo: DUP VEN MER IND  R$550,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 070303
Responsavel.: FABIA DANIELA CARVALHO DOS ANJOS
CPF/CNPJ: 024249194-45
Titulo: DUP VEN MER IND  R$281,66
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 071665
Responsavel.: FPN DEPOSITO DE MATERIAL DE 
CONSTRU
CPF/CNPJ: 014338843/0001-07
Titulo: DUP VEN MER IND  R$226,16
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 071795
Responsavel.: FPN DEPOSITO DE MATERIAL DE 
CONSTRU
CPF/CNPJ: 014338843/0001-07
Titulo: DUP VEN MER IND  R$564,33
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 071796
Responsavel.: GENILDO FRANCISCO MENDES
CPF/CNPJ: 440727674-68
Titulo: DUP VEN MER IND  R$2.000,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 070144
Responsavel.: HENRIQUE CESAR PEREIRA CA-
VALCANTI
CPF/CNPJ: 017227874-06
Titulo: CONTR ALUG INDR$450,00
Apresentante: EUGENIO MESSIAS MARTINS DE 
OLIVEIRA
Protocolo: 2015 - 070039
Responsavel.: ISRAEL VIEIRA CARNEIRO
CPF/CNPJ: 519161934-04
Titulo: DUP VEN MER IND  R$830,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 070683
Responsavel.: JANETE DE OLIVEIRA ALEXANDRE
CPF/CNPJ: 040958233/0001-16
Titulo: DUP VEN MER IND  R$537,45
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 072053
Responsavel.: JOSEMAR BELMONT
CPF/CNPJ: 092208604-49
Titulo: NT PROMISSORIAR$270,00
Apresentante: SYLVIO SILOMAR DA SILVA FILHO
Protocolo: 2015 - 070625
Responsavel.: JULIANA BARZOTTO
CPF/CNPJ: 022689474/0001-25
Titulo: DUP PRES SER IN  R$160,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 070295
Responsavel.: JULIANA CLAUDINO DE ALCANTARA
CPF/CNPJ: 013867162/0001-73
Titulo: DUP VEN MER IND  R$181,45
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 072025
Responsavel . :  KELLYANI GOMES DA CRUZ 
10113261403
CPF/CNPJ: 019620364/0001-00
Titulo: DUP VEN MER IND  R$1.655,88
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 070358
Responsavel.: LUCINEIDE ANTONIA DE SOUZA
CPF/CNPJ: 003442404/0001-23
Titulo: DUP VEN MER IND  R$ 94,79
A p r e s e n t a n t e :  B A N C O  D O  B R A D E S -
CO-60746948/342340
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2015 - 071340

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I OD EP R O T E S T O
 E D I T A L

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00006/2015
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00006/2015, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE JOGOS GIGANTES EDUCACIONAL EM FOMATO DE TAPETE E 
DADOS PEDAGOGISCOS; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a: EDUCARE DISTRIBUIDORA DE MATERIAIS DIDATICOS LTDA - R$ 6.040,00.

Pocinhos - PB, 07 de Dezembro de 2015
CLAUDIO CHAVES COSTA - Prefeito

  
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE JOGOS GIGANTES EDUCACIONAL EM FOMATO DE TAPETE E 
DADOS PEDAGOGISCOS.

FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00006/2015.
DOTAÇÃO: 3390-30 - MATERIAL PERMANENTE
VIGÊNCIA: 30 (trinta) dias
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pocinhos e:EDUCARE DISTRIBUIDORA 

DE MATERIAIS DIDATICOS LTDA - R$ 6.040,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
1º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº. 058/2015
NUMERO: 01/2015
EMPRESA: M & C CONSTRUÇÕES E JARDINAGEM LTDA – ME - CNPJ nº 17.623.821/0001-87
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA CONSTRUÇÃO 

DE UMA PRAÇA DE MOTO-TAXI, NO CENTRO DESTE MUNICÍPIO.
MOTIVO: ALTERAÇÃO DE PRAZO
VALOR TOTAL: 79.873,93
VIGÊNCIA: ATÉ 21/02/2016
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EDITAL DE CHAMAMENTO n. 64
Tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei  Complementar n. 58/2003, 

Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, fica convocado o(a) servidor(a): 
Laybson Plismenn Sousa Cunha, matrícula n. 179.084-6, para no prazo de DEZ (10) DIAS, com-
parecer a esta Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, Centro Administrativo - Bloco I - 5º 
andar - Jaguaribe, nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira das 08h00 às 12h00 e das 13h30 
às 16h30, a fim de apresentar DEFESA no Processo Administrativo Disciplinar nº 0033068-2/2015.

João Pessoa, 09 de dezembro de 2015.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da CPI/SEE

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 65
Tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da LeiComplementar n. 58/2003, Regime 

Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, fica convocado o(a) servidor(a): Elba 
Luciane Bizerra de Araújo, matrícula n. 177.243-1, para no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a 
esta Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, Centro Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, 
nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira das 08h00 às 12h00 e das 13h30 às 16h30, a fim de 
apresentar DEFESA no Processo Administrativo Disciplinar nº 0032271-6/2015.

João Pessoa, 17 de novembro de 2015.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da CPI/SEE

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 66
Tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei  Complementar n. 58/2003, 

Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, fica convocado o(a) servidor(a): 
Rodrigo Alves de Macedo, matrícula n. 180.052-3, para no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a 
esta Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, Centro Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, 
nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira das 08h00 às 12h00 e das 13h30 às 16h30, a fim de 
apresentar DEFESA no Processo Administrativo Disciplinar nº0033057-0/2015.

João Pessoa, 17 de novembro de 2015.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da CPI/SEE

EDITAL DE CHAMAMENTO n° 67. 
Em cumprimento o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei  Complementar n. 58/2003, 

(Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba), fica convocada a EMPRE-
SA WY- COMERCIO DE ALIMENTOS E REPRESENTAÇÃO ou o seu procurador  devidamente 
constituído, para no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. João da 
Mata - s/n, Centro Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, nesta capital, de segunda-feira a 
sexta-feira das 08h00 às 12h00 e das 13h30m às 16h30m, a fim de apresentar DEFESA ESCRITA 
no Processo Administrativo Disciplinar nº 0027243-0/2012, no qual figura como parte.

Lembrando que o não cumprimento desta convocação e consequente apresentação de DEFESA 
ESCRITA, poderá implicar em responsabilidade Civil, Penal e Administrativa, devendo neste caso, 
os autos serão remetidos ao Ministério Público de acordo com o que preceitua os Art. 159 da Lei 
Complementar nº 58/2003.  

João Pessoa, 09 de dezembro de 2015.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da CPI/SEE-PB

EDITAL DE CHAMAMENTO n° 68. 
Em cumprimento o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei  Complementar n. 58/2003, 

(Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba), fica convocada a DANTAS 
E LACERDAS COMERCIO DE ALIMENTOS LTDA ou o seu procurador  devidamente constituído, 
para no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, 
Centro Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira 
das 08h00 às 12h00 e das 13h30m às 16h30m, a fim de apresentar DEFESA ESCRITA no Processo 
Administrativo Disciplinar nº 0002610-0/2013, no qual figura como parte.

Lembrando que o não cumprimento desta convocação e consequente apresentação de DEFESA 
ESCRITA, poderá implicar em responsabilidade Civil, Penal e Administrativa, devendo neste caso, 
os autos serão remetidos ao Ministério Público de acordo com o que preceitua os Art. 159 da Lei 
Complementar nº 58/2003.  

João Pessoa, 09 de dezembro de 2015.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

Presidente da CPI/SEE-PB

EDITAL DO LOTEAMENTO “CIDADE DAS PALMEIRAS”
MARIA DO SOCORRO FERREIRA BRAGA,Tabeliã do Registro de imóveis, da Comarca de 

Alhandra, Estado da Paraíba, na forma da Lei, etc.
FAZ PÚBLICO para ciência dos interessados e cumprimento do que dispõe o Art. 19 da Lei 

Federal n° 6.766, de 19 de dezembro de 1979, que ARY CARNEIRO VILHENA, brasileiro, casado, 
engenheiro civil, portador do CPF n° 008.257.944-04 e do RG n° 85.706-SSP/PB, residente e 
domiciliado na Avenida Almirante Tamandaré, n° 612, apto 212, bairro Tambaú. João Pessoa-PB, 
Depositaram em Cartório, sito à rua Pres. João Pessoa, n° 82, centro, Alhandra-PB, memorial 
descritivo, licença de instalação n° 2739/2015, expedida pela SUDEMA, em data de 15/11/2015, 
planta aprovada pela Prefeitura Municipal de Conde-PB, e demais documentos exigidos pelo Art. 18 
da citada Lei 6.766/79, relativos ao Registro do Loteamento denominado “LOTEAMENTO CIDADE 
DAS PALMEIRAS”, localizada no seguinte imóvel: Área de terras denominado Conde 01, situada na 
antiga propriedade denominado Fazenda Santa Nisia, oriunda das propriedades “Engenho Campi-
na”, “Gramame” e “Tesouro”, zona urbana, localizada no Município do Conde, medindo 50,798 ha 
(cinguenta hectares, setenta e nove ares e oitenta centiares), desmembrada de uma área maior 
de 123,8375 ha (cento e vinte e três hectares, oitenta e três ares e setenta e cinco centiares), com 
perímetro descrito e caracterizado na matricula supra. Devidamente Registrado neste cartório no Livro 
n° DS, Fls. 185, sob o n” de ordem AV-1, matrícula n° 38.498, em data de 08/09/2015, constituídos 
39 (trinta e nove) quadras, totalizando de 1.801 (hum mil e oitocentos e um) lotes residenciais, Área 
total dos lotes 507’.981,18m2; Área de ruas 68.679,06m2; Área verde 103.831,35m2 e uma Área 
Institucional 25.703,85m2, constantes na planta aprovada e demais documentos apresentados e 
que ficam arquivados nesta Cartório. As impugnações daqueles que se acham prejudicados quanto 
ao domínio do referido imóvel deverão ser apresentados dentro

do prazo de 15 (quinze) dias a contar da 3a publicação do presente Edital no Órgão Oficial do
Estado da Paraíba e demais jornais de maior circulação do Estado. Findo o presente e não
havendo nenhuma contestação de quem quer que seja, será feito o registro Loteamento.
Ficando disponível as documentações do referido Loteamento “CIDADE DAS PALMEIRAS”,
as disposições dos interessados neste Cartório nos horários regulares. Dado e passado
nesta Cidade de Alhandra, aos 07 dias de dezembro de 2015. Eu, MARIA DO SOCORRO
FERREIRA BRAGA, Tabeliã do registro imobiliário desta Comarca, subscrevo e assino. O
referido è verdade. Dou fé. .

Maria do Socorro Ferreira Braga 
Tabeliã

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
EDITAL DE CONVOCAÇÂO

A Prefeita Euda Fabiana de Farias Palmeira Venâncio por meio da SECRETARIA MUNICIPAL DE 
ASSISTÊNCIA SOCIAL do Município de Cuité, Estado da Paraíba, pelo representante edital, que faz 
publicar em jornal de ampla circulação na região, convoca os beneficiários abaixo relacionados do 
Programa Minha Casa Minha Vida  - PMCMV, que se encontram em local incerto e não sabido, os quais 
apesar de todos os esforços enviados não foram localizados, a comparecerem a sede da Secretaria 
Municipal de Assistência Social, localizada na Rua Samaritana Maria Amálio, s/nº, Centro, no município 
de Cuité-PB, no prazo de 30 (trinta) dias corridos, a partir da data publicada sob pena de terem suas 
inscrições declaradas SEM EFEITO, sendo assim substituído por outra pessoa. Informamos, ainda, o 
não comparecimento dos convocados implicará no cancelamento do contrato firmado com a instituição 
acima referida.

Relação de beneficiários (a):
Nome Beneficiário (a) CPF
Antonia Silva Sousa 927.900.544-87
Elaine Cristina Soares Pontes 072.429.334-55
Erica Suenia dos Santos Cardoso 078.921.864-09
Francisca da Silva Soares 031.897.994-23
Helena Freire da Silva 059.160.604-67
Heliomária da Silva Dias 062.538.014-22
Jacilene Maria da Silva 063.642.144-95
Josineide dos Santos Silva  060.103.954-88
Maria das Vitórias da Silva Soares 036.688.334-86
Maria Gorete Ferreira de Lima 768.533.814-91
Maria Hosana Ferreira Martins  089.069.294-71
Maria José Barbosa Franco 042.421.974-38

Cuité, 09 de dezembro de 2015
Secretária Municipal de Assistência Social

Responsável: Vanderlânea de Macedo Santos

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2015

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Epitácio 
Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 15:00 horas do dia 24 de dezembro de 2015, licitação modalidade 
Pregão Presencial, do tipo menor preço, no Sistema de Registro de Preços, para: Aquisição de insumos 
hospitalar e odontológico. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 001/2008. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3362-2288. Email: cpl@areia.pb.gov.br

Areia - PB, 11 de dezembro de 2015.
ALEXANDRE GUTEMBERG DE ALBUQUERQUE RAMOS - Pregoeiro Oficial

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2015/SRP

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Ze-
ferino de Paula, 661 - Centro - Aroeiras - PB, às 09:00 horas do dia 24 de Dezembro de 2015, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS DESTI-
NADOS AO ATENDIMENTO DAS NECESSIDADES FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE PELO SISTEMA 
DE REGISTRO DE PREÇOS - SRP. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3396-1020.

Aroeiras - PB, 11 de dezembro de 2015.
EGNALDO VIEIRA E SILVA - Pregoeiro Oficial

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2015/SRP

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Zeferino 
de Paula, 661 - Centro - Aroeiras - PB, às 10:30 horas do dia 24 de dezembro de 2015, licitação modali-
dade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL MEDICO-HOSPITALAR 
DE CONSUMO E PERMANENTE DESTINADOS AO ATENDIMENTO DAS NECESSIDADES FUNDO 
MUNICIPAL DE SAUDE PELO SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS - SRP. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informações: no horário das 07:00 as 
11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3396-1020.

Aroeiras - PB, 11 de dezembro de 2015.
EGNALDO VIEIRA E SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREEFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

AVISO DE LICITAÇÃO 
MODALIDADE:PREGÃO PRESENCIAL Nº 072/2015
OBJETO: Contratação de Empresa para a Prestação de Serviço de Locação, Montagem e Des-

montagem de Palco, Sonorização, Grupo Gerador e Fechamento, destinadas a “Festa de Reis 2016”, 
que ocorrerá nos dias 04, 05 e 06 de janeiro de 2016 no Município de Queimadas - Estado da Paraíba.

ABERTURA: 24/Dezembro/2015 às 09:00h. (horário de Brasília)
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala da CPL, na Prefeitura Municipal, 

situado à Rua João Barbosa da Silva, Nº 120, Bairro Centro – Queimadas - PB, nos dias úteis, no horário 
de 8h00 as 12h00. Informações pelo telefone 83-3392-2276.

Queimadas - PB, 11 de Dezembro de 2015.
Samantha Andrade Maia Cavalcante 

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREEFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

AVISO DE LICITAÇÃO 
MODALIDADE:PREGÃO PRESENCIAL Nº 073/2015
OBJETO: Contratação de Empresa Especializada para a Prestação de Serviço de Segurança Privada 

no Evento “Festa de Reis 2016”, que ocorrerá nos dias 04, 05 e 06 de janeiro de 2016 no Município de 
Queimadas - Estado da Paraíba.

ABERTURA: 24/Dezembro/2015 às 13:00h. (horário de Brasília)
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala da CPL, na Prefeitura Municipal, 

situado à Rua João Barbosa da Silva, Nº 120, Bairro Centro – Queimadas - PB, nos dias úteis, no horário 
de 8h00 as 12h00. Informações pelo telefone 83-3392-2276.

Queimadas - PB, 11 de Dezembro de 2015.
Samantha Andrade Maia Cavalcante 

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE 
SUPERINTENDÊNCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS 

GABINETE DO(A) DIRETOR SUPERINTENDENTE
Campina Grande - PB, 09 de Dezembro de 2015.

PORTARIA Nº AD 00005/2015
O DIRETOR SUPERINTENDENTE DA SUPERINTENDÊNCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PÚBLI-

COS DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições legais,
 
R E S O L V E:
RATIFICAR a adesão a ata de registro de preços correspondente, referente a Ata de Registro de Preços 

nº 022/2015, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 0055/2015, realizado pela 
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITE, que objetiva: Aquisição parcelada de equipamentos e suprimentos de 
informática; com base nos elementos constantes da Exposição de Motivos nº AD00005/2015, a qual sugere 
a contratação de:

- JET PRINT INFORMATICA LTDA ME.
C.N.P.J. nº 05.301.712/0001-64 
Valor: R$ 232.875,90
Publique-se e cumpra-se.

FELIX ARAUJO NETO
Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE 
SUPERINTENDÊNCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS

GABINETE DO(A) DIRETOR SUPERINTENDENTE
Campina Grande - PB, 09 de Dezembro de 2015.

PORTARIA Nº AD 00005/2015
O DIRETOR SUPERINTENDENTE DA SUPERINTENDÊNCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PÚBLI-

COS DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições legais,
 
R E S O L V E:
HOMOLOGAR  a adesão a ata de registro de preços correspondente, referente a Ata de Registro de Preços 

nº 022/2015, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 0055/2015, realizado pela 
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITE, que objetiva: Aquisição parcelada de equipamentos e suprimentos de 
informática com base nos elementos constantes da Exposição de Motivos nº AD00005/2015, a qual sugere 
a contratação de:

- JET PRINT INFORMATICA LTDA ME.
C.N.P.J. nº 05.301.712/0001-64 
Valor: R$ 232.875,90 
Publique-se e cumpra-se.

FELIX ARAUJO NETO
Diretor Superintendente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL - SEMAS

RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA Nº 2.05.049/2015/CPL/SEMAS/PMCG
O Titular da pasta do Fundo Municipal de Assistência Social  da Prefeitura de Campina Grande, 

no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº029/05 
considerando o incomensurável interesse público e respaldado no parecer da Assessoria Jurídica, 
AUTORIZA e RATIFICA o Ato de Dispensa de Licitação nº 2.05.049/2015/CPL/SEMAS/PMCG, 
praticado por esta municipalidade, com vistas a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRES-
TAÇÃO DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO, REPAROS E INSTALAÇÕES DE SISTEMAS DE 
CÂMERAS, PARA ATENDER NECESSIDADES  DO ACESSUAS, em favor de: VALBERIO SALES 
DE MEDEIROS - ME, no valor total de R$  7.795,00 (Sete mil setecentos e noventa e cinco reais).  
embasada no art. 24, II, da lei nº 8666/93, alterada, em especial ao disposto no artigo 26 da Lei 
de Licitações, e alterações posteriores, conforme Análise da Comissão Permanente de Licitação 
e Parecer da Assessoria Jurídica.

Campina Grande/PB, 13 de Novembro de 2015.
Eva Gouveia

Secretária de Assistência Social

CONDOMÍNIO RESIDENCIAL PARQUE DOS IPÊS I
JOÃO PESSOA- PB, 07 de dezembro de 2015.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA
De acordo com o previsto na Lei 4.591/64 e nos Art. 19 letras “a,b,c e d”, e os Art.20... ao 37 da 

Convenção  deste Condomínio, ficam convocados todos os moradores das unidades deste Parque 
Residencial, a comparecerem à Assembléia Geral Ordinária, que irá ocorrer no dia 15 do mês de 
dezembro do ano de 2015 (terça-feira), no Salão de Festas do Condomínio, em primeira convocação 
às 19h30 min, com a presença mínima de ½ (metade ) dos condôminos , e em segunda e última 
convocação às 20h00m, com o mínimo de 10 (dez) condômino, para deliberarem a seguinte pauta:

1 - Apresentação da proposta orçamentária para o exercício de 2016, análise e decisão;
2 - Assuntos diversos.

Hildo Alves Barbosa
Síndico
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PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE SUPERINTENDÊNCIA 
DE TRANSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS

EXTRATO DE RATIFICAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 151203AD00005/2015.
Adesão à Ata de Registro de Preços nº 022/2015
Pregão (SRP) nº 055/2015/Prefeitura Municipal de Cuité
OBJETO: Aquisição parcelada de equipamentos e suprimentos de informática. 
FAVORECIDO: JET PRINT INFORMÁTICA LTDA-ME, CNPJ n° 05.301.712/0001-64, Endereço: 

Rua Irineu Joffily, N° 268 ,Bairro Centro, Município, Campina Grande – PB;
Fundamento: Art. 15 da Lei 8.666/93, Decreto Municipal nº 019/2013 e Decreto Federal nº 

7.892/2013;
FONTE DE RECURSO:
 Recursos Próprios da Superintendência de Transito e Transportes Públicos STTP:
04 122 2001 2154 Ações Administrativas da STTP
3390.30.99 Material de Consumo
4490.52.99 Equipamentos e Material Permanente
.VALOR: R$ 232.875,90 (Duzentos e trinta e dois Mil e oitocentos e setenta e cinco Reais, 

noventa centavos).
VIGÊNCIA: 12 (doze) meses
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Justificativa para Aquisição que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica RATIFICO a DECLARAÇÃO de Adesão 
parcial à Ata de Registro de Preços nº 022/2015, promovida pela Prefeitura Municipal de Cuité, 
celebrada em decorrência do Pregão Presencial nº 055/2015 para Aquisição parcelada de equipa-
mentos e suprimentos de informática.

Campina Grande-PB, 09 de Dezembro  de 2015.
FELIX ARAUJO NETO

Superintendente - STTP
  

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação da Atração Musical “BANDA DESEJO DE MENINA”, para se apresentar 
no dia 25.12.2015, com 02 (duas) horas de duração, por ocasião dos Festejos Natalinos, denomi-
nado “NATAL PARA TODOS”, edição 2015. LOCAL: Sede do Município. FUNDAMENTO LEGAL: 
Inexigibilidade de Licitação nº IN 08.2015. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Alagoinha: 
02.05 - 13.392.0015.2029 - 33.90.39.00 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. PARTES 
CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA e DESEJO SERVIÇOS DE PRO-
DUÇÕES E EVENTOS LTDA – CNPJ nº 03.568.088/0001-30 - CT Nº 0251/2015 – 10.12.2015 - R$ 
60.000,00 – Sessenta Mil Reais

ALCIONE MARACAJÁ DE MORAIS BELTRÃO – Prefeita
  

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação da Atração Musical “BANDA MALA 100 ALÇA”, para se apresentar no 
dia 24.12.2015, por 02 (duas) horas de duração, por ocasião dos Festejos Natalinos, denominado 
“NATAL PARA TODOS”, edição 2015. LOCAL: Sede do Município. FUNDAMENTO LEGAL: Inexi-
gibilidade de Licitação nº IN 09.2015. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Alagoinha: 
02.05 - 13.392.0015.2029 - 33.90.39.00 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. PARTES 
CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA e MARIA DAS GRAÇAS BATISTA 
OLIVEIRA – CNPJ nº 02.481.384-0001-37 - CT Nº 252/2015 – 10.12.2015 - R$ 55.000,00 – Cin-
quenta e Cinco Mil Reais.

ALCIONE MARACAJÁ DE MORAIS BELTRÃO – Prefeita
  

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação da Atração Musical “BANDA FORRÓ DOS BALAS” para se apresentar no 
dia 24.12.2015, por (02) duas horas de duração, por ocasião dos Festejos Natalinos, denominado 
“NATAL PARA TODOS”, edição 2015. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN 
00010.2015. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS: 02.05 - 13.392.0015.2029 - 33.90.39.00 - Outros 
Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA CONTRATUAL: 90 (noventa) dias. PARTES 
CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA e BR PRODUÇÕES ARTÍSTICAS 
LTDA – CNPJ: 17.376.272/0001-93 - CT Nº 253/2015 - 10.12.15 - R$ 20.000,00 (Vinte Mil Reais).

ALCIONE MARACAJÁ DE MORAIS BELTRÃO - Prefeita
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00080/2015
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-

nida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 10:30 horas do dia 29 de Dezembro de 2015, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍ-
VEIS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3353-2274.
Email: cplsume@gmail.com

Sumé - PB, 11 de Dezembro de 2015
DANIEL BRUNO BARBOSA DA SILVA - Pregoeiro Oficial 

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO

Fundo Municipal de Educação de Monteiro
AVISO DE ADIAMENTO

PREGAO PRESENCIAL Nº 2.6.026/2015
O Fundo Municipal de Educação de Monteiro - PB, TORNA PUBLICO o ADIAMENTO do Pregão 

Presencial nº. 2.6.026/2015, que tem por objeto a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A INSTALA-
ÇÃO DE SISTEMA DE MONITORAMENTO POR CÂMERA E ALARME 24 HORAS POR DIA, NAS 
REPARTIÇÕES DESTA MUNICIPALIDADE. Por motivo de fato fortuito e de força maior. Fica adiada 
para “Sine Die”, a sessão que estava marcada para o dia 14 de Dezembro de 2015, às 16h30min.

Monteiro – PB, 11 de Dezembro de 2015.
ERINALDO ARAUJO SOUSA

Pregoeiro

CÂMARA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 003/2015
A CAMARA MUNICIPAL DE SAO JOSE DE PIRANHAS, vem por intermédio deste aviso, 

comunicar aos interessados a abertura do PREGÃO PRESENCIAL Nº 003/2015, no dia 24 de 
dezembro de 2015 às 09:00 horas, que tem como objetivoAQUISIÇÃO DE 01(um) ELEVADOR 
DESTINADO A FAVORECER A ACESSIBILIDADE na parte superior no prédio(sede) própriodesta 
Câmara, conforme descritos e especificados no ANEXO I - Termo de Referência. Os interessados 
poderão retirar o Edital na sede da CÂMARAMUNICIPAL DE SÃO JOSÈ DE PIRANHAS-PB, em 
horários de expediente e ou ainda pelos meios virtuais disponíveis.

SÃO JOSÉ DE PIRANHAS - PB, 10 de dezembro de 2015.
DENILSON DOS SANTOS PESSOA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA 

PROCESSO ADM. nº. 2015/006478 da GRAFICA/SEAD
A SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA, através do pregoeiro, 

torna público para conhecimento dos interessados que a licitação na modalidade Pregão Eletrônico 
nº 04-093/2015. Tipo Menor Preço por item, cujo objeto é a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPE-
CIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO CORRETIVA COM REPOSIÇÃO 
DE PEÇAS PARA A GUILHOTINA ELÉTRICA KRAUSE DA GRÁFICA MUNICIPAL, com abertura 
prevista para o último dia 11/12/2015 às 09:00h, foi declarada DESERTA. Maiores informações 
na sala da COPEL, situada na Av. Diógenes Chianca, 1777, Água Fria, João Pessoa-PB ou pelo 
Fone: (083) 3218-9005.

João Pessoa, 11 de dezembro de 2015
DALPES SILVEIRA DE SOUZA

Pregoeiro da COPEL/SEAD
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2015
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Avenida 

Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 29 de Dezembro de 2015, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
AMPLIAÇÃO DA UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE NILO FEITOSA. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3353-2274.
Email: cplsume@gmail.com

Sumé - PB, 11 de Dezembro de 2015
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Presidente da Comissão 

 
COMERCIAL DE COMBÚSTIVEIS CIRNE LTDA – CNPJ/CPF Nº 12.929.022/0001-10 Torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação nº 2663/2015 em João Pessoa, 27 de novembro de 2015 – Prazo: 730 dias. Para a 
atividade de: Comércio Combustíveis: Gasolina, Óleo Diesel e etanol, com prestação de serviço de 
troca de óleo, lavagem de veículos Na(o) – RUA. GOVERNADOR JOÃO FERNANDES LIMA, Nº 
355 – CENTRO Município: SOLÂNEA – UF: PB. Processo: 2015-004776/TEC/LO-358

ESTADO DA PARA ÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE SAÚDE

ERRATA AO EDITAL DE  LICITAÇÃO 

PROCESSO Nº 13.850/2015 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 10.085/2015
DATA DE ABERTURA: 14/12/2015 - ÀS 09:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 
EXPEDIENTE PARA O INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro Oficial, Sr. 
Chrystiano Madruga Navarro, torna público, para conhecimento dos interessados, a
RETIFICAÇÃO das especificações constantes nos itens 19, 22, 23, 25 e 26 do Anexo I do Edital 
do referido pregão, qual seja:
ITEM QNTD UNID ESPECIFICAÇÃO/DESCRIÇÃO

19 50 unid Cola adesiva instantânea de alta qualidade – C/ 20G E CERTIFICADO DO 
INMETRO

22 70 unid CD-R virgem com EMBALAGEM DE PAPELÃO

23 320 cx

Clips galvanizado 4/0, fabricado com arame de aço com tratamento anti-
ferrugem medindo 33 mm de comprimento x 11 mm de largura, 
acondicionado em caixão de papelão, CONTENDO 50 UNIDADES. Constar 
na embalagem: marca, quantidade, validade, instrução de armazenamento, 
composição, código de barras e dados de identificação do fabricante.

25 250 cx

Clips galvanizado 8/0, fabricado com arame de aço com tratamento x 11 mm 
de largura, acondicionado em caixão de papelão, CONTENDO 180 
UNIDADES. Constar na embalagem: marca, quantidade, validade, instrução 
de armazenamento, composição, código de barras e dados de identificação do 
fabricante.

26 60 unid DVD-R virgem, com embalagem de papelão e certificado do Inmetro.
Fica mantida a data de abertura constante na publicação do Aviso de Licitação, tendo em vista que 
a retificação em questão não altera o prazo fixado para a apresentação de propostas (Art. 4, inc. V 
da Lei nº. 10.520/02). Consultas com o Pregoeiro e a sua equipe de apoio no HORÁRIO ÚNICO 
de 08:00h às 12:00h e 14:00h às 18:00h., no telefone: 83. 3214-7937 e 3214-7970, ou pelo e-mail: 
cel.smsjp@gmail.com.
                                            

João Pessoa, 11 de Dezembro de 2015.

Chrystiano Madruga Navarro
Pregoeiro / Presidente da CSL

EMEPA-PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 029/2015
REGISTRO CGE N° 15-01708-7, de 11/12/2015.

A EMEPA-PB - Empresa Pública de Direito Privado, CNPJ/MF: 09.295.684/0001-70 com sede 
na Rodovia Estadual Ministro Abelardo Jurema PB-008, Km 07, Jacarapé III, João Pessoa – PB, 
através de sua Pregoeira, torna ao conhecimento público, que realizará PREGÃO PRESENCIAL Nº 
029/2015 com base na Lei Federal Nº 10.520/02, Decreto Federal nº 3.555/00, Decretos Estaduais nº 
24.649/03 e 32.056/2011, Lei Estadual nº 9.697/2012 e Lei Federal nº 8.666/93, conforme o seguinte:

DO OBJETIVO: Aquisição de Material Permanente-(DESCRIÇÃO: VEÍCULO sedan ano/
modelo corrente, motor 1.6, 0-km, potência a partir de 110cv). QUANTIDADE: 02 (dois) conforme 
condições, quantidades e exigências estabelecidas no Edital e seus anexos, visando atender as 
necessidades da EMEPA-PB. 

LOCAL, DIA E HORA: O recebimento, abertura e julgamento das propostas e documentação 
serão realizados no dia 23 de dezembro de 2015, às 10h00min, na Sala da Comissão Permanente 
de Licitação da EMEPA/PB, localizada na BR 230 Km 13,3-Estrada de Cabedelo, EMATER-PB. 

RECURSOS: A contratação desses serviços se darão com recursos financeiros do Convênio 
PAC 2010. 

INFORMAÇÕES: Cópia do Edital poderá ser adquirida no site:www.gestaounificada.pb.gov.br/
emepa/editais ou através da Comissão Permanente de Licitação-CPL localizada na BR.230, Km 
13,3 CEP. 58310-000, Estrada de Cabedelo-EMATER-PB.

João Pessoa-PB, 11 de dezembro  de 2015.
MARIA GLAUDETE SANTOS TARGINO DE SOUSA

Pregoeira

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

TOMADA DE PREÇOS Nº 02/15
Registro CGE Nº 15-01437-5

JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes da TOMADA DE PREÇOS Nº 02/15, que após análise detalhada nas 
documentações, respaldada na legislação vigente, Edital da licitação em epígrafe e orientação da 
Procuradoria Jurídica do Órgão, considera habilitadas as Empresas: SN SINALIZADORA NACIONAL 
E SERVIÇOS LTDA; JARDIPLAN URBANIZAÇÃO E PAISAGISMO LTDA e ESSE – ENGENHARIA, 
SINALIZAÇÃO E SERVIÇOS ESPECIAIS LTDA; e inabilitadas as Empresas: SIRGA ENGENHARIA 
E CONTROLE DE QUALIDADE LTDA por desatender ao edital no subitem 10.4.1 letra “e“ (Não 
apresentou as seguintes demonstrações contábeis: FC e DMPL); BF CONSTRUTORA E INCORPO-
RADORA LTDA por desatender ao edital no subitem 10.4.1 letra “e“ (Não apresentou as seguintes 
demonstrações contábeis: FC, DMPL e Notas Explicativas) e no subitem 10.4.1 letra “b.4“ (Não 
apresentou do Contador a Certidão de Regularidade Profissional expedida pelo Conselho Regional 
de Contabilidade – CRC e a cópia autenticada da Carteira de Identidade Profissional expedida pelo 
referido Órgão) e CM SINALIZAÇÃO E CONSTRUÇÕES LTDA por desatender ao edital no subitem 
10.5.1 letra “e.1 “ (Não apresentou relação explícita dos equipamentos exigidos).

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação, e que a 
reunião para dar continuidade ao processo licitatório – abertura de Proposta(s) ou vista(s) ao(s) 
recurso(s) - conforme o caso, fica marcada para o dia 21/12/2015, às 10:00 horas.                                  

João Pessoa, 11 de dezembro de 2015.
Eng.ª Maria das Graças Soares de O. Bandeira

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N391/2015
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 29/12/2015 às 09h para:

Aquisição de transformador trifásico, destinado a Secretaria de Estado da Educação - SEE, 
conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 15-01691-5
João Pessoa, 11 de dezembro de 2015.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N376/2015
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 30/12/2015 às 09h para:

Registro de preços para aquisição de gás liquefeito de petróleo, destinado aos Órgãos e Entidade 
da Administração Publica Estadual, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 15-01686-6
João Pessoa, 11 de dezembro de 2015

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N400/2015
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 28/12/2015 às 13h e 30mim para:

Registro de preços para aquisição de combustível de aviação - gasolina e querosene, destinado 
a Casa Militar do Governador - CMG, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 15-01712-7
João Pessoa, 11 de dezembro de 2015

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN0005/2015
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN0005/2015, que 
objetiva: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE SHOWS DA BANDA MAGIA, DESTINADA AOS FESTEJOS 
DE PATROEIRO DESTE MUNICIPIO DE ALCANTIL, DURANTE O DIA 12 DE DEZEMBRO DE 2015, EM 
PRAÇA PÚBLICA.; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: JOSE NIVALDO 
DE ALBUQUERQUE - R$ 15.000,00.

Alcantil - PB, 11 de Dezembro de 2015
JOSÉ ADEMAR DE FARIAS - Prefeito

  
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE SHOWS DA BANDA MAGIA, DESTINADA AOS FESTEJOS 
DE PATROEIRO DESTE MUNICIPIO DE ALCANTIL, DURANTE O DIA 12 DE DEZEMBRO DE 2015, EM 
PRAÇA PÚBLICA.

FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN0005/2015.
DOTAÇÃO: 05.000 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA - 13. 392.3013.2017 - MANUTENÇÃO 

DAS ATIVIDADES CULTURAIS - 3390-39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIRO PESSOA JURIDICA - 
RECURSOS PROPRIOS.

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2015
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Alcantil e:
CT Nº 00034/2015 - 11.12.15 - JOSE NIVALDO DE ALBUQUERQUE - R$ 15.000,00

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL - SEMAS

EXTRATO DE TERMO DE CONTRATO
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.076/2015/CPL/SEMAS/PMCG. PARTES: SEMAS/

PMCG E VALBERIO SALES DE MEDEIROS. OBJETO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO, REPAROS E INSTALAÇÕES DE SISTEMAS DE 
CÂMERAS, PARA ATENDER NECESSIDADES DO ACESSUAS.  PRAZO: ATÉ O FINAL DO EXERCICIO 
DE 2015. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 2.05.049/2015/CPL/SEMAS/PMCG, ART. 
24, II LEI Nº 8666/93, ALTERADA. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 08 244 1019 2205 ELEMENTO DE 
DESPESA: 3390-39. FONTE DE RECURSOS: 016. SIGNATÁRIOS: EVA GOUVEIA E VALBERIO SALES 
DE MEDEIROS, VALOR GLOBAL: R$ 7.795,00. DATA DE ASSINATURA: 02 DE DEZEMBRO DE 2015. 
VIGÊNCIA: até 31 de dezembro de 2015.

EVA GOUVEIA
Secretário de Assistência  Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA 

EXTRATO DE CONTRATO 
Instrumento: Contrato nº. 090136/2015.
Objeto: Aquisição de Fraldas Descartáveis, Termômetro e Mamadeira, para a os Creis da Rede 

Pública Municipal.
Partes: Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa e a Empresa VENDE 

TUDO MAGAZINE LTDA.
PROCESSO LICITATÓRIO Nº.  2014/044407, PREGÃO PRESENCIAL Nº. 09020/2015; 
Signatários: Sra. Edilma Ferreira da Costa, pela Secretaria de Educação e Cultura, e o Sr. 

Odinaldo Queiroga de Sousa, pela empresa VENDE TUDO MAGAZINE LTDA.
Recursos Financeiros: 
Classificação: 10.102.12.365.5389.2781;
Natureza: 3.3.90.30; 
Fonte: 00 (Recursos Ordinários), 03 (Recursos do FUNDEB) e 11 (Recursos do FNDE, Salário 

Educação – Recursos FNDE – Apoio as Creches – Brasil Carinhoso – Resolução nº 19 de 29 de 
setembro de 2014).

Vigência até 31 de Dezembro de 2015.
Valor Total: R$ 7.508,70 (sete mil, quinhentos e oito reais e setenta centavos).

João Pessoa, 09 de dezembro de 2015.
 Edilma Ferreira da Costa

Secretária de Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA 

EXTRATO DE CONTRATO 
Instrumento: Contrato nº. 090137/2015.
Objeto: Aquisição e Instalação de Letreiro e Brasão em aço inox para identificação das Unidades 

Educacionais da Rede Municipal de Ensino.
Partes: Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa e a Empresa GRADUAL 

COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA.
PROCESSO LICITATÓRIO Nº.  2014/110229, PREGÃO PRESENCIAL Nº. 09023/2015; 
Signatários: Sra. Edilma Ferreira da Costa, pela Secretaria de Educação e Cultura, e o Sr. Lorran 

Costa Lima, pela empresa GRADUAL COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA.
Recursos Financeiros: 
Classificação: 10.102.12.361.5207.2498; 10.102.12.365.5389.2781;                                                    
Natureza: 3.3.90.30; 
Fonte: 00 (Recursos Ordinários), 03 (Recursos do FUNDEB) e 11 (Recursos do FNDE, Salário 

Educação – Recursos FNDE – Apoio as Creches – Brasil Carinhoso – Resolução nº 19 de 29 de 
setembro de 2014).

Vigência até 31 de Dezembro de 2015.
Valor Total: R$ 205.500,00 (duzentos e cinco mil e quinhentos reais).

João Pessoa, 09 de dezembro de 2015.
Edilma Ferreira da Costa

Secretária de Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS 

DE CAMPINA GRANDE - STTP
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição parcelada de SUPRIMENTOS DE INFORMATICA.
FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº AD00005/2015 - Ata de Registro de 

Preços nº 022/2015, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 0055/2015, 
realizado pela PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITE.

DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 04 122 2001 2154 Ações 
Administrativas da STTP 3390.30.99 Material de Consumo.

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2015
PARTES CONTRATANTES: Superintendência de Transito e Transportes Publicos de Campina 

Grande e:
CT Nº 00000/2015 - 10.12.15 - JET PRINT INFORMATICA LTDA ME - R$ 11.310,00 (onze mil 

trezentos dez reais).
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS 

DE CAMPINA GRANDE - STTP
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição parcelada de EQUIPAMENTOS DE INFORMATICA.
FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº AD00005/2015 - Ata de Registro de 

Preços nº 022/2015, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 0055/2015, 
realizado pela PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITE.

DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 04 122 2001 2154 Ações 
Administrativas da STTP 4490.52.99 Equipamentos e Material Permanente

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2015
PARTES CONTRATANTES: Superintendência de Transito e Transportes Públicos de Campina 

Grande e:
CT Nº 00001/2015 - 10.12.15 - JET PRINT INFORMATICA LTDA ME - R$ 29.157,00 (vinte e 

nove cento e cinquenta e sete reais).
  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00044/2015
OBJETO:REGISTRO DE PREÇO para fornecimento parcelado de material odontológico desti-

nados a atender as necessidades da Secretaria de Saúde do município. Local e Data: Na sala de 
Reuniões da CPL, Rua Antonio Vieira, nº 01 - Centro - Nazarezinho - PB, às 08:30 horas do dia 
23 de Dezembro de 2015. 

Nazarezinho - PB, 11 de Dezembro de 2015  
LARISSA MENDES DOS SANTOS

Pregoeira Oficial
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDÊNCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS DE CAMPINA GRANDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2015
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Cazuza Barreto, 113 - Estação Velha - Campina Grande - PB, às 13:30 horas do dia 30 de Dezembro 
de 2015, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Contratação de Pessoa Jurídica para fornecimento de 
Gêneros Alimentícios, para atender as necessidades da SSTP (Superint. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº 10.520/02. Infor-
mações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (83) 33411278.
Email: licitacaosttpcg@gmail.com

Campina Grande - PB, 11 de Dezembro de 2015
JOSE AFONSO PEREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial 

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA
COMISSÃO SETORIAL DE LICITAÇÃO

RESULTADO DE JULGAMENTO DAS AMOSTRAS IV
PREGÃO PRESENCIAL N. º 09062/2014  PROCESSO ADM. Nº. 2014/097529
OBJETO: Contratação para aquisição de utensílios de cozinha, para o atendimento das demandas 

das Escolas e Creis da Rede Pública Municipal.
A Pregoeira Oficial da Secretaria da Educação e Cultura torna público o Resultado de Julgamento 

da amostra do Item 70 do pregão acima citado. Após a averiguação feita pela Assessoria Técnica 
de Administração, ficou constatado que:

FOI APROVADA:
A amostra apresentada pela empresa: VENDE TUTTO MAGAZINE LTDA, inscrita sob o CNPJ: 

05.765.913/0001-12 referente ao do Item 70, por cumprir com as especificações contidas no Edital;
Diante do exposto, a Pregoeira ADJUDICA o item do objeto licitado, do qual a amostra foi apro-

vada em favor da empresa vencedora.
João Pessoa, 10 de dezembro de 2015.

Gláucia Kaline Alves da Fonseca
Pregoeira Oficial da CSL/SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTO ANDRÉ
 RESULTADO FASE PROPOSTA 

 TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2015
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE UMA CRECHE NA ZONA URBANA,DE EDUCAÇÃO INFANTIL, 

PROJETO 2 CONVENCIONAL CONFORME TERMO DE COMPROMISSO PAC2.LICITANTE DE-
CLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação:RAVY CONSTRUÇÕES LTDA - Valor: 
R$ 1.181.790,84.Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do 
Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Fenelon Medeiros, 57 - Centro - Santo Andre - PB, 
no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis.Telefone: (83) 33081065..

Santo Andre - PB, 01 de Dezembro de 2015
ROSENILDO ALVES LOPES 

Presidente da Comissão

VALSON DANTAS DE OLIVEIRA – Torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, L.O.=EDF. MULTIFAMILIAR COM 06 APTS=IT: 300MIL = AC: 
340M²= NE: 03=L/ATV: RUA AGRICULTOR CARLOS ONOFRE DA NÓBREGA, SETOR 37, QD. 
98, LT. 0099, FUNCIONÁRIOS, JP-PB = 415166724-53. Processo: 2015-007580/TEC/LO-1158.

João Pessoa > Paraíba > sábado, 12 de dezembro  de 2015Publicidade
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